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Голосование по поправкам в 
Конституцию 1 июля несмотря 
на все усилия властей, может 
оказаться провальным. Полити-
ческий момент выбран крайне 
неудачно. Денег в стране нет. 
Действенных программ помощи 
бизнесу, пострадавшему из-за 
эпидемии коронавируса так и 
не было. Рейтинг власти низкий. 
Неисполнение нацпроектов, ко-
торые могли бы оживить жизнь 
в регионах, отодвинет восста-
новление рейтинга власти на 
неопределенный срок. В этих 
условиях обществу предлагается 
проголосовать за поправки, хотя 
все понимают, что речь идет о 
возможности действующему 
лидеру страны Владимиру Пу-
тину вновь баллотироваться на 
президентских выборах. 

В 
России идеальная среда для 
длительного существования 
умеренно авторитарных ре-
жимов. Стареющее населе-
ние, сокращение удельно-

го веса молодежи, низкий до сих пор 
уровень безработицы, отсутствие тра-
диций гражданского участия обще-
ства в жизни государства. Страна при 
этом окружена более жесткими оли-
гархическими автократиями – Бело-
руссия, Азербайджан, не очень дале-
ко и Туркменистан. Но у многих таких 
стран, может быть за исключением Бе-
лоруссии, есть серьезные риски дез-
организации, падения в революци-
онную турбулентность. Молодые об-
щества с закрытыми вертикальными 
лифтами, стабильно плохое эконо-
мическое положение миллионов, вы-
сокий уровень коррупции и насилия 
государственной машины над людь-
ми. Но главное все-таки молодость 
наций жестких автократий. В России, 
несмотря на все сложности послед-
него времени, можно почти исклю-
чить революцию и уличную анархию 
в обозримом будущем. 

И, тем не менее, важные и негатив-
ные для высшего слоя элиты процес-
сы развиваются параллельно росту 
совершенно неуместного, в текущих 
условиях, политического творчества. 
В период конституционного рефор-
мирования происходит десакрализа-
ция в общественном сознании образа 
президента страны. Процесс, кстати, 
начался существенно раньше, когда 
началась пенсионная реформа. Власть 
не должна была затрагивать фунда-
мент базового социального контракта. 
Гарант этого «контракта» – умеренно 
социального государства, в котором 
массы отказываются от политической 
активности в обмен на некоторые со-

циальные блага, превратился в фи-
гуру, которая пытается его переписать 
не в пользу масс. Это начало тектони-
ческих сдвигов в отношении общест-
ва к власти. Олигархический, либер-
тарианский капитализм, на котором 
настаивает высший элитный круг, не 
совместим с глубинным и постоянным 
запросом российского общества на 
социальную справедливость. 

Сейчас, выражаясь терминологией 
Владислава Суркова, «глубинный на-
род», который воспринимал своего 
президента как фигуру на «своей сто-
роне», убеждается в том, что все пря-
мо наоборот – их лидер с нечестно 
нажитым капиталом и презираемой 
обществом олигархией. Такие изме-
нения в общественном сознании без-
болезненно для политической систе-
мы страны пройти не могут. 

 РОССИЯ В СЕРЕДИНЕ 
 ГЛУБОКОГО ЗАСТОЯ 

Неуместность момента для органи-
зации голосования по поправкам в 
Конституцию очевидна, кажется, все-
му экспертному и, по крайней мере, 
большей части политического сооб-
щества. Но если бы посмотре на ситуа-
цию взглядом холодного, горделиво-
го социального антрополога, то все 
логично. Страна в глубине длитель-
ного застоя – не только экономика, но 
и социаль ные отношения, жизнь лю-
дей. Россия отошла от времен полити-
ческих катаклизмов 90-х годов прош-
лого века, и отдалилась от времен 
экстенсивного роста нулевых. Гря-
дущие кризисы, которые смоют ны-
нешний застой, еще сильно впереди. 
И с этой точки зрения нахождение при 
власти одного лидера вполне есте-
ственно для текущего исторического 
момента. 20-е годы этого столетия, 
во всяком случае, первая их полови-
на точно, не станут временем взрыв-
ного роста жизни. К этому времени  
произошли принципиально важные 
изменения в организации жизни по-
литической и хозяйственной элиты. 
Самый высший ее круг, гарантом по-
ложения которого и является пре-
зидент Владимир Путин, разошелся 
даже с наиболее высокими слоями 
силовой и хозяйственной элиты. От-
сюда не вялотекущие антикоррупци-
онные кампании, посадки чиновни-
ков и силовиков, некоторое подобие 
наведения порядка в верхах. Сейчас 
высшему кругу необходимо зацемен-
тировать это положение, насколько 
возможно задержав при власти дей-
ствующего президента. Любая иная 
фигура, даже обсуждение трансфе-
ра власти, разбалансируют систему, 
создадут политическую активность, 
но сделают положение высшего кру-
га шатким. Высокие и средние слои 
бюрократической, силовой и хозяй-
ственной элит могут взять реванш – 
придется договариваться. Это уже 
другая страна и окончание застоя. Но 
высокие риски потери полноты влас-
ти сегодняшним окружением прези-
дента. 

Проведением 1 июля голосования 
по поправкам, этот высший круг как 

бы предлагает обществу продолжить 
застой. Совсем не факт в этом смыс-
ле, что общество не примет пред-
ложение. Люди не настроены на пе-
ремены, нет понимания об аван-
гардных силах, готовых проводить 
изменения. Но повторимся, тектони-
ческие изменения начали происхо-
дить. Президент страны для масс не 
«наш», а их – олигархов президент. 
Эта потеря «своего» для масс лидера, 
вырастит запрос на альтернативы. Но 
много позже, не в эти годы. 

 ПОПРАВКИ ПРОЙДУТ, 
 ДОВЕРИЯ НЕ ВЕРНУТЬ 

Подневольная масса бюджетни-
ков, инвестирования огромных сумм 
в организацию рекламной кампа-
нии голосования, гонорары звездам 
и прочим «лидерам общественного 
мнения», – возможно, дадут нужный 
результат: голосование состоится, па-
кет поправок будет принят. 

Но этот результат на самом деле лишь 
продолжит разрушать легитимность 
федеральной власти в обществен-
ном сознании. Общество абсолютно 
не удовлетворено масштабами кампа-
нии поддержки населения и особенно 
бизнеса в период эпидемии. Сверну-
ты нацпроекты. Их влияние на обще-
ственные настроения в регионах очень 
велико. Социальная инфраструктура 
строится сейчас только в рамках нацио-
нальных проектов, и масштабы соци-
ального строительства, в месяцы, пред-
шествовавшие эпидемии быстро росли. 
Сворачивание этих строек, безденежье, 
отсутствие поддержки – очень плохой 
фон для голосования в то время когда 
глупых нет: всем понятно, какова един-
ственная реальная цель голосования. 
Наверное, поправки о «государство-
образующем народе», плюс «социаль-
ная направленность» некоторых попра-
вок, воспринимались авторами про-
екта как хорошие идеи, которые могут 
аккумулировать лояльный естествен-
ным образом электорат. Но они забыли, 
а может и не знают, что политический 
интерес российского общества к идео-
логическим концепциям сильно сокра-
тился, а новому взрослому поколению 
россиян, идеология вообще не инте-
ресна. Это не работает. 

 РЕВОЛЮЦИОНЕРАМ ПОКА 
 ОТДЫХАТЬ 

Если голосование по поправкам в 
Конституцию будет успешным для вла-
стей, то великий сонм политически ак-
тивной тусовки опять обвинит «глу-
бинный» народ во всех политических 
грехах – отсутствии активности, не го-
товности лезть на баррикады. Сейчас 
основная критика идеи голосования 
сосредоточена в массах оппозицион-
ной и полуоппозиционной обществен-
ности, но только проблема этих кругов 
в том, что обнуление сроков действую-
щего президента они не воспринимают 
не потому что это «ужасно недемокра-
тично», а потому что сильно сократи-
лись возможности «столования» при 
дворе или дворах, тех, которые рядом 
с главным двором. 

Сегодня политический авангард 
противников голосования состоит из 
тех, кто абсолютно всем обязан пу-
тинской системе организации жизни 
в стране. Карьеры, проекты, гранты, 
доступ к СМИ – все это не вопреки, а 
благодаря. Но нынешний застой ха-
рактерен еще и тем, что последова-
тельно сокращается денежная масса, 
которая обеспечивала жизнедеятель-
ность всех этих кругов. Цементиро-
вание сложившейся стабильности, в 
которой власть зарезервирована за 
строго определенным узким кругом, 
а все остальные страты оказываются 
под давлением и в состоянии турбу-
лентности, категорически не устраи-
вает, и не будет устраивать около по-
литическую среду. Ей нужно с чего-то 
питаться, а бюджеты почти исчер-
паны. Значит, будем против попра-
вок. Все эти круги должны быть гото-
вы к тому, что их профессиональная, 
а подчас, возможно и физическая 
жизнь закончится раньше, чем закон-
чится нынешний застой.

 КАК ПОДДЕРЖИВАТЬ 
 ЛЕГИТИМНОСТЬ? 

1 июля в голосовании по поправ-
кам в Конституцию примут участие 
и молодые люди, которые родились 
уже в правление Владимира Пути-
на. Что могут им сказать организато-
ры голосования? Понятно, что если 
удастся вытащить явку и положитель-
ный результат, то все это будет достиг-
нуто административным ресурсом, 
тетушками-учителями в избиратель-
ных комиссиях, скорее всего «сушкой 
явки». Одним словом традиционным 
арсеналом средств, возникшим уже 
четверть века назад. И с тех пор эти 
технологии особо не модернизиро-
вались. 

Но что все эти люди могут сообщить 
тем, кто уже не смотрит телевизор, 
для кого идеология – пустой звук, 
кого не убедить тем, чтобы «не было 
как в Америке»? 

Если правящий круг хочет удер-
жать в своих руках основной хозяй-
ственный ресурс страны, желатель-
но навечно, то рано или поздно ему 
придется столкнуться с тем, что нуж-
но как-то разговаривать с теми, кто 
не помнит и не знает ни ценностей, 
ни опыта прежней жизни. А к этому 
времени мы можем наблюдать раз-
герметизацию старой партии влас-
ти, сегодня она не помогает, а топит 
тех, кто в ней и с ней. Уже не работа-
ет информационная машина, давно 
не производится никаких смыслов, 
пусть даже декоративных, чем за-
помнилось сурковское время. Сегод-
ня рейтинг главы государства спаса-
ется его сольными выступлениями, 
никакие другие инструменты не ра-
ботают. Допустим, сейчас еще старой 
гвардии удастся добиться сохране-
ния удобных правил игры. Но толь-
ко страна уже в другом историческом 
времени, мы входим в середину XXI 
века. Как люди с категорически уста-
ревшим опытом и технологиями со-
бираются воспроизводить свою ле-
гитимность?

АНТОН
КРИВЕНЮК,
обозреватель

КРИВЕНЮК,
обозреватель
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Распространение слухов о про-
должающихся ядерных ис-
пытаниях в Арктике – похоже, 
последний способ США и их 
сателлитов дискредитировать 
усилия России по освоению Ар-
ктического региона. Ведь в во-
енном смысле силы НАТО сегод-
ня значительно уступают нашей 
арктической группировке.

Д
езинформация стала 
для Разведывательного 
управления Министерст-
ва обороны (РУМО) США, 
вплотную занимающегося 

Арктикой, основным способом проти-
востояния с увеличивающейся ролью 
России на архипелагах Северного Ле-
довитого океана и на маршрутах Се-
верного морского пути. К слову, США 
покоя не дает тот факт, что данная 
транспортная артерия не имеет транс-
граничного статуса, а попала исключи-
тельно под юрисдикцию России.

США никогда не устраивало секто-
ральное деление Арктики. Террито-
риальные претензии на отдельные ар-
хипелаги и острова, включая остров 
Врангеля, в последнее время не озву-
чиваются. Но подразумеваются. 

Когда в прошлом году из уст генера-
ла Роберта Эшли из разведуправления 
Пентагона, выступившем в Гудзонов-
ском институте в Вашингтоне, прозву-
чали обвинения в адрес РФ о том, что 
«Россия, скорее всего, не следует объ-
явленному ей мораторию на ядерные 
испытания», он публично привел не-
достоверные сведения о тайных ядер-
ных испытаниях Кремля.

Откровенная ложь не смущает Пен-
тагон и ряд американских СМИ. Неко-
торые ангажированные журналисты 
даже настаивают в своих публикациях 
на том, что Россия проводит испыта-
ния ядерных зарядов в Арктике, есте-
ственно, в нарушение Договора о все-
объемлющем запрещении ядерных 
испытаний (ДВЗЯИ). Однако никаких 
подробностей о якобы проводимых 
испытаниях, а также о мощности ис-
пытуемых зарядов, конкретных лока-
циях взрывов, не приводится.

Россия, безусловно, должна реаги-
ровать на клевету. Зачастую, игнори-
рование явной лжи является лучшим 
ответом. Однако, Москва пошла по 
другому пути. Открытость информа-
ции об Арктике и логистике Северно-
го морского пути теперь приоритет-
ное направление информационной 
политики в регионе. Для этого задей-
ствованы даже военные Северного 
флота. 

Состоявшаяся с целью мониторинга 
ситуации экспедиция Северного флота 
на Новую Землю выявила, что приро-
да после проводимых на архипелаге в 
советский период ядерных испытаний 
полностью восстановилась. 

При этом не скрывается, что вред 
экологии островов все же наносит-
ся, но теперь вследствие освоения 
архи пелага. Здесь есть заброшенные 
территории, полигоны несанкциони-
рованного скопления металлолома 
и мусора. 

Для решения возникших проблем 
было создано специальное подраз-
деление – экологический взвод Се-
верного флота, которое занимает-
ся ликвидацией последствий разно-
образных загрязнений.

 МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ 

Миф о Новой Земле как радиаци-
онном могильнике Арктики, который 
до сих пор функционирует еще и как 
тайный полигон для ядерных испыта-
ний, что периодически муссируется 
в западных СМИ, полностью развен-
чан. Природа действительно успешно 
справилась с последствиями ядерных 
испытаний. Замеры радиационного 
фона сегодня не превышают обще-
мировых норм.

Центральный ядерный полигон, 
расположенный между Баренцевым 
и Карским морями на архипелаге Но-
вая Земля, созданный в 1954 году 
для проведения испытаний ядерного 
оружия мегатонного класса и занима-
ющий территорию в 90,2 тыс. кв. км, 
из которых 55 тыс. кв. км приходит-
ся на сушу, больше не функциониру-
ет по своему изначальному предназ-
начению. С 1955 по 1990 годы там 
было проведено 132 ядерных взры-
ва – это 94% от всех взрывов на тер-
ритории СССР. Гидродинамические 
эксперименты, которые проводят-
ся здесь с 2002 года, не опасны для 
экологии. 

Опасения американцев беспочвен-
ны, надуманны и выполняют роль 
жупела, направленного на дискре-
дитацию мирного освоения региона 
Россией. При этом почему-то умалчи-
вается, что ядерный полигон в пусты-
не штата Невада расположен всего в 
100 км от Лас-Вегаса.

Российские океанологи, изучав-
шие образцы льда с северного ледо-
вого купола Новой Земли, так же не 
обнаружили в нем радионуклидов. 
Участки с высокой радиоактивностью 
не раскрыты, хотя поиски продол-
жаются, так как существует гипотеза, 
что попавшие в почву острова после 
серии ядерных испытаний в 60-х го-
дах прошлого столетия, постепенно 
попадают в воды Северного Ледо-
витого океана. Открытость Институ-
та геологии рудных месторождений, 
петрографии, минералогии и геохи-
мии РАН в данном случае говорит о 
том, что Москва не собирается ничего 
скрывать. 

Ведь действительно, начиная с се-
редины 50-х годов прошлого века, 

Новая Земля являлась «эпицентром» 
ядерных испытаний в Советском Со-
юзе. На территории архипелага была 
взорвана, в том числе и знаменитая 
термоядерная «Царь-бомба», чья со-
вокупная мощность превышала 265 
мегатонн тротилового эквивалента. 

Что касается судьбы полигона после 
подписания договора о запрете ядер-
ных испытаний в трех средах в 1963 
году (Договор о запрещении испыта-
ний ядерного оружия в атмосфере, в 
космическом пространстве и под во-
дой известен также как Московский 
договор), то наземные и подводные 
ядерные испытания прекратились, 
однако неядерные испытания и экс-
перименты, связанные с работой 
ядерного оружия, продолжаются. 
Никакой опасности для окружающей 
среды сегодня при этом нет, и это пос-
тоянно фиксируется специалистами. 

Районы нахождения мест захоро-
нения радиоактивных отходов с 2002 
года так же подвергаются ежегодно-
му мониторингу со стороны МЧС Рос-
сии. Проводились и международные 
экспедиции для оценки степени заг-
рязнения окружающей среды с 
участием очень въедливых специа-
листов из Норвегии, которые пыта-
лись хоть как-то зацепиться за нега-
тивные данные.

Но ничего сверхординарного и сен-
сационного обнаружено не было. С 
2012 года деятельность междуна-
родных научных экспедиций по из-
учению мест захоронения радио-
активных отходов и последствий 
ядерных испытаний возобновлена. 
И Россия никоим образом не препят-
ствует деятельности ученых.

 НОВАЯ ЛОГИСТИКА 
 И ЭКОЛОГИЯ 

Россия никогда не допустит, чтобы 
граждане, размещающиеся в Аркти-
ке, столкнулись с вредоносной эколо-
гией. Их жизнь и так будет сопряжена 
с суровыми условиями вечной мер-
злоты. Не хватало еще непоправимо-
го ущерба здоровью вследствие ра-
диоактивного заражения местности. 

Для этого и проводится доскональ-
ное изучение архипелагов, в которые 
развитие региона вдохнуло новую 
жизнь, на предмет экологической 
безопасности. 

Намеченное строительство в Аркти-
ческом регионе инфраструктурных 
объектов более чем для 20 тыс. воен-
нослужащих, их семей и гражданско-
го персонала, работающего на объек-
тах Минобороны в Арктической зоне, 
включает в себя и экологический 
мониторинг. 

Вопросы мирного освоения регио-
на и обеспечения безопасности Се-
верного морского пути становятся 
объектом дезинформации западных 

СМИ в отношении якобы существу-
ющих на протяжении этого маршру-
та ядерных полигонов. Это, по мне-
нию Госдепа США и Пентагона, еще 
один способ затормозить реализа-
цию грандиозного проекта России, 
способного в будущем создать конку-
ренцию Суэцу. 

Преимущества российского подхо-
да еще и в том, что наши ледоколы 
уже увеличили длительность нави-
гации с 6 до 9 месяцев. Кроме того, 
на Балтийском заводе в Санкт-Петер-
бурге ведется строительство еще трех 
мощных атомоходов проекта 22220 
для «Атомфлота», которые имеют ле-
допроходимость 2,8–2,9 метров. 

Это означает, что в Северном Ледо-
витом океане по существу не остается 
ни одного квадрата вне досягаемости 
наших судов, как для экологического 
мониторинга, так и для сопровожде-
ния транспортов. 

Логистика в деле контроля  экологи-
ческой безопасности имеет большое 
значение. Поскольку на шести север-
ных островах (остров Земля Алексан-
дры архипелага Земля Франца Ио-
сифа, поселок Рогачёво архипелага 
Новая Земля, остров Средний архи-
пелага Северная Земля, мыс Шмид-
та Чукотского автономного окру-
га, остров Врангеля того же округа, 
остров Котельный архипелага Ново-
сибирские острова) функционируют 
или достраиваются объекты военной 
инфраструктуры, ледоколы служат не 
только основным средством перевоз-
ки строительных материалов (метал-
ла, аэродромных плит, цемента, труб, 
арматуры и техники), но и вывозят 
отходы и мусор, очищая наши архи-
пелаги и делая их комфортными для 
жизни и экологически чистыми. 

 ПУНКТЫ ПРОПУСКА 
 ЭКОМОНИТОРИНГА 

Арктическая зона РФ – это более 
200 тыс. км государственной грани-
цы России. Для повышения эффек-
тивности работы Северного морско-
го пути создаются пункты пропуска 
через государственную границу в 
Арктике.

Наибольшее внимание в силу стра-
тегического значения Северного мор-
ского пути уделяется двенадцати 
морским пунктам пропуска. Создание 
благоприятных условий для развития 
рыбного промысла, сферы торговли, 
туризма и научной деятельности — 
так же является приоритетными зада-
чами этих пунктов. Важно, чтобы под 
видом ученых и геологов в Арктику не 
попадали шарлатаны или труженики 
информационного фронта, работа-
ющие на западные спецслужбы и за-
интересованные в распространении 
клеветнической информации о так 
называемых тайных полигонах.

Владимир ЕРАНОСЯН
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Впервые в России возникла 
дискуссия о катастрофическом 
положении на дорогах, где 
пьянь убивает невинных людей. 
Гибель курьера, после того, как 
в его автохлам въехал на своем 
внедорожнике артист Михаил 
Ефремов, подняла на повестку 
десятки подобных трагичных 
историй последних лет, когда 
влиятельные виновники ДТП 
уходили от наказания. Но, нуж-
но знать, что большинство жертв 
смертельных дорожно-транс-
портных происшествий гибнут 
не от пьяных водителей, а из-за 
состояния дорожного полотна, 
отсутствия дорог с отбойниками, 
из-за езды на смертельно опас-
ных автомобилях и по многим 
другим причинам. Газета «Со-
вершенно секретно» разбира-
ется с причинами, по которым 
в России до сих пор более, чем 
в любой другой европейской 
стране на дорогах гибнут не 
только водители, но и случай-
ные прохожие. 

С
татистика смертности и ава-
рийности в ДТП, одна из 
важных массивов данных, 
которые исследуются демо-
графами, специалистами в 

правоохранительных органах, спец-
службами и т.д. Безопасность дорож-
ного движения – важный маркер со-
стояния культуры. По тому, как ездят, 
как часто попадают в аварии и как ча-
сто гибнут в ДТП молодые люди до 30 
лет, например, можно судить даже о 
состоянии дел в экономике, безрабо-
тице и т.д. 

 КОГО СТОИТ БОЯТЬЯ 
 НА ДОРОГАХ 

«Нужно сказать, что лет десять на-
зад невинных жертв наездов авто-
мобилей в России было значитель-
но больше, чем сейчас», – отмечает 
в разговоре с обозревателем «Со-
вершенно секретно» психолог Юлия 
Криворученкова. В течение своей 
профессиональной карьеры она ис-
следовала вопросы, связанные с суи-
цидальным поведением молодежи, 
девиантностью  в социальной куль-
туре, занималась вопросами, свя-
занными с безопасностью дорож-
ного движения в рамках проектной 
деятельности в университетах Урала 
и Юга России. 

«Пьяные мудаки убивают людей 
на дорогах значительно реже, чем 
дальнобойщики и прочие водители, 
которые игнорируют возможности 
человеческого организма. Но вооб-
ще эта проблема состоит из многих 
пластов. Данные однозначно пока-
зывают, что наглые молодые люди 
на дорогах, так называемая «золотая 
молодежь» очень редко оказывают-

ся убийцами. Хотя, казалось бы, ма-
нера езды, уверенность в «спине» – 
все для этого есть. Но нет, с точки 
зрения психологии для того, чтобы 
сесть в драбадан пьяным за руль, 
нужны иные компоненты духовно-
го состояния человека. Уверенность 
в своем личном высоком положе-
нии, готовность решать возмож-
ные проблемы. Наслаивающийся на 
это, якобы «большой» опыт вожде-
ния («я тридцать лет за рулем»). Но 
нужно отметить, что такого рода ава-
рий становится все меньше с года-
ми, и это важный маркер оздоровле-
ния социальной ситуации в стране. 
Кроме того важный маркер декри-
минализации социального поведе-
ния. Козырять «корочками» ездить 
по встречке, потому что ты депутат – 
это теперь действительно опасно. Да 
и дожили до этого времени из этого 
круга людей в основном те, кто был 
осторожнее и имел и раньше «царя 
в голове». Но вы не представляете, 
какое количество людей на дорогах 
убивают дальнобойщики и просто 
трезвые, адекватные вроде водите-
ли, которые могут, например, двое 
суток практически без отдыха нахо-
диться в дороге, уверенные, что фи-
зиологические стопы для них лично 
не преграда. Вот кого бойтесь», – го-
ворит психолог Криворученкова. 

«Важно также отметить, что если го-
ворить конкретно о смертельных ДТП 
с виновными, которые находились в 
нетрезвом состоянии, то большой по-
мехой в сокращении числа таких ава-
рий всегда являлись незначительные 
сроки наказания и коррупция в пра-

воохранительных органах и судах, 
благодаря чему тысячи убийц оста-
лись на свободе», – подытоживает 
Юлия Криворученкова. 

Статистика показывает, что это дей-
ствительно так. По «статье Ефремо-
ва» (264 ч. 4) по статистике судебного 
департамента за 2019 год осуждены 
93% (из тех, у кого дело дошло до 
суда), а к лишению свободы – 79%. 
К условному – 14%, 7% дел прекра-
щено по разным основаниям, чаще 
всего (3%) за примирением с потер-
певшим, что, конечно, удивительно, 
потому что потерпевший тут может 
быть только мертв. При этом более 
половины осуждены на срок менее 
3 лет, а 77% – менее 5 лет, то есть 
ниже нижнего предела. И только 2% – 
от 5 до 8 лет, а более чем на 8 лет – 
0 случаев. Самый частый исход – срок 
от 2 до 3 лет (41% всех случаев). 

Эта статистика показывает ужасаю-
щую коррупцию, как на этапе следст-
вия, так и в судах. Она также отража-
ет и то, люди каких социальных страт, 
нередко оказываются виновниками 
смертельных ДТП. Те, кому под силу 
урегулировать проблему с родствен-
никами ДТП, у кого есть возможно-
сти влиять на следствие, управлять 
судом. Таким образом, проблема 
первая и более важная как на ладо-
ни: даже смертельное ДТП в России 
не является тем поворотным пунктом, 
который ломает и жизнь виновни-
ка трагедии, который не так уж часто 
пьян в хлам, чаще он осознает свой 
«особый уровень», который позволя-
ет ему опасную езду с нарушениями 
правил движения. 

Широкий общественный резонанс, 
возможно, сделает дело Михаила 
Ефремова заметным и не даст винов-
нику смертельного ДТП уйти от ответ-
ственности. В этом смысле актеру не 
повезло. Но в целом более прозрач-
ная и открытая информационная сре-
да, сложившаяся благодаря соцсетям 
и СМИ, существенно сократила воз-
можности укрывать подобные дела. 
Одно плохо: резонанс не вечен, паб-
лик быстро забывает о любых траге-
диях. Через месяц-два после собы-
тия, заинтересованные стороны име-
ют все возможности «выруливать» 
ситуацию в положительном для себя 
направлении без лишнего внешнего 
шума. 

 РАЗБОР ПОЛЕТОВ 
 ПОСЛЕ ДТП НА САДОВОМ 

Специалисты до сих пор исследуют 
вопросы, связанные с тем страшным 
ДТП, которое унесло жизнь курьера 
Сергея Захарова. Один из них, Алек-
сандр Акимов написал ряд возмож-
но не бесспорных, но рациональных 
предложений по этому аварийно 
опасному участку.

«Давайте рассмотрим подробнее 
участок, где произошла авария. Спра-
ведливости ради надо отметить, что 
сам поворот в реальности не являет-
ся таким крутым, как он выглядит на 
видео с камеры наблюдения. Камера 
стоит низко над дорогой и показыва-
ет поворот улицы почти в профиль, с 
полным ощущением, что улица пово-
рачивает чуть ли не на 45 градусов. 
В реальности на спутниковых снимках 
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видно, что поворот составляет всего 
9 градусов и крутым никак не являет-
ся. В этом смысле с Ефремовым все 
понятно.

Тем не менее, совершенно законно 
был поднят вопрос о разделении по-
токов движения отбойником, не до-
пускающим вылет на встречную поло-
су. Как мы понимаем, любые крупные 
магистрали обязаны иметь такое раз-
деление, так как безопасность долж-
на быть превыше всего. И тут не важ-
но, поворот это или прямой участок. 
Отбойник должен быть везде! О воз-
можных внезапных поломках авто 
или болевом приступе у водителя тут 
также писали.

Но давайте представим, что отбой-
ник сделан и даже посажен газон с 
липами. Станет ли безопаснее на 
встречке? Да, конечно. Станет ли без-
опаснее сам поворот? Не станет.

Возвращаемся снова к карте и ви-
дим, протяженность радиуса пово-
рота занимает всего 30 метров. На 
скорости 60 км/ч это менее 2 секунд. 
Раз – два и вы едете в другом направ-
лении. Все это в плотном трафике ве-
чером и в плохую погоду, например. 
Конечно же, вы проедете, выдержав 
полосу, но дискомфорт от резкого из-
менения направления движения я 
вам гарантирую. И, в конечном итоге, 
кто-то этот тест на внимательность не 
пройдет. И это будет повторяться на 
этом участке постоянно с определен-
ной частотой.

Ну а что ты хочешь, – скажете вы, – 
это город, тут улицы такие. А вот и 
ничего подобного. Что мы видим по 
сторонам? Правильно – конские тро-
туары, на которые можно приземлить 
легкомоторный самолет! И приложив 
немного смекалки и отобрав всего 
2–3 метра (!) у тротуара с одной сто-
роны улицы (и добавив эту же шири-
ну к тротуару с внешней стороны Са-
дового кольца, мы получаем в разы 
более плавный и безопасный пово-
рот длиной 100 метров.

И к слову, такой поворот на Садо-
вом не единственный. Не менее рез-
кий и неприятный поворот находит-
ся на внутренней стороне у площади 
Красные Ворота. Там радиус чуть 
больше, но поворот резче. Решается 
эта проблема ровно таким же обра-
зом: изменением размера святых 
тротуаров – аэродромов всего на не-
сколько метров.

А пока, мне кажется, что, даже если 
на Садовом поставят барьеры, нико-
му не придет в голову решить про-
блему самих резких поворотов раз 
и навсегда, сделав их безопасными. 
Опять все прочертят по линейке, ведь 
тротуары и плитка – это святое!», – 
пишет Акимов. 

Идея об отбойниках – одно из ос-
новных решений для организации 
безопасности движения на Садовом 
кольце. Но эта проблема в равной 
степени остро стоит для сотен ма-
гистральных автомобильных дорог 
страны. Но только это не решение, 
которое поможет избежать гибели 
людей из-за нетрезвых водителей. 
Наличие отбойников обезопасит во-
дителей от смертоносных лобовых 
аварий. Засыпающие в долгой доро-
ге дальнобойщики будут давить на-
много меньше случайных машин на 
встречной полосе. 

Другая идея Акимова не столь бес-
спорна. Речь идет о выпрямлении от-
дельных участков Садового кольца 
за счет некоторого расширения тро-
туаров. Здесь мнения специалистов 
расходятся. Сейчас наоборот, приня-
то искривлять городские улицы для 
усложнения дорожного движения, 
снижения скорости автомобилей. 

Однако такая практика применятся 
чаще на второстепенных, не широ-
ких, но оживленных улицах со зна-
чительным трафиком. Широкие ма-
гистрали подобные Садовому кольцу 
невозможно искривить. 

С другой стороны выход, конечно, 
может заключаться в строительстве 
«живой» зоны на разделительной по-
лосе Садового кольца. Аллея, посере-
дине, возможно трамвайные пути. Но 
ясно, что такое строительство – дело 
многих лет, а значит, ключевая маги-
страль столицы превратится в сплош-
ную зону пробок, может быть даже на 
десятилетие вперед. 

Пётр Шкуматов, создатель и руко-
водитель общественной инициативы 
«Синие ведерки» пишет ряд тезисов 
с подробным разбором ситуации и 
предложениями на будущее. 

«Я читаю комментарии и посты по 
ДТП на Садовом и очень огорчаюсь. 
Потому что здравый смысл у многих 
застилается эмоциями и требовани-
ями жестокой расправы с виновни-
ком. Однако я искренне убежден, что 
каждое ДТП должно детально анали-
зироваться прямо как любое авиаци-
онное происшествие. Ведь к траге-
дии всегда приводит много факторов 
и, чтобы не наступать постоянно на 
грабли, надо их идентифицировать и 
постараться устранить. Итак, что мне 
видится конкретно в этой истории 
важным:

1. Безусловно, состояние тяжелой 
степени опьянения Ефремова. С мо-
мента употребления алкоголя в экви-
валенте 0,5 водки до момента траге-
дии прошел час. Следовательно, за 
этот час автомобиль Ефремова дол-
жен был быть идентифицирован и 
остановлен инспекторами ГИБДД. 
Как это сделать тема для отдельного 
поста или даже научного исследова-
ния, но зафиксируем необходимую 
скорость реакции.

2. Безнаказанность Ефремова на 
протяжении многих лет в части упо-
требления алкоголя за рулем. Я не 
верю, что это первый раз он так 
ездил. К сожалению, в нашем обще-
стве остается некоторое количество 
людей, которые пользуются своим 
социальным статусом, чтобы уходить 
от ответственности. Количество та-
ких людей за последние 10 лет стало 
меньше, но все равно это сотни тысяч 
на всю страну. Рано или поздно такое 
безответственное поведение приво-
дит «героев» к ожидаемому печаль-
ному результату.

3. Отсутствие разделительного 
барьера в очаге аварийности. Таких 
опасных дорог у нас в стране очень 
много, но никто не предпринимает 
попытки сократить тяжесть послед-
ствий за счет инженерных решений. 
К сожалению, в ход идут камеры, 
штрафы, огромные сроки заключе-
ния, но толку от них, если работают 
они постфактум, когда уже все случи-
лось. Похоже это все штрафное без-
умие на некую месть нарушителю. 
Это плохо, надо не мстить, а работать 
на предупреждение.

4. Абсолютно не соответствующий 
требованиям безопасности фургон, 
который сделан на базе Лады Гранта. 
Он настолько не соответствует ника-
ким современным представлениям о 
пассивной безопасности, что у меня 
много вопросов к тем, кто разрешил 
эксплуатацию таких самопальных 
фургонов. Такие автомобили долж-
но быть запрещено эксплуатировать, 
до устранения конструктивных недо-
статков. Также, в стране должна быть 
настоящая сертификация производи-
мых и эксплуатируемых автомобилей 
на предмет безопасности, наиболее 

«говенные» авто должны постепенно 
выводиться из эксплуатации за счет 
государственных программ обновле-
ния парка.

Вот на эти сопутствующие причи-
ны, которые привели как к самой тра-
гедии, так и к недопустимой тяже-
сти последствий столкновения, надо 
обратить внимание соответствую-
щим органам и предпринять меры 
для того, чтобы на те же грабли даль-
ше не наступать», – пишет Шкуматов. 

 МАШИНЫ – УБИЙЦЫ 

Последнее в тезисах Шкуматова 
тоже очень важно. На каких машинах 
мы ездим? Многотонный джип Grand 
Cherokee актера Михаила Ефремова 
столкнулся с «каблучком», полугрузо-
виком на базе ВАЗ. «Лада» этот траги-
ческий краш-тест не прошла совсем. 
Но проблемы с качеством автомо-
билей любых, российских, или зару-
бежных марок, очень много. 

«Здесь нельзя сравнивать много-
тонный джип против «каблука» – 
российский автопром никогда бы 
такой экзамен не выдержал. При-
мерно такие же последствия были 
бы, если бы «чероки» въехал на вы-
сокой скорости в какой-нибудь за-
рубежный полугрузовик, типа Рено 
Кенгуру. Но это не значит, что у по-
добных многотонных машин нет 
проблем. Их проблема, это распад 
моста в пути. Если это произойдет 
на высокой скорости, плюс минус 
100 километров в час, вы окаже-
тесь в неуправляемой капсуле, ко-
торая мчит вас навстречу почти 
верной смерти. Нужно сказать, что 
краш-тесты, давно уже не показа-
тель. Это как вино для выставок. На 
выставку одно, в реальное произ-
водство – совсем другое. Так и тут. 
Краш-тест проходят одни макеты, 
по дорогам ездят другие машины. 
Краш-тесты все проходят на ура, 
это давно не показатель, автопро-
изводители «затачивают» автомо-
били под краш-тесты, а не под ре-
альные аварии, давно на этом были 
пойманы и не раз.

У российских автомобилей совер-
шенно особый комплекс проблем с 
безопасностью. Перед тем как на ры-
нок вышла «Приора», представите-
ли завода сказали, что у них не было 
задачи сделать автомобиль без-
опасным, это дескать, только «Фаза-
2». Даже в серийных авто могли от-
сутствовать стальные брусья безопа-
сности в дверях, но люди находили 
порножурналы или пустые бутылки в 
дверях. 

Эта конкретная машина, в кото-
рую врезался артист, не какой-ни-
будь самопальный полугрузовик 
как в Африке, собранный из метал-
лолома. Это официальная продук-
ция «дочки» АвтоВАЗа. Требования 
к сертификации грузовых автомо-
билей у нас удивительно либераль-
ны. Иначе какой-нибудь «УАЗ Го-
ловастик» пришлось бы запретить, 
также, как и почти все остальные 
российские автомобили. У нас в 
автопроме до сих пор технические 
стандарты прошлых десятилетий. 
Тогда когда скорости были ниже, ка-
чество кузовов было выше, а машин 
на дорогах было мало. Теперь же 
ездить на автомобилях, практически 
не имеющих защитных механизмов 
в аварийной ситуации, просто нель-
зя. На рынке очень много автомоби-
лей, которые как коляски, если они 
бьются, они почти неизбежно уби-
вают либо сильно травмируют че-
ловека. Нельзя ездить на автомоби-
лях ВАЗ 2113, 2114, 2115. Нельзя 

покупать автомобиль «дэу матисс», 
при аварии шансов у водителя и 
пассажиров почти нет – машину 
бросает во все стороны, кузов раз-
рывает на части, ужасная машина. 
Но на таких машинах ездят миллио-
ны, они доступны людям с неболь-
шими доходами и тем, кто не готов 
брать кредит на покупку автомоби-
ля. Это постоянная опасность. Воз-
вращаясь к конкретному автомоби-
лю, нужно сказать, что российская 
легковушка легче бы выдержала 
удар, хотя бы потому что существен-
но легче. «Гранта», например, вы-
держала бы удар лучше просто по 
причине меньшей максимальной 
массы. У нее 1560 килограммов 
масса, а тут навесили фургон и раму 
750 кг и еще тонну можно там вну-
три возить, если ходовую адаптиро-
вать. Это должны быть совершенно 
разные конструкции», – делится в 
разговоре с обозревателем «Совер-
шенно Секретно», Владимир Поло-
винкин, он руководит сервисным 
отделом автосалона известной ав-
томобильной марки в Смоленской 
области. 

 ВЫСОКАЯ АВАРИЙНОСТЬ - 
 ПОСЛЕДСТВИЯ КУЛЬТУРЫ 
 90-Х И НУЛЕВЫХ 

ДТП, которое устроил артист Миха-
ил Ефремов нужно рассматривать с 
разных сторон, в таком случае мы ви-
дим целый комплекс причин, и мно-
гие из них лежат в культуре. 

«Мы много жалуемся на то, как в 
Москве люди водят автомобили. Но 
чтобы ощутить, как далеко мы ушли 
от стилистики вождения прошлых 
десятилетий, достаточно иногда по-
бывать, например, в Ростове, вооб-
ще на юге, а я постоянно перемеща-
юсь туда-сюда из Екатеринбурга на 
юг и обратно. И каждый раз я ока-
зываюсь будто в 2000 году, когда 
попадаю в трафик на улицах Росто-
ва или Ставрополя.Когда прилетаю, 
еду домой общественным транспор-
том. Игра в «шашечки» на дороге, 
огромное количество старого, тони-
рованного автохлама, ощущение, 
будто обкуренные за рулем... Здесь 
почва всех этих проблем. Да, в Мо-
скве все стало благополучнее, но ви-
дим, что до сих пор немало тех, кто 
мнят себя особыми людьми и уби-
вают. Здесь проблемы. Занижен-
ный, я бы сказала, порог инстинкта 
самосохранения, что свойственно 
людям, живущим в кризисные вре-
мена. Жизнь стоит дешево и надо 
прожить ее хоть коротко, но ярко. 
Сейчас человеческая жизнь начи-
нает дорожать, и понты заканчива-
ются. Хотя, как мы видим, не везде. 
И вторая проблема заключает-
ся в том, что сам автомобиль, и то, 
как ездят, опять-таки в кризисные 
времена, маркер социального ста-
туса. Хамское поведение, горды-
ня – все это в людях сидит глубо-
ко. Ну и есть такие важные вещи, 
которые только становятся частью 
дискурса в контексте безопасно-
сти дорожного движения. Да, надо 
запрещать пользование смарт-
фонами и вообще любыми носите-
лями информации во время поезд-
ки за рулем. Отвлечение внимания в 
пути – причина гибели процентов 30 
водителей в авариях. Нужно убирать 
и музыку в салоне – она стимулиру-
ет неадекватное, опасное вождение. 
Но когда все это будет применено на 
практике, видимо еще очень неско-
ро», – психолог Юлия Криворучен-
кова выступает за радикальные меры 
в борьбе за жизни людей на дорогах.
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В России объявили, что пик 
COVID-19 прошел, но выход из 
самоизоляции отдан на откуп 
руководителям регионов. Как 
выглядит пандемия в Кабар-
дино-Балкарии, насколько она 
изменила привычный уклад 
жизни кавказцев и как на рас-
пространение болезни повлия-
ли местные традиции и обычаи, 
выяснял корреспондент «Совер-
шенно секретно».

К
оронавирус добрался до ма-
ленькой горной республи-
ки месяца на полтора позже, 
чем до Москвы. Большинство 
жителей Кабардино-Балка-

рии были уверены, что ужасы, которые 
показывают по ТВ, возможны где угод-
но, но не дома. Маски в городах, а тем 
более, в селах, носили единицы, обни-
маться при встрече тоже не перестали. 
Нерабочие дни начала апреля, а затем 
самоизоляция, были восприняты людь-
ми почти радостно: весна выдалась 
ранняя, и к началу апреля потеплело 
до +20С0. Это располагало и к прогул-
кам, и к семейным встречам на свежем 
воздухе, и к началу садово-огородных 
работ, которые для многих в аграрной 
республике являются основным сред-
ством заработка. Несмотря на то, что 
большинство предприятий приостано-
вили работу, а на улицах Нальчика поя-
вились росгвардейцы, уговаривающие 
людей посидеть дома, жизнь людей в 
Кабардино-Балкарии изменилась не-
значительно.

 НАЧАЛО 

Руководители системы Минздрава 
и Роспотребнадзора республики, вы-
ступая по местному телевидению и в 
прессе, заверяли граждан, что респуб-
лика готова к любому повороту собы-
тий: уже открыты специализирован-
ные госпитали в нескольких районах, 
медики прошли специальную под-
готовку, аппаратов ИВЛ, койко-мест 
с подведенным к ним кислородом и 
нужных медикаментов хватит на всех. 
Однако вскоре стало понятно: никто не 
ожидал ни такого количества заболев-
ших, ни настолько высокой скорости 
распространения инфекции, ни мно-
гообразия ситуаций, в которых вирус 
гарантированно передается дальше.

Когда в Москве счет заболевших 
шел уже на тысячи, в Кабардино-Бал-
карии стало известно о первых двух. 
Ими оказалась супружеская пара, 
совершившая «малый хадж» и вер-
нувшаяся из Саудовской Аравии. 
Следующими стали опять же супруги – 
чиновники, на три дня слетавшие в 
Италию, польстившись на дешевые 
билеты. Несмотря на то, что все их свя-
зи и контакты Управлением Роспотреб-
надзора по КБР были просчитаны и 
отслежены, после недели затишья ко-
личество зараженных начало расти – 

сначала по одному-два в день, затем 
десятки. Были зафиксированы пер-
вые смертельные случаи – пожилые 
люди с «многочисленными хрониче-
скими заболеваниями». В республику 
стали возвращаться местные жители, 
работавшие в Москве и Санкт-Петер-
бурге; домой, к родителям потянулись 
многочисленные студенты. «Пока в 
большинстве случаев происходит вну-
трисемейное заражение», – констати-
ровал в апреле руководитель Роспот-
ребнадзора по КБР Жирослан Пагов. 
Вскоре статистика заболеваемости в 
относительно благополучной Кабар-
дино-Балкарии практически догнала 
другие северокавказские республики – 
кроме, пожалуй, Дагестана. 

В регионе, где на любое семейное 
событие собираются сотни близких 
и дальних родственников, друзей и 
знакомых, поначалу никто не отменял 
привычных свадеб и похорон. Чтобы 
убедить людей не устраивать традици-
онные сборища даже по важным по-
водам, к верующим обратились глава 
Духовного управления мусульман КБР 
Хазретали Дзасежев и благочинный 
настоятель православных церквей 
республики Валентин Бобылев. Одна-
ко большинство все равно поступали 
так, как привыкли. Количество свадеб 
уменьшилось, проходили они скром-
нее, но на похороны родственника, 
пусть даже дальнего, или знакомого, 
здесь не прийти невозможно.

Фруктовые деревья начали цвести 
уже в апреле, погода стояла солнеч-
ная, и население городских многоэта-
жек потянулось во дворы – обустраи-
вать детские площадки, сажать цветы; 
старшие беседовали, устроившись на 

лавочках и приглядывая за внуками. 
Автору известно всего несколько че-
ловек в Нальчике, пунктуально соблю-
давших самоизоляцию.

 СОСЕДСКИЙ 
 КОРОНАВИРУС 

Несмотря на всеобщую вирусную 
беспечность, многоквартирный дом 
в старом районе Нальчика на улице 
Чкалова с конца марта вызывал тре-
вожное недоумение людей, живущих 
по соседству. Как только потеплело, 
жители одного из подъездов, люди 
пенсионного возраста, решили от-
метить самоизоляцию совместными 
обедами и ужинами за общим сто-
лом во дворе, куда каждый приносил 
то, что готовил дома. Приветливые 
пенсионеры, все остальное время 
проводившие у телевизора, радова-
лись гостям, привечая и угощая жи-
телей соседних подъездов, домов и 
даже улиц. 

«Кашляют там многие нехорошо», – 
поделился с домашними 82-летний 
пенсионер Борис Гудков, пообщав-
шись с гостеприимными пенсионе-
рами. Дней через десять после этого 
его дочери Наталье пришлось вызы-
вать «скорую» для одной из участниц 
общего застолья, у которой темпера-
тура держалась уже неделю, а тут ста-
ло «совсем плохо». Дальше все шло в 
точном соответствии с рекомендаци-
ями Минздрава КБР: после анализов 
и КТ пожилую даму с 15-процентным 
поражением легких госпитализиро-
вали в одну из городских больниц. 
Когда оказался положительным ре-
зультат теста на коронавирус, сде-

ланного при госпитализации, забо-
левшую перевели в инфекционный 
госпиталь.

Прислушавшись к себе, испуган-
ные сотрапезники начали вызывать 
врачей. В результате еще 5 пенсио-
неров с кашлем, высокой темпера-
турой и поражением легких от 15% 
до 28% были вынуждены лечиться 
дома, покупая лекарства по предло-
женному участковым списку. Было 
сказано: в больницах мест нет. С вра-
чами из-за огромной нагрузки на по-
ликлинику общаться приходилось 
преимущественно по телефону. Че-
рез неделю были госпитализирова-
ны еще двое – мужчина с 28-про-
центным поражением и женщина 
коренной национальности, за кото-
рую походатайствовал высокопостав-
ленный родственник. Всем лечили 
пневмонию.

Еще неделю жители этого и сосед-
него домов были заняты расследо-
ванием, выясняя, кто принес вирус, а 
также кто кого и в каком порядке за-
ражал. Сошлись на том, что виновата 
женщина с соседней улицы, которая 
ездила в село к сестре, чтобы пооб-
щаться с ее сыном, вернувшимся из 
Москвы и прихворнувшим. Резуль-
таты расследования пенсионеры пы-
тались сообщить врачам, но те лишь 
посоветовали больным быть осто-
рожнее и не покидать квартир в те-
чение двух недель. Еще через неде-
лю по одному-два начали заболевать 
жители соседних домов.

Общительный и бодрый Борис 
Гудков чувствовал себя нормально, 
изредка покашливая, и успел еще 
не раз пообщаться с заболевшими 
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соседями. Поэтому дочь Гудкова, ко-
торая вызывала заболевшей сосед-
ке «скорую», передавала ее врачам 
и сопровождала в больницу, органи-
зовала сдачу тестов для всей семьи. 
Взяв мазки, приехавшие медики про-
информировали Гудковых об обяза-
тельном двухнедельном карантине, а 
результаты обещали дня через четы-
ре. Молодой участковый врач на вся-
кий случай оставил свой телефон. 

Результаты тестов Гудковым со-
общили ровно через неделю, когда 
Борис Васильевич уже лежал в ин-
фекционном госпитале, а остальные 
члены семьи отсидели дома поло-
вину карантина. Все результаты те-
стов на коронавирус, сделанных в 
коммерческом медицинском центре, 
оказались отрицательными.

 «ЕЗЖАЙ ДОМОЙ 
 И ЛЕЧИСЬ!» 

Положительный тест во всем квар-
тале был только один – у дамы, ко-
торую госпитализировали первой. 
Остальным захворавшим тесты не де-
лались. Сами они врачей об этом не 
просили, рассчитывая в первую оче-
редь на облегчение состояния. Инъ-
екции и капельницы заболевшим 
пенсионерам пришлось организовы-
вать для себя самостоятельно: врачей 
в районной поликлинике уже не хва-
тало. В конце концов, все пострадав-
шие от вируса научились делать себе 
уколы клексана в живот и старательно 
глотали назначенные антибиотики. 
Несмотря на солидный возраст чле-
нов застольной компании, все выжи-
ли и идут на поправку.

Официальная статистика заболева-
емости COVID-19 в республике вы-
глядела довольно прилично, лучше, 
чем в целом по стране. Только «ско-
рых» на улице стало чуть ли не боль-
ше, чем общественного транспорта. 
Но нальчане, привыкшие доверять в 
первую очередь «сарафанному ра-
дио», а уже потом официальным 
источникам, рассказывали друг дру-
гу о десятках умерших в больницах 
города и дома. Правда, не от коро-
навируса, а от пневмонии, которую 
называли «острой», «вирусной» или 
«внебольничной». 

Наталья Гудкова впервые помери-
ла отцу температуру вечером того же 
дня, когда семья сдавала тесты. Ока-
залось – 38,5. Оставивший свой те-
лефон молодой участковый прислал 
список лекарств, которые надо на-
чинать принимать и обещал, несмо-
тря на большую очередь, записать 
Гудкова-старшего на компьютерную 
томографию. На следующий день 
передал направление на КТ и направ-

ление на госпитализацию («Не взду-
майте от госпитализации от отказы-
ваться!» – сказал по телефону врач). 
После этого томографии пришлось 
дожидаться несколько дней, тогда 
как старику становилось все хуже. 
В назначенный день за ним никто не 
приехал, поскольку список пациентов 
был утерян, а «скорая» перегружена. 
В полночь позвонили из поликлини-
ки и сообщили, что КТ переносится на 
другой день.

«Молодой врач за компьютером 
сказал: «Поражение легких 10–15 
процентов, дедуля, так что езжайте 
домой и лечитесь!» Я пыталась вра-
чу объяснить, что отцу все хуже, что 
он пять дней как вообще не ест и на 
ногах уже не держится. Бесполезно. 
Говорит: «Езжайте! Не будем с вами 
это обсуждать», – рассказала Ната-
лья. Результат КТ с заключением она 
отправила участковому, поскольку он 
об этом попросил. Тот перезвонил че-
рез пять минут и усомнился в квали-
фикации медика, делавшего томог-
рафию: «Там не 10–15 процентов, 
там 40 процентов поражения. Не по-
нимаю, как можно этого не увидеть. 
Постараемся госпитализировать».

«Знаешь, что удивительно? При том, 
что в республике мирно живет столь-
ко национальностей, представители 
каждой из них в первую очередь по-
могают своим. А тут русский парень, 
делавший томографию, отправил де-
да-соотечественника помирать домой. 
А спас его парнишка-азербайджанец, 
у которого наверняка тоже на очереди 
«свои». Наверное, есть просто врачи 
и не-врачи», – заметила Наталья, ког-
да Гудков-старший был уже не только 
госпитализирован в одну из городских 
больниц, но и переведен в инфекцион-
ный госпиталь.

 ТЕСТЫ 

Большинство больных и их родствен-
ников уверены, что перевод в инфекци-
онный госпиталь говорит о положитель-
ном результате теста на коронавирус, 
который обязательно берут при госпи-
тализации. «Это абсолютно не так, – 
прокомментировала врач районной 
поликлиники. – Больного переводят в 
инфекцию в том случае, если пораже-
ние легких у него более 29%». В лю-
бом случае, больной, госпитализиро-
ванный в обычную больницу, а затем 
переведенный в «инфекцию», узнает 
там результаты только тех тестов, кото-
рые делаются непосредственно перед 
выпиской и обязаны быть отрицатель-
ными. Лечат же в инфекционном гос-
питале преимущественно от пневмо-
нии разной степени тяжести, от тяжелых 
бронхитов.

«Почему не всем тесты делают? 
Во-первых, мне показалось, что у ме-
диков всего в обрез. Нам уже должны 
были делать тесты, но зашла сестра и 
извинилась: их хватает только на пла-
новое тестирование медперсонала. 
Но нам они все время повторяют: у 
нас все есть, всего хватает, – расска-
зала корреспонденту «Совершенно 
секретно» пациентка инфекционного 
госпиталя. – Кроме того, думаю, что у 
медиков указание: к 1 июля вылечить 
страну от коронавируса. От всего-то 
народ так быстро не вылечишь, к при-
меру, от той же пневмонии… Поэтому 
и тестами велели не увлекаться».

Хорошая статистика – хлеб чинов-
ников, они эту статистику и изготав-
ливают. О врачах, работающих в зоне 
инфекции, независимо от исхода 
лечения никто из больных и их род-
ственников пока не смог сказать ни-
чего плохого. Хирурги, эндокриноло-
ги, кардиологи, работающие сейчас в 
инфекционных госпиталях республи-
ки, явно поступали на медицинский 
факультет добровольно, а не по ре-
шению родителей. Поэтому они ра-
ботают круглосуточно, по месяцу, не 
жалуясь и подбадривая пациентов, 
которые устали лечиться. Как раз они 
и воспринимают пандемию в респуб-
лике, как общую для всего ее народа 
беду. По данным председателя обще-
ственной организации  «Кабардино-
Балкарский региональный правоза-
щитный центр» Валерия Хатажукова, 
на данный момент коронавирусом 
заразились 10 врачей и 40 медсе-
стер. Одна из сестер, 28-летняя де-
вушка, умерла.

Так же относятся к проблеме многие 
уроженцы республики – например, 
экс-президент КБР, а ныне замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по экономичной полити-
ке Арсен Каноков прислал в респуб-
лику 100 тыс. дефицитных масок и 
150 костюмов для врачей, при этом 
выделив в принадлежащем ему отеле 
«Синдика» 110 мест для прожива-
ния и отдыха медиков после работы. 
Купленные на собственные деньги 
маски, услышав об отсутствии средств 
защиты в республике, прислал и пол-
пред президента в СКФО Юрий Чай-
ка. Предприниматели, благотвори-
тельные фонды и просто горожане 
ежедневно приносят в госпитали го-
рода пакеты с едой – для больных и 
врачей. Потому что есть статистика, а 
есть жизнь.

 НЕСУЩЕСТВУЮЩИЙ 
 КОРОНАВИРУС 

Не так давно стало известно, что по-
сле пасхальной службы в нальчикской 
церкви заболели чуть ли не все певчие, 
хотя служба проходила без верующих 
и с минимальным количеством участ-
ников. Начали заболевать журналисты 
в Доме печати, где размещается боль-
шинство редакций республиканских 
газет и журналов, сотрудники парик-
махерских, таксисты. Но одновремен-
но увеличилось и количество людей, 
которые отказываются верить в суще-
ствование коронавируса, демонстра-
тивно не носят маски и уверяют, что 
пневмония – она «сама по себе».

Несколько дней назад нальчане, 
пришедшие с передачами в «инфек-
цию», могли наблюдать, как из бо-
ковой двери здания, куда обычно 
уносят продуктовые пакеты, выкати-
ли каталку. То, что на ней лежало, на 
первый взгляд напоминало манекен. 
Чтобы понять, что это тело худоща-
вого мужчины в белье, нужно было 
приглядеться, поскольку все его части 
были плотно обмотаны скотчем – так, 
чтобы не оставалось ни малейшего 
зазора. Носилки с телом не входили в 
санитарный фургон, поэтому санита-
ры пристраивали их довольно долго. 
За их действиями наблюдали юноша 
и девушка в темной одежде – види-
мо, родственники. Как выяснилось, 
именно в этом и заключалось их про-
щание с покойным. После того, как 
тело быстро увезли в неизвестном на-
правлении, к ним подошел медбрат, 
протянул лист бумаги и сказал: «Вот 
это заполните и положите на стол. 
Вещи получите через неделю».

Умершего там же месяцем ранее 
мужчину, по свидетельству земля-
ков, пришлось хоронить за преде-
лами сельского кладбища, под на-
блюдением бойцов ОМОН, вопреки 
вековым обычаям, в закрытом метал-
лическом гробу и только после того, 
как могила была засыпана не то изве-
стью, не то хлоркой. Мулла, которо-
го уговорили прочитать дуа, стоял в 
отдалении и явно торопился сказать 
должные слова об умершем и уйти.

А в недавно отстроенном частном 
доме на печально известной улице 
Чкалова в минувшие выходные что-
то праздновали, – видимо, новосе-
лье, – и ни на одном из примерно 
сотни гостей, заполнивших двор, не 
было маски.
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Рубль демонстрирует удиви-
тельную стойкость. Надолго ли? 
Разбираемся вместе с эксперта-
ми «Совершенно секретно».

В 
первый же день лета рос-
сийская валюта вернулась 
на прежний курс, который 
был до 6 марта, когда со-
рвалась сделка ОПЕК+ по 

сокращению добычи нефти (газета 
«Совершенно секретно» писала об 
этом в статье «Чья добыча?», № 7 
(442), апрель 2020 года). За доллар 
снова давали меньше 70 рублей. 
Конечно, нефть тоже к этому вре-
мени подросла, но так и не достиг-
ла уровней начала марта: до обва-
ла котировки нефти марки Brent (по 
ним рассчитывается цена россий-
ской нефти марки Urals) были выше 
$45 за баррель, а 1 июня – $38,5 
за баррель. Более того – укреп-
ление рубля началось еще с конца 
апреля. Да и на самом пике обвала 
нефтяных цен, когда нефть опуска-
лась ниже $25 на спотовом (товар-
ном) рынке, а на бирже нефтяные 
фьючерсы даже ушли в отрицатель-
ные значения, рубль упал ниже 80. 
Больно, но, прямо скажем, гораз-
до меньше, чем падение нефтя-
ных цен: максимальное снижение 
рубля составило менее 15%, а 
нефть падала более, чем на 55% 
даже на рынке реальных поставок.

Благодаря своей стойкости и бы-
строму росту, в мае рубль стал ли-
дером среди валют развиваю-
щихся рынков, которые принесли 
наибольшую прибыль валютным 
спекулянтам. Гражданам тоже нра-
вится крепкий рубль. Валютные де-
позиты в банках давно не приносят 
прибыли (а в евро некоторые бан-
ки и вовсе отказываются открывать 
счета), так что те, кто не поторо-
пился с закрытием рублевых депо-
зитов, смогли получить и проценты 
по вкладам, и восстановившийся 
рубль. Однако всех «гложат смут-
ные сомненья»: надолго ли такая 
радость? Не получится ли так, что 
рубль опять упадет? Ведь панде-
мия никуда не делась, мировая эко-
номика переживает спад, который 
уже сравнивают с Великой депрес-
сией, российская экономика тоже 
не в ударе – оценка в 10% падения 
ВВП по итогам года уже не кажется 
экстремальной. Так почему рубль не 
падает?

 ЭЙФОРИЯ БИРЖЕВЫХ 
 СПЕКУЛЯНТОВ 

Ну, во-первых, рубль все же пада-
ет. 12 июня доллар вырос выше 70 
рублей, а евро вплотную подобрал-
ся к 80 рублям. Причина – обвал на 
мировых биржах. Биржевые спеку-
лянты, весь май уверенно гнавшие 
котировки акций вверх на вбрасы-
ваемых в экономику монетарными 
властями США и ЕС деньгах, вдруг 
опомнились и решили, что акции, 
подорожавшие даже относитель-
но своей стоимости до пандемии – 
это уже слишком. И хотя нефть 
продолжает дорожать (котиров-
ки Brent в день обвала превысили 
$39), рубль снизился на коррекции 
фондового рынка.

Между тем, эксперты Telegram-
канала MMI, отметили пугающую 
особенность: американский фон-
довый рынок валится всякий раз, 
когда ФРС прекращает денежные 
интервенции в рамках «количест-
венного смягчения». То есть, ре-
ального оживления американской 
экономики не происходит. Стоит 

отметить, что и в Китае, где вос-
становление экономики после пан-
демии началось первым, потре-
бительский спрос по-прежнему не 
хочет расти. Китайское правитель-
ство даже начало раздавать насе-
лению ваучеры на покупку товаров 
в ограниченный отрезок времени, 
чтобы подстегнуть покупательскую 
активность. 

Похоже, рубль теперь реагиру-
ет не только на цену нефти, но и на 
спекуляции фондового рынка. Куда 
он пойдет дальше – пока непонят-
но. Возможно, падение 12 июня – 
лишь коррекция, которая сменит-
ся новым ростом. Но стоит пом-
нить, что с середины июля начнут-
ся публикации результатов работы 
компаний во II квартале, а затем – 
данные о промышленном производ-
стве, инфляции, уровне безработицы 
и ВВП разных стран. Никто не сом-
невается в том, что все отчеты будут 
ужасающими: именно на II квартал 
пришлись самые жесткие карантин-
ные меры и пик пандемии. Так что 
надеяться можно только на то, что 
отчеты будут хоть и ужасными, но не 
настолько, как сейчас предполагают. 

Еще одна надежда – на технологи-
ческие компании и, которые во вре-
мя пандемии вроде бы должны были 
чувствовать себя лучше. Ну и настоя-
щим спасением может стать известие 
о создании лекарства или вакцины от 
коронавируса – но пока, несмотря на 
настоящую гонку сотен биотехноло-
гических и фармацевтических ком-
паний, нет уверенности даже в том, 
что такая вакцина или лекарство дей-
ствительно появятся. И уж совсем, 
вряд ли, что они появятся в июле.

А пока можно констатировать, что 
крепость рубля очень неустойчива, 
раз он реагирует даже на спекуля-
тивные движение западных акций.

 ЭКОНОМИКА 
 НА КАРАНТИНЕ 

Экономическая ситуация в России 
тоже играет сейчас против слабого 
рубля. По данным Института «Центр 
развития» НИУ ВШЭ, в мае РФ вошла 
в тройку аутсайдеров по деловой ак-
тивности, наряду с Индией и Герма-
нией. Дело в том, что пока большая 
часть бизнеса «поставлена на пау-
зу», валюта стране не очень-то нуж-

на. Ведь основные покупатели валю-
ты – не граждане, а бизнес, который 
импортирует оборудование, ком-
плектующие, сырье, материалы и так 
далее. Или, в конце концов, выводит 
прибыль на зарубежные счета. При 
этом граждане тоже сейчас не слиш-
ком активные покупатели долларов и 
евро: за границу не поедешь, а поку-
пать «под подушку» многим элемен-
тарно не на что – у большинства денег 
едва хватает, чтобы протянуть до сня-
тия карантина. «Сильно упал спрос 
на валюту из-за остановки выездно-
го туризма и схлопывания импорта, 
т.к. сильно упала непродовольствен-
ная торговля», – отмечает эконо-
мист Сергей Хестанов. По подсчетам 
Bloomberg Economics, сумма, которую 
вывозят россияне за рубеж, обычно 
превышает траты иностранцев в Рос-
сии примерно на $20 млрд в год. Вы-
нужденная отмена зарубежных поез-
док может укрепить рубль: расходы 
россиян за границей во время панде-
мии сократятся как минимум на 50%, 
пишет Bloomberg.

Впрочем, даже после снятия ка-
рантина ситуация вряд ли сильно из-
менится. По подсчетам экспертов, в 
стране к этому моменту разорится 
до 80% малого и среднего бизнеса. 
Обеднеют и владельцы этих бизне-
сов, и владельцы коммерческой не-
движимости, сдававшие им поме-
щения, и уволенные ими работники. 
А ведь и крупный бизнес страдает: 
«лежит» вся туротрасль, авиакомпа-
нии, хромают торговые сети, закрыва-
ются многие бренды одежды и обуви. 
Впереди – значительное падение до-
ходов большинства населения. Тут уже 
не до покупки валюты – выжить бы.

Свою роль сыграло и то, что при за-
крытых границах сжался импорт. Нет 
импорта – не надо платить за него 
валютой. 

Зато экспорт пострадал гораздо 
меньше. Экономика России, по опре-
делению экономистов, довольно про-
стая: импортируем сложные товары, 
а продаем сырье. Это плохо для эко-
номического развития, но в сложив-
шихся условиях играет на руку рублю. 
Нефть, пусть и меньше, но продается, 
газ тоже. Металлы, древесина – все 
продолжает уходить за рубеж. И при-
носит в страну валюту. 

Нерезиденты – в основном, спеку-
лянты и хедж-фонды, – в мае тоже 
предпочитали рубль не продавать, 
а покупать. Логика понятна: рубль 
в марте сильно упал – и сильно вы-
рос впоследствии. С учетом высоких 
ставок по российским гособлигаци-
ям – на уровне стран, чье экономи-
ческое положение и долги просто на 
порядок больше, – Россия в мае стала 
одной из лучших для керри-трейда: 
нерезиденты покупали за рубли рос-
сийские гособлигации. А для этого им 
надо было продать валюту.

Наконец, сыграли роль и интервен-
ции Центробанка. Дело в том, что, 
согласно бюджетному правилу, ЦБ 
обязан продавать валюту, если цена 
нефти падает ниже «цены отсечения» 
(она составляет 42 рубля) и покупать 
валюту, если цена уходит выше. Но 
система расчета средневзвешенной 
цены отсечения происходит по пре-
дыдущему месяцу. В апреле нефть 
торговалась ниже «цены отсечения», 
поэтому в мае ЦБ продолжал прода-
вать валюту, несмотря на то, что после 
начала сокращения добычи странами 
ОПЕК+ нефть начала расти. За апрель 
и начало мая ЦБ и другие участники 
рынка продали валюту примерно на 
240 млрд рублей.

«Давление на рубль будут сдерживать 
продажа валюты в рамках бюджетного 
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ПОЧЕМУ ОН 
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правила даже при росте цен выше план-
ки отсечения, а также медленное вос-
становление импорта товаров и услуг в 
условиях сокращения доходов населе-
ния и поэтапного открытия границ», – 
говорится в комментариях Института 
«Центр развития» НИУ ВШЭ.

В июне, в соответствии с бюджет-
ным правилом, валютные интер-
венции должны были сократиться. 
К тому же ЦБ снизил ключевую ставку 
до рекордных 5,5% и дал понять, что 
может снизить ее до 4,5%, что тоже 
должно оказать давление на рубль. 
Однако этого не произошло. Почему?

Во-первых, ключевая ставка сегод-
ня не столько работает на удешевление 
рубля, сколько на оживление экономи-
ки – а это сейчас в фокусе внимания. 
Во-вторых, как пояснила глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина, «цена отсечения» – 
не единственный критерий. Бюджет-
ное правило содержит еще два показа-
теля – курс рубля к доллару и прогноз 
объемов добычи и экспорта нефти и 
газа. Так что для покупки валюты ЦБ 
необходимо, чтобы рубль еще больше 
укрепился, выросли добыча и экспорт 
нефти и газа – ну и нефть продолжала 
расти. Пока для этого особых поводов 
нет. Наконец, ЦБ все еще продолжает 
продавать при нефти ниже $25 валю-
ту, вырученную за продажу правитель-
ству Сбербанка. Как сообщила Наби-
уллина, продано $4,3 млрд. Осталось 
продать валюту примерно на 1,8 трлн 
рублей.

«Секрет устойчивости рубля прост – 
поддержка ЦБ», – говорит незави-
симый финансовый советник Ната-
лья Смирнова. Она напоминает, что 
только 20 апреля, в момент падения 
рубля, ЦБ потратил $222 млн на по-
купку российской национальной ва-
люты. Это, кстати, падение рубля не 
остановило. «Зачем тратить резервы 
на поддержку рубля? Мое мнение – 
это ненужная трата денег, лучше было 
оставить на поддержку экономики», – 
говорит эксперт. Она считает, что 
апрельская распродажа валюты была 
связана с тем, что до последнего мо-
мента ожидали, что голосование по 
поправкам в Конституцию состоится, 
как было изначально запланировано, 
22 апреля. «Думаю, держали рубль, 
чтобы не допустить социальной на-
пряженности и паники в преддверии 
голосования. Хотя можно было и не 
тратить, а спокойно с нормальны-
ми резервами ждать восстановления 
экономики. Смысл был палить резер-
вы в период максимального спада 
нефти?», – говорит Смирнова. 

 ПУГАЮЩИЙ ПРОГНОЗ 

Тем не менее, все чаще эксперты 
предупреждают, что рублю недолго 
благоденствовать. 

Нервозности добавляет и то, что 
Минфин, в отчете о предваритель-
ной оценке исполнения федераль-
ного бюджета за май, впервые за 
последние годы не раскрыл данные 
дефицита бюджета. А без этого не-
возможно рассчитать номинальный 
ВВП. Впрочем, учитывая, что в апреле 
номинальный ВВП снизился на 27% 
относительно апреля прошлого года, 
возможно, такая «забывчивость» 
оправдана. Только непонятно, как те-
перь Минэкономразвития рассчитает 
реальный ВВП без этих цифр. В апре-
ле, по расчетам Минэкономразвития, 
реальный ВВП упал на 12%.

Недавно эксперты Центра макро-
экономического анализа и кратко-
срочного прогнозирования (ЦМАКП) 
опубликовали прогноз, где в базо-
вый сценарий заложен курс 90–100 
рублей за доллар.

Эксперты исходили из принятого 
сейчас в мире консенсуса о неизбеж-
ности второй волны коронавируса 
этой осенью. В этом случае, говорит-
ся в докладе ЦМАКП, ВВП России в 
2020 году может упасть на 8–8,2%, 
инвестиции в основной капитал – 
на 19%, а рубль – до 90 рублей за 
доллар.

Базовый сценарий предполагает, 
что вторая волна пандемии коро-
навируса продлится не более двух 
месяцев. В пессимистичном – что 
вирус не ограничится осенним пе-
риодом и останется до весны 2021 
года. В этом случае нефть надолго 
опустится ниже $30 за баррель, а за 
доллар уже с IV квартала этого года 
будут давать 95–103 рубля. Есть, 
правда, и оптимистический сцена-
рий: карантин снимают в середине 
июня, ВВП упадет в 2020 году толь-
ко на 4,2–4,5%. Но и в этом случае 
доллар в следующем году ожидает-
ся по 82–85 рублей.

Карантин к середине июня сняли 
не полностью, заболеваемость коро-
навирусом все еще недалека от пико-
вых значений. Так что, похоже, опти-
мистический сценарий нам не грозит. 

Сергей Хестанов обращает вни-
мание еще на одно обстоятельство: 
до начала осени намечено несколь-
ко знаковых политических событий, 
главное из которых – голосование 
1 июля по поправкам в Конституцию. 
«Традиционно перед важными собы-
тиями российские власти принимают 
меры по сохранению низкой инфля-
ции и стабильного курса рубля. Это 
вполне обычная практика», – отме-
чает он.  

Крепкий рубль выгоден импорте-
рам и очень нравится гражданам, 
но он же вредит экспортерам и фе-
деральному бюджету, поясняет Хе-
станов. Ведь расходы федерально-
го бюджета в рублях и социальные 

обязательства, которые пришлось 
увеличить из-за карантина – тоже в 
рублях. Между тем, в мае дефицит 
федерального бюджета составил 
655,8 млрд рублей, с лихвой (в 2,7 
раза) перекрыв профицит первых 
четырех месяцев года (246,7 млрд 
рублей), следует из отчета Минфи-
на за май. По мнению ведомства, 
это связано, прежде всего, с об-
вальным сокращением доходов – 
на 41% в мае этого года по сравне-
нию с маем предыдущего года и в 
2,6 раза по сравнению с апрелем. 
И доходы эти – в основном от 
нефти, которая хоть и растет в цене, 
однако довольно скромно.

Для нефтяников слабый рубль вы-
годен, потому что они продают нефть 
за доллары, а расходы, в основ-
ном, несут в рублях. Но тут недав-
но обозначился перелом. Компания 
«Роснефть», контролирующая 40% 
нефтедобычи и 56,6% нефтяного 
экспорта, I квартал этого года завер-
шила с убытком. «Падение курса ру-
бля не компенсировало снижения не-
фтяных цен, а, напротив, привело к 
переоценке долгов компании, 60% 
которых номинировано в долларах 
США. Новая сделка ОПЕК+ подни-
мает цену нефти и российскую валю-
ту, но ценой существенного снижения 
нефтедобычи», – отмечает аналитик 
«Финама» Алексей Калачёв.

«Скорее всего, после голосования 
о поправках в Конституцию необхо-
димость в высоком курсе рубля ис-
чезнет», – предполагает Сергей Хе-
станов. По его мнению, курс 90–110 
рублей за доллар вполне возможен в 
случае, если цены на нефть Urals упа-
дут ниже $20 и останутся там настоль-
ко долго, что придется отказаться от 
бюджетного правила (при котором 
ЦБ продает валюту).

«Рубль может уйти выше 100 
рублей за доллар только при нефти 
ниже $12 за баррель (Brent), если 
еще приправить это санкциями про-
тив России, вроде отключения от 
SWIFT», – уверена Наталья Смирнова. 
И хотя сейчас некоторые американ-
ские сенаторы опять заговорили о по-
добного рода санкциях, эксперт уве-
рена, что, как и в сентябре 2018 года, 
эти разговоры так и не реализуются. 
«Так что и рубль по 100 нам пока не 
грозит», – заключает она.

Большинство банковских ана-
литиков дают прогнозный курс на 
шесть месяцев в рамках 68–72 
рубля за доллар. Bloomberg дает кон-
сенсус-прогноз в 72 рубля за доллар. 
Минэкономразвития – 72,6, но сред-
негодовой курс. Тем не менее, стоит 
помнить, что «черный лебедь» в виде 
коронавируса еще не улетел, и как 
будут развиваться события, не может 
точно сказать никто. Мир просто ни-
когда не сталкивался с такой ситуа-
цией: массовая пандемия опасной 
болезни вкупе с искусственной оста-
новкой экономики.

Так что же в таком случае делать 
тем гражданам, у кого еще есть сбе-
режения, которые хочется спасти от 
резкого валютного скачка? «Сложно 
сказать, как быстро все восстановит-
ся после пандемии, но можно, для 
самоуспокоения, “ловить” доллар 
ниже 70 рублей», – советует Наталья 
Смирнова. Правда, предупреждает 
она, всегда есть риск, что через год-
два курс опять вернется на 63–65 
рублей за доллар. «Так что купленный 
доллар надо не просто класть дома, 
а вложить – хотя бы под 2,5–3% го-
довых. Можно в еврооблигации на 
Мосбирже, доступные малыми лота-
ми – например, ВЭБ 2023», – добав-
ляет Смирнова.
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рамках 68–72 рубля за доллар. Bloomberg 
дает консенсус-прогноз в 72 рубля за 
доллар. Минэкономразвития – 72,6, но 
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Ирина ДОРОНИНА

Когда в 2018 году на полигоне 
«Ядрово» произошел мощней-
ший выброс свалочного газа, 
об этом написали практически 
все СМИ: «ужас», «кошмар», 
«людей травят». Но не прошло 
и года, как наша журналистская 
боль по этому поводу поутихла. 
Редакция «Совершенно се-
кретно» решила напомнить о 
громком деле, и в конце мая мы 
поехали в деревню «Ядрово», 
чтобы узнать, как там сейчас 
живут люди, есть ли запах, и, 
главное, выполнила ли власть 
свои обязательства по устране-
нию в Волоколамском округе 
Московской области наруше-
ний, которые остались.

Д
о деревни «Ядрово» оста-
валось несколько кило-
метров. С жителями мы 
договорились встретить-
ся у единственного мага-

зина. Мой фотограф в эту сторону на-
правлялся впервые и спросил, долго 
ли еще.

Отвечаю: «По запаху поймешь».
Действительно, скоро в нос пахнуло 

чем-то сладким, с приторной горечью 
где-то вдоль мягкого неба. Из желудка 
навязчиво потянуло тошнотой.

Приехали.
Деревня «Ядрово» расположена в 

Московской области, в Волоколам-
ском районе на 112 километре авто-
дороги Волоколамское шоссе. С 2018 
года в этом живописном ранее месте, 

с трелью соловьев и грибными места-
ми, больше не встречаются ни гриб-
ники, ни дачники.

– К нам никто не ездит, – говорит 
коренной ядровец Анатолий Абра-
мов. – Раньше внуков привозили на 
лето, дети оставались в отпуска. А те-
перь все… Деревня вымерла, как зона.

Одноименный полигон от дерев-
ни «Ядрово» находится примерно в 
двухстах метрах. В советское время 
здесь была обычная мусорная куча, 
куда свозились отходы с окрестных 
населенных пунктов. Свалка осо-
бо никому не мешала: куча успева-
ла перегнивать, вступать в естествен-
ные реакции с землей и воздухом. Но 
вот с 2008 года на месте маленькой 
местной свалки молодое ООО «Ядро-
во» приступило к созданию крупного 
полигона для захоронения бытовых, 
промышленных и строительных от-
ходов Волоколамска и близ лежащих 
населенных пунктов. Площадь поли-
гона выросла до 10 гектаров.

Как рассказал местный житель и об-
щественный активист Андрей Жда-
нов, до 2013 года полигон ежегодно 
принимал не более 20 тыс. т местных 
отходов, но в 2013 полигонщики ре-
шили расшириться и увеличить годо-
вой объем завозимого мусора до 200 
тыс. То есть, в 10 раз. «Но при этом, по 
проекту, – продолжает Жданов, – они 
должны были подготовить новое тело 
(новое место для завоза мусора. – 
Прим. ред.). По факту же там просто 
продолжили сыпать мусор в отрабо-
танный песчаный карьер, без какой- 

либо защиты водоносного горизонта 
и, не соблюдая никакие технологии. 
В 2019 году полигонщики пошли 
дальше: они получили разрешение на 
завоз 420 тыс. т мусора в год. И это – 
только официальные цифры. При 
том, что ООО «Ядрово» до сих пор не 
имеет утвержденной санитарно-за-
щитной зоны (СЗЗ), и все равно про-
должает свою деятельность».

С 2014–2015 гг. в Подмосковье 
стали закрываться крупные полиго-
ны, и все объемы поступающего му-
сора перераспределялись между 
оставшимися. Соответственно коли-
чество завозимого мусора на старое 
тело «Ядрово» (старое место захоро-
нения отходов) выросло в несколь-
ко раз. Например, с 2014 года, по 
официальной информации из про-
екта, на полигон уже завозили по 200 
тыс. т мусора, и в последующие годы 
(только по официальной информа-
ции) свалка увеличивалась на 200 
тыс. т отходов ежегодно. Неофици-
альные же цифры загрузки старого 
тела полигона вообще космические.

16 мая 2018 года журналист Анд-
рей Караулов опубликовал фрагмент 
интервью с представителем операто-
ра полигона «Ядрово» Максимом Ко-
нопко, где тот признается, что за весь 
2017 год мусора привезли почти на 
165 тыс. т больше, а впоследствии 
эта цифра вообще увеличилась до 
600 тыс. То есть загруз был, фактиче-
ски, в 3 раза больше, чем это одобре-
но в документах. В этом же интервью 
Конопко делает сенсационное заяв-

ление: в 2018-м для «Ядрово» было 
получено полуофициальное разре-
шение на завоз мусора в количестве 
более чем на миллион тонн в год.

Правда это или нет, мы, скорее 
всего, не узнаем, но то что именно с 
2017 года жители стали наблюдать 
бесконечный поток огромных му-
соровозов и днем и ночью, который 
мотивировался как необходимость 
формирования «правильной фор-
мы» тела полигона перед рекультива-
цией и закрытием, –  факт!

Скорость, с которой мусорная гора 
старого тела росла, сложно себе 
представить. Мусор не успевал про-
седать, несмотря на то, что его утрам-
бовывали тракторами и тяжеловоза-
ми. В конце 2017 года и начале 2018 
года на неприятный запах, идущий 
от свалки, стали жаловаться уже не 
только жители одноименной деревни 
«Ядрово», но и более удаленные на-
селенные пункты, в том числе и окра-
ины города Волоколамска. В ночь с 
22 на 23 февраля 2018 этим запахом 
накрыло весь Волоколамск. На поли-
гоне произошел мощнейший выброс 
свалочного газа, концентрация кото-
рого превысила предельно допусти-
мые концентрации вредных веществ 
(ПДК) в 88 раз (об этом упоминается 
в проекте реконструкции и рекульти-
вации полигона ТКО «Ядрово»). Тогда 
о выбросе написали все газеты, заго-
ворили по телевизору и радио, и ста-
ли проводиться расследования. Но 
выбросы продолжались.

 НЕДЕТСКИЕ ДЕЛА 

«Я проснулась и не могла понять, 
что происходит, – вспоминает собы-
тия 2018 года жительница Волоко-
ламска Светлана Маширова. – Мы 
с мужем не могли разглядеть друг 
друга. Включив свет, я с ужасом об-
наружила, что воздух в доме сине-
го цвета и настолько ядовитый, что 
«выедало» глаза. Воспалилась гортань. 
Трудно было не только дышать, но и 
говорить».

Светлана побежала в соседнюю 
комнату и увидела там, бледного, 
«скрюченного клубком», сына. С 4 
лет у него бронхиальная астма. Что-
бы тренировать легкие он занимал-
ся спортивной акробатикой. Семья 
построила деревянный дом, чтобы 
ему было комфортно жить и легко 
дышалось. Но этот деревянный дом 
послужил ребенку только во вред. 
Бревна не удержали свалочный газ, 
и помещения были им полностью 
заполнены.

«То, что случилось в 2018 году, для 
нашей семьи стало трагедией. Когда я 
вбежала в комнату и стала его трясти, – 
Светлана плачет, – он даже не мог го-
ворить».

Âëàñòÿì 
áåçðàçëè÷íî 

çäîðîâüå ðîññèÿí

КТО ПОРТИТ ВОЗДУХ 
В ЯДРОВО?

ДМИТРИЙ ТКАЧЕНКО, ЧЛЕН ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ОХРАНЫ ПРИРОДЫ
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Однако во время первых мощных 
выбросов газа с помойки, никто еще 
не осознавал масштаба бедствия. Не 
было ни подручных средств, ни очи-
стителей воздуха, ни респираторов. 

«Я видела только, что мой ребенок 
тает на глазах, – продолжает Светлана, – 
не понимала еще, что в городе проис-
ходит экологическая катастрофа. Мы 
использовали сильнейшие препараты 
линии сальбутамола: с конца февраля 
и до конца марта сын получал этот пре-
парат больше, чем за весь 2017 год. 
22 марта приступ был настолько силь-
ный, что не справился даже сальбута-
мол. Я вызвала врача, и нас повезли в 
больницу, где его выводили из состоя-
ния сильнейшего приступа бронхиаль-
ной астмы путем многоразовых инга-
ляций и массажа грудной клетки. В этот 
день мне, наверное, единственной со 
всего района, детский педиатр Авде-
ева Раиса Павловна написала справку, 
что приступ развился в результате силь-
ного выброса свалочного газа со свал-
ки «Ядрово».

Как нам удалось выяснить, Свет-
лана оказалась не единственной, 
кому дали такую справку. Однако 
она – единственная, у кого эта справ-
ка сохранилась на руках. Справки 
остальных детей, со слов жителей и, 
в частности, самой Светланы, пропа-
ли, скорее всего, в прокуратуре, куда 
на следующий день вызвали всех, кто 
имел их на руках.

«В прокуратуру приехали высшие 
чины медицины, представители всего, 
чего можно, – говорит Светлана. – Дети 
проходили в кабинет, как перед солдат-
ским строем. У них брали кровь из вены, 
копались в их картах – искали всевоз-
можные хронические заболевания, на 
которые можно было бы свалить пло-
хое самочувствие. Замминистра Мин-
здрава Московской области даже был. 
За результатами анализов детей сказали 
прийти в течение трех дней».

Обратим внимание читателей, что 
кровь из вены у детей забирали уже 
на следующий день после последне-
го мартовского выброса. После того 
как родители уже приняли все меры 
безопасности для устранения послед-
ствий: кто-то лекарствами, как Свет-
лана, кто-то – изоляцией детей на 
свежий воздух. Но при этом любому 
врачу известно, что после отравления 
газом через легкие, кровь реагиру-
ет сбоем показателей лишь несколь-
ко часов после отравления, а все за-
меры, проведенные на следующий 
день, никаких отклонений не пока-
жут. Но на то, видимо, и был расчет.

«Я одна из первых пришла за резуль-
татами, – говорит Светлана. – На столе 
у врача детской поликлиники лежала 
стопка бумаг, где я должна была найти 
наши анализы. Я пролистала эту стопку 
и вижу: там везде – слипшиеся резуль-
таты, как будто их вырывали из принте-
ра, но самое главное – ни у кого ника-
ких токсинов не обнаружено. И даже у 
моего сына, который на этот анализ еле 
дошел. Ни у одного ребенка, которым 
за день до забора анализов поставили 
отравление свалочным газом, никаких 
признаков интоксикации обнаружено 
не было. При том, что дети ходили, по-
вторяю, синего цвета. Как Вы думаете, 
почему Воробьёв (губернатор Москов-
ской области. – Прим. ред.) всем детям 
тут же выписал путевки в санатории? За-
чем, если ничего не обнаружено?»

 ДЕЛО – 
 В СТРАСБУРГСКОМ СУДЕ 

Нашей редакции Светлана пока-
зала копию той «золотой» справки, 
которую выдали ее ребенку в ночь 
мартовского выброса. Оригинал осе-

нью прошлого года ушел в Страс-
бургский суд. Вот, что в этой справке 
от 22.03.2018 года написано: «Дана 
Маширову Даниилу, 2004 года ро-
ждения. 21.03.2018 г. был тяжелый 
приступ бронхиальной астмы, ал-
лергического ринита. Эти присту-
пы повторяются в течение февра-
ля (22.02–23.02), марта (8.03.18, 
21.03.18), когда ощущался сильный 
запах в городе. Приступы снимались 
лекарствами, ингаляциями». 

Справка была выдана 22.03.18 г. 
педиатрическим отделением Воло-
коламской центральной районной 
больницы. Врачом Авдеевой Раисой 
Павловной.

Для полноты картины Светлана по-
казала еще два врачебных докумен-
та (копии находятся в редакции): от 
офтальмолога Волоколамской поли-
клиники Ольги Александровны Бал-
диной и из Московского областного 
консультационно-диагностического 
центра для детей (МОКДЦД) от ал-
лерголога Волковой Евгении Алек-
сандровны, где также отмечено, что, 
начиная с февраля (с момента выбро-
са) и в течение всей весны у Даниила 
Маширова наблюдались тяжелейшие 
приступы астмы и бесконечные конъ-
юнктивиты с осложнениями. В справ-
ке от офтальмолога значится, что за-
болевание «связывается с выбросами 
токсических газов со свалки».

В отличие от врачебных органи-
заций, по судебным инстанциям с 
требованием власти к ответу за при-
чиненный ущерб здоровью ребен-
ка, Светлана пошла позже всех. От-
метим, что всего по делу отравления 
детей в суды было подано 8 коллек-
тивных исков, которые объединили 
далее в три дела.

– Я прошла Волоколамский суд, 
апелляции и кассации. И 27 сентя-
бря 2019 года мы послали дело в 
Европейский суд по правам челове-
ка, в Страсбург. Но это была отдель-
ная история, потому что, когда мы 
открыли законы о том, какой преце-
дент должен быть создан, чтобы по-
слать письмо в Страсбургский суд, 
мы не нашли такого, чтобы где-то 
было возможным отравление детей! 
Прецедентного права – отравление 
детей – не существует. В итоге мы от-
правили дело в Страсбург совсем 
по другому прецеденту. В 2019 году 
наш Московский областной суд от-

казал в удовлетворении требований 
администрации города Волоколам-
ска по закрытию полигона «Ядрово», 
мотивировав свой отказ следующим 
образом: «Запрет на эксплуатацию 
полигона ТБО приведет к невозмож-
ности утилизации соответствующей 
части бытовых отходов на террито-
рии Московской области, чем будут 
нарушены [права] иных лиц» (Реше-
ние арбитражного суда Московской 
области от 18 апреля 2019 г. – Прим. 
ред.). Это решение фактически озна-
чает, что суд призывает наш Волоко-
ламск терпеть постоянные выбросы 
свалочного газа, чтобы защитить пра-
ва жителей, которые везут сюда свой 
мусор! И мы, в итоге, отправили свое 
заявление в Страсбург по прецеден-
ту «Преимущество больших городов 
над малыми».

На момент написания статьи ответ 
от ЕСПЧ пока не пришел, но мы обя-
зательно будем держать вас в курсе 
того, как там все двигается.

 НОВОЕ ТЕЛО ПОЛИГОНА 

В 2018 году старый полигон ТБО 
«Ядрово» закрыли, потому что к это-
му времени уже был подготовлен кот-
лован для загрузки нового тела. Но, 
как отмечалось выше, ни на его стро-
ительство, ни на загрузку разрешения 
никакого не было.

«Второе тело начали заваливать 
сразу, в апреле 2018, как только ста-
рое загрузили до предела, – кон-
статирует жительница Волоколамс-
ка Елена Смирнова. – А ведь только 
обсуждение проекта по новому телу 
началось в апреле 2019 года! В это 
время на новое тело уже везли тон-
ны мусора, на эти разрешения всем 
было плевать. Даже положительное 
заключение экологической эксперти-
зы на новое тело было получено толь-
ко в августе 2019 года, и при этом 
все сроки разрешений на вредное 
воздействие на окружающую среду у 
ООО «Ядрово» уже истекли».

Елена Смирнова говорит, что уже на 
этапе обустройства нового тела поли-
гона были допущены грубые наруше-
ния: новое тело полигона разместили 
на всей территории участка, вплот-
ную к его границе, и не оставили при 
этом места ни под дорогу вокруг по-
лигона, ни под систему сбора загряз-
ненных стоков, вытекающих с него.

 ЯДРОВО–2020 

Пока готовился этот материал, жите-
ли постоянно писали в своих соцсетях 
и Telegram-каналах, что в округе снова 
сильный запах свалочного газа (до это-
го – запах был такой, к которому, что на-
зывается «за много лет принюхались»). 
Факт подтверждается Министерством 
жилищно-коммунального хозяйства 
Московской области, которое 13 июня 
по всему Волоколамску распространи-
ло сообщение: «В последнее время в го-
родском округе стало больше жалоб на 
неприятный запах с полигона «Ядрово». 
Особенно хорошо его чувствуют жители 
Рижского шоссе и улицы Ново-Солдат-
ской. Действительно, жалобы возникли 
не на пустом месте – сейчас мы строим 
систему дегазации полигона. Мы пони-
маем, как трудно переносить неприят-
ный запах, особенно в жару, и прино-
сим свои извинения за сложившуюся 
ситуацию. Специалисты следят, чтобы 
концентрация вредных веществ ря-
дом со свалкой не превышала норму». 
Справедливости ради, напомним, что 
«система дегазации» – это такая же дол-
гоиграющая пластинка, как и установка 
на полигоне генераторов. Впрочем, об 
этом поговорим отдельно.

По словам жителей, весь май и весь 
июнь в районе «попеременно блюют 
дети и домашние животные», а взрос-
лые не успевают менять фильтры в 
воздухоочистителях, которые сей-
час есть практически в каждом жи-
лом доме. Чего, кстати, не скажешь 
об официальных организациях: ни в 
одну школу, расположенную рядом 
со свалкой, воздухоочистители до 
сих пор не установили.

Вопрос о воздухоочистителях в 
школах поднимался родителями с 
2018 года практически на каждом 
собрании. Последний раз – 2 июня 
на заседании с главой экологической 
комиссии Николаем Голубевым (ау-
диозапись имеется в редакции):

– Сколько мы кричали об очисти-
телях в школах? Дети загибаются! – 
кричит родитель.

– Если поставить кондиционеры – 
это будет признанный вред от по-
мойки «Ядрово». Кто это признает? – 
комментируют из зала…

С требованиями установить воз-
духоочистители, предоставить ре-
альную документацию и вообще 
проверить на добросовестность 

12
СВАЛОЧНЫЙ ГАЗ ВЫХОДИТ ИЗ НОВОГО ТЕЛА ПОЛИГОНА



12 Р А С С Л Е Д О В А Н И Е№ 12 (447) июнь 2020

деятельность ООО «Ядрово» только 
за прошедший год жители Волоко-
ламского района отправили около 
30 обращений в различные инстан-
ции. Но особенно остро волоколам-
цы пытаются прояснить вопросы по 
дегазации старого и нового тел по-
лигона, и с тем, что будет с помой-
кой после ее закрытия, которое, как 
сообщили нашей редакции в Мини-
стерстве ЖКХ Московской области 
(ответ от 19.05.2020 12Исх-4810), 
состоится в декабре 2020 года.

 НЕЖИВОПИСНЫМ 
 МАРШРУТОМ 

Поговорив с жителями и активи-
стами, мы решили прогуляться по 
неживописным маршрутам обоих 
полигонов «Ядрово», где неспеш-
но осматривали результаты прове-
денных работ по дегазации и другим 
делам «благоустройства». Пройти 
нам пришлось больше пяти киломе-
тров: были в лесу, видели разливы 
свалочной жидкости по периметру, 
брошенные бобровые хатки и выры-
вающийся из земли газ (небольшой 
видеообзор нашей экскурсии по по-
мойке можно посмотреть в Telegram-
канале «Совершенно секретно»).

На старом теле, действительно, 
произвели рекультивацию. Ее изо-
лировали от внешней среды поли-
мерным материалом, который при-
сыпали грунтом и закрепили сеткой. 
Правда, грунт совсем не плодород-
ный, и розы на нем не растут, как 
обещали жителям на обществен-
ных штабах по решению проблемы 
Ядрово. Но, зато он знатно сползает с 
пленки, обнажая при этом огромные 
пузыри, которые говорят о несовер-
шенстве системы сбора свалочного 
газа.

Грунт для засыпки взяли тут же, 
для чего вырубили молодой берез-
няк, служивший жителям естествен-
ной защитой от вредных веществ, 
летающих вокруг ТКО «Ядрово». На 
фотографии видно, что на месте вы-
емки грунта образовался кратер, ко-
торый периодически заполняется во-
дой. К нашему приходу вокруг него 
даже кружили чайки и вороны. На-
личие в кратере воды говорит о том, 
что в этом месте стоит водоносный 
горизонт.

«Фактически мы видим Москов-
ский водоносный горизонт (Слабо-
водоносный локально водоносный 
московский ледниковый комплекс. – 
Прим. ред.). То есть, это первая 
грунтовая вода, откуда питаются 
мелкие скважины, колодцы и река 
Городня, которая тут вокруг проте-
кает и которая впадает в более глу-
бокую – р. Ламу, – поясняет наш 
«экскурсовод», житель Волоколам-
ска, член Всероссийского общест-
ва охраны природы (ВООП) Эду-
ард Борисов. – Правда, в деревне 
Ядрово люди уже давно из своих 
колодцев воду не пьют. Все, у кого 
есть возможность, едут в соседние 
поселения за питьевой водой».

«А недалеко отсюда есть еще один 
интересный “водоем”», – показыва-
ет чуть в сторону наш второй «гид», 
тоже член ВООП, Дмитрий Ткаченко.

«Интересный водоем» – это бас-
сейн с фильтратом (свалочной 
жидкостью), который выделяется 
на свалках и полигонах при гние-
нии мусора, а также при прохожде-
нии сквозь тело полигона осадков. 
Фильтрат из «Ядрово», согласно 
нашей информации от Министер-
ства ЖКХ МО, «передается специ-
ализированным организациям для 
дальнейшего обезвреживания по 
мере его накопления в системе сбо-
ра». Уверяют, что перенакопление 
фильтрата в системе сбора не допу-
скается, однако бассейн мы увиде-
ли почти полный. По словам Дмит-
рия и Эдуарда, машины с откачкой 
видели здесь последний раз лишь в 
марте месяце.

А вот случаев правонарушений в 
связи с несанкционированным вы-
бросом свалочной жидкости – не в 
резервуар – хоть отбавляй. 

В 2019 году по факту разлива филь-
трата, обнаруженного в 2018 году 
Министерством экологии и приро-
допользования Московской области, 
было даже заведено уголовное дело, 
ход которого впоследствии почему-то 
быстро пропал с «радаров» СМИ. Да 
и местных жителей успокаивал сам 
глава Волоколамского округа Михаил 
Сылка: «Дело не закрыто».

Нам тоже стало интересно, продви-
гается ли расследование, и 26 мая мы 
направили запрос в Следственный 
комитет России с просьбой расска-

зать, как там дела. В ответ мы  получи-
ли сообщение, что следствие по делу 
«приостановлено»: на основании п.1 
ч. 1 ст. 208 УПК РФ.

Проконсультировавшись с юриста-
ми, нам стало ясно, что мы получили 
«стандартную отмазку», которая оз-
начает, что следствие (какая досада) 
не может установить виновного (юри-
дические лица, такие как ООО «Ядро-
во», по закону РФ уголовную ответст-
венность не несут). Поэтому дело это 
приостановили, но если вдруг найдут 
виновного, то обязательно все вос-
становят и сделают кому-то «А-та-та».

Но козе понятно, что конкретно од-
ного виновного никто не найдет. 13 
июня этого года Дмитрий Ткаченко и 
еще двое активистов-общественни-
ков при обходе полигона снова за-
фиксировали сброс свалочной жид-
кости в реку Городню, причем прямо 
из помпы. Они видели даже «нару-
шителя», который жидкость сливал. 
Но, вот незадача, догнать его не успе-
ли. «Мы вызвали полицию, а те поче-
му-то поехали не к месту слива, а ак-
курат к сотрудникам свалки, которые 
уверили служителей закона в том, 
что это был вовсе не фильтрат, а на-
копившаяся дождевая вода», – раз-
водит руками Ткаченко. Но логичный 
вопрос: зачем же тогда было тикать «с 
места преступления»?

По факту этого сброса (дождя или 
фильтрата?) опять составили акт, но, 
скорее всего, мы получим ответ  п. 1. 
ч. 1 ст. 208 УПК РФ. Ну, не догнали 
никого: в следующий раз уж поста-
райтесь.

Впрочем, мы отвлеклись от экс-
курсии. Подход к «санкциониро-
ванному» резервуару с фильтратом 
ТКО «Ядрово», который, повторим-
ся, должны откачивать и увозить ку-
да-то на утилизацию (а это отдельная 
печаль экологов) ничем не огоро-
жен. Жилые дома от этого места , на 
глаз, – метров 200. Подойти может 
даже ребенок. Но вот, поворот голо-
вы от бассейна с фильтратом, и перед 
нами хваленый инстанциями факел, 
поставленный на старом теле в июне 
зловонного 2018 года.

Факел – это устройство, которое 
сжигает лишний газ, скопившийся в 
мусорной горе. Какой именно газ он 
будет сжигать – зависит от конструк-
ции факела.

О ядровском факеле известно, что 
он входит в состав «системы актив-
ной дегазации», созданной голланд-
ской компанией Multiriwell BV, кото-
рая обеспечивает сжигание биогаза 
(газ, получаемый водородным или 
метановым брожением биомассы. – 
Прим. ред.) и устранение неприятно-
го запаха с Южного участка свалочно-
го тела полигона ТКО «Ядрово».

«В настоящее время, – пишет в от-
вет газете «Совершенно секретно» от 
19 мая 2020 г. первый заместитель 
министра ЖКХ МО А.Н. Пятанов, – 
завершены работы по установке до-
полнительного факела для сжигания 
свалочного газа, производительно-
стью 550 кубических метров в час». 
Технических характеристик по этому, 
второму, факелу никаких нет, и в Про-
екте реконструкции и рекультивации 
полигона ТКО «Ядрово» (проектная 
документация находится на сайте Во-
локоламского городского округа) он 
вообще никак не обозначен, а это в 
свою очередь создает реальную уг-
розу жизни и здоровью жителям. Со 
слов жителей, второй факел (назо-
вем его «малый», т.к. он, действи-
тельно, меньше, чем Multiriwell BV), 
был поставлен еще на старое тело по-
лигона в том же 2018 году (и прора-
ботал там до 2019 года, после чего 
был потушен и включался периоди-
чески). А совсем недавно, весной 
этого года, его демонтировали и пе-
ретащили на новое тело. И вот по сей 
день, никакой информации о втором 
факеле и его системе ни у кого из об-
щественников нет.

 ФАКЕЛ – ВНЕ ЗАКОНА 

Жители Волоколамского райо-
на много раз требовали представить 
технические характеристики мало-
го факела. 26 мая 2020 года и наша 
редакция отправила запрос по этому 
поводу в Роспотребнадзор: попро-
сила предоставить эту информацию 
СМИ. Ответ мы получили невнятный.

Роспотребнадзор сообщил, что «по 
результатам проведения плановой 
выездной проверки в 2019 году юри-
дическое лицо ООО «Ядрово» за от-
сутствие проекта СЗЗ ПДВ (предельно 
допустимых выбросов. – Прим. ред.), 
откорректированных с учетом техни-
ческого перевооружения (2 установ-
ки ВТФУ (второго факела. – Прим. 
ред.) для сжигания свалочного газа, 
организации системы сбора фильтра-
та), привлечено к административной 
ответственности, выдано предписа-
ние об устранении выявленных нару-
шений». То есть, если мы правильно 
поняли, за второй факел полигон-
щиков все-таки наказали, но, так как 
факел все еще стоит без документов 
и активно работает, остается непонят-
ным пункт по «предписанию». Поче-
му нарушение продолжается, если 
оно должно быть «устранено»?

Кстати, в этом же ответе (4 станицы 
плотного текста, который, в основном 
состоит из названий основополагаю-
щих законов) написано, что недоста-
точная очистка отработанных газов 
на высокотемпературных установках 
(факелах. – Прим. ред.) для сжигания 
свалочного газа, может приводить к 
загрязнению атмосферного воздуха 
(вот так новость, а мы-то не знали). 
Но (внимание!) «санитарными пра-
вилами не регламентируются требо-
вания к факельным установкам <…> 
и качеству выбросов от источников 
выбросов загрязняющих веществ»! То 
есть, ответственных тут – нет!

Но в истории с ядровскими фа-
келами самое интересное не это. 
В системе сбора свалочного газа 

САНКЦИОНИРОВАННЫЙ БАССЕЙН С ФИЛЬТРАТОМ
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(перед подачей на факелы) нет ни-
каких фильтров, которые, согласно 
проекту реконструкции и рекультива-
ции полигона ТКО «Ядрово», должны 
быть установлены в случае наличия 
в составе свалочного газа ядовитых 
компонентов (серо- и хлорсодержа-
щих). Но кто нам скажет, есть они или 
нет? Об этом все будут молчать столь-
ко, сколько возможно. Хотите доказа-
тельств? Чуть ниже.

На общественных слушаниях, ко-
торые проходили 12 апреля 2019 
года (видеозапись есть в редакции), 
Евгений Акимович Хромушин, кото-
рый на тот год был министром Ми-
нистерства ЖКХ МО, в циничной 
форме озвучил следующее: сейчас 
фильтров перед факелами нет, но как 
только поставят генераторы (два года 
обещают), поставят и фильтры. Ведь 
иначе… генераторы сломаются!

 О ЧЕМ МОЛЧИТ 
 «ЯДРОВО» 

В проекте «Реконструкции и рекуль-
тивации полигона ТКО «Ядрово» уста-
новка фильтров стоит под грифом 
«если они необходимы», при этом, 
как уже отмечалось выше, их уже два 
года грозятся установить вместе с ге-
нераторами, которые из свалочных 
газов будут делать энергию. По фак-
ту сейчас большой факел сжигает, как 
мы поняли из письма Пятанова, толь-
ко биогаз (по-простому – метан), а 
что с остальными газами происходит 
непонятно. «В свалочном газе, на-
пример, обязательно есть в больших 
количествах хлористый винил (ви-
нилхлорид). Это такой бесцветный 
газ со слабым сладковатым запахом. 
Винилхлорид – сильный яд, оказы-
вающий на человека канцерогенное, 
мутагенное и тератогенное действие, – 
поясняет член ВООП Дмитрий Тка-
ченко. – И куда он исчезает? Тишина – 
никто не в курсе. Так же, как и о том, 
что там сжигает второй факел, на ко-
торый нет документов».

20 февраля 2020 года на заседании 
общественности, в котором присутст-
вовали глава Волоколамского город-
ского округа Михаил Сылка, министр 
ЖКХ МО Антон Велиховский и пред-
седатель Совета при губернаторе МО 
по развитию гражданского общества 
и правам человека Марина Юденич, 
жители еще раз требовали показать 
результаты замеров выбросов с по-
лигона (видеозапись имеется в ре-
дакции). Только по той информации, 
которую удалось разыскать «Совер-
шенно секретно», эти замеры долж-
ны были провести, как минимум, две 
организации: Московское областное 
региональное отделение Междуна-
родного общественного экологиче-
ского фонда «Окский экологический 
фонд» и ООО «Чистая энергия».

Про обе компании у нас пока 
информации немного. Согласно 
данным Rusproile, председателем 
правления первой является некий 
Демин Дмитрий Викторович, о ко-
тором в Интернете практически 
ничего нет. Кроме, разве что, его 
научной деятельности в области 
химии и экологии. Он ученый. Од-
ним из учредителей этого «Окско-
го экологического фонда» является 
Анна Юрьевна Попова – руководи-
тель Роспотребнадзора; и вот этот 
«Окский экологический фонд» 06 
августа 2019 года заключил с ООО 
«Ядрово» договор, по которому 
должен был провести организацию 
всяческих замеров и химико-ана-
литические работы, а также устано-
вить план мероприятий по благоу-
стройству СЗЗ.

Срок исполнения у этих обяза-
тельств в документе значился – не 
позднее 10.11.2019 г. Протокол под-
писан членами закупочной комиссии: 
Сулимовым А.И., Конопко М.О., Рум-
мо Д.Ю., Корнишиным Н.Ф., Щугаре-
вым Д.А.

Но на вопросы участников заседа-
ния 20 февраля 2020 года, почему 
до сих пор нет ни санитарно-защит-
ной зоны, ни результатов замеров – 
ни министр ЖКХ, ни глава Волоко-
ламского округа ответить не смогли. 
Информации от «Окского экологиче-
ского фонда» либо нет, либо она тща-
тельно скрывается. 

Что же касается ООО «Чистая энер-
гия», то оно должно было провести 
анализ состава свалочного газа тоже 
в 2019 году, но информации о том, 
где замеры, на заседании тоже не 
дали. При этом в протоколе к заседа-
нию под пунктом 10 жители пропи-
сали обязанность: «Представить от-
чет по итогам полученных результатов 
анализа о составе газа от компании 
«Чистая энергия». Ответственный: (ген-
директор ООО «Ядрово». – Прим. ред.)
Сулимов А.И. Срок: 26.02.2020 г.».

К настоящему моменту срок пре-
доставления этой информации жите-
лям, согласно протоколу, был сорван 
более чем на три месяца.

Газета «Совершенно секретно» от-
правила в Министерство ЖКХ, на 
имя министра ЖКХ МО Антона Ве-
лиховского, который, еще раз об-
ратим внимание, присутствовал на 
вышеописанном заседании, пись-
мо с просьбой все-таки дать инфор-
мацию, которую требовали жители: 
о результатах замеров свалочно-
го газа, проведенных ООО «Чистая 
энергия» и ответ Министерства был 
нами получен 02.06.2020 (12Исх-
5286) – за подписью того же пер-
вого заместителя министра ЖКХ 
МО А.Н. Пятанова. Вот что они на-
писали: инвестиционная програм-
ма ООО «Ядрово» по развитию тех-
нологии обращения с отходами на 
полигоне ТКО «Ядрово» Волоко-
ламского района на 2019–2022 гг., 
утвержденная распоряжением Ми-
нистерства ЖКХ МО от 29.11.2019 
№675-РВ, «не содержит сведений 
о договорных отношениях между 
ООО «Ядрово» и ООО «Чистая энер-
гия». «Информацией о результа-

тах замеров, произведенных ООО 
«Чистая энергия», Министерство не 
располагает».

А теперь вопрос: господин Ан-
тон Алексеевич Велиховский, может 
быть, Вы проясните, как так получи-
лось, что в протоколе собрания, на 
котором Вы присутствовали, есть обя-
зательство представить результаты 
проведенных ООО «Чистая энергия», 
а в Вашем министерстве нет никаких 
сведений не только о замерах, но и о 
договорных отношениях между ООО 
«Ядрово» и ООО «Чистая энергия»?

Этот вопрос газета «Совершенно 
секретно» направила и гендиректору 
 ООО «Ядрово» А.И. Сулимову. Ответ 
ждем с нетерпением.

Генеральному директору ООО 
«Чистая энергия» Александру Кисе-
лёву мы просто позвонили. От него 
хотелось узнать лишь факт: прово-
дило ООО «Чистая энергия» замеры 
выбросов с факельных установок или 
нет? Мы даже не просили результаты, 
нам в сложившейся ситуации хоте-
лось элементарно понять: от жителей 
скрывается реальная экологическая 
обстановка, что карается законом РФ, 
или замеров вообще не было, а лю-
дям, как обычно, морочат голову?

Телефонный разговор с Киселёвым 
состоялся такого содержания (приво-
дится с сокращениями, аудиозапись 
имеется в редакции).

Корр.: Вы делали анализ свалочно-
го газа на ТКО «Ядрово»?

Киселёв: Я отвечу кому угодно, но не 
газете «Совершенно секретно». <…>

Корр.: У меня вопрос совершенно 
безобидный: Вы делали анализ сва-
лочного газа, или не делали?

Киселёв: Я не знаю, кто Вы. У нас 
никаких отношений нет. Зачем я дол-
жен отвечать? 

Господину генеральному директору 
ООО «Чистая энергия» мы предложи-
ли ответить по электронной почте на 
официальный запрос от редакции, на 
что он отреагировал: пишите, что хо-
тите, отвечать я вам не буду.

* * *
Сейчас по нынешней ситуации во-

круг «Ядрово» наша редакция напи-
сала чуть больше 10 писем, однако на 
все свои вопросы мы так и не получи-
ли адекватных ответов.

5 июня, аккурат после наших по-
пыток прояснить роль ООО «Чистая 
энергия» в экологических замерах, 
на сайте Правительства Московской 
области появилась новость, «что ге-
нерирующие объекты (два года обе-
щают!) на полигонах «Ядрово», «Не-
пейно», «Кулаковский» введут в 
эксплуатацию до конца 2021 года. 
При этом «все работы на полиго-
нах «Ядрово» и «Непейно» проводит 
профилированная организация ООО 
«Чистая энергия»! «Компанией про-
ведены геологические изыскания, 
подготовка площадки, топосъемка, 
разработаны основные технические 
решения, получены ТУ, проработан 
вопрос технологического присое-
динения генерирующей установки к 
сетям, взяты пробы и сделан анализ 
газа, разработана система фильтра-
ции, выбрано генерирующее обору-
дование и оборудование технологи-
ческого присоединения, определены 
поставщики оборудования».

То есть, пробы, «Чистая энергия», 
действительно, брала и анализ газа 
делала. Но, почему об этом ничего 
не знает Министерство ЖКХ? По-
чему инвестиционная программа 
ООО «Ядрово» по развитию тех-
нологии обращения с отходами на 
полигоне ТКО «Ядрово» на 2019–
2022 гг., утвержденная распоря-
жением Министерства ЖКХ МО 
от 29.11.2019, не содержит све-
дений о договорных отношениях 
между ООО «Ядрово» и ООО «Чи-
стая энергия» и не располагает ин-
формацией о результатах замеров? 
Почему господин А.И. Сулимов не 
представил 26.02.2020 г. отчет по 
итогам этого анализа? В конце кон-
цов, почему г-н Киселёв не может 
ответить по телефону на вопрос, 
проводила его ООО «Чистая энер-
гия» замеры или нет? Это же так 
просто. Тем более что информация 
об экологической ситуации должна 
быть открыта по закону!

Или все-таки, всем этим людям 
есть, что скрывать..? 

Мы продолжим разбираться в этой 
истории, и возможно, у нас получит-
ся найти ответ на самый главный во-
прос города воинской славы Волоко-
ламска: кто же все-таки портит воздух 
в Ядрово?

Фото из архива автора

КРАТЕР НА МЕСТЕ БЕРЕЗНЯКА. ОТСЮДА ВЗЯЛИ ЗЕМЛЮ ДЛЯ РЕКУЛЬТИВАЦИИ СТАРОГО ТЕЛА ПОЛИГОНА
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ДЕЛО – ТРУБА
Ïî÷åìó Êðûì íå ìîæåò ãàðàíòèðîâàòü 

áåçîïàñíûé îòäûõ íà ìîðå

Летом 2011 года в крымской 
прессе впервые появилась карта 
«фекальных курортов полу-
острова». На ней были отмечены 
красным прибрежные населен-
ные пункты, где были большие 
проблемы с очисткой канализа-
ционных стоков – либо очистные 
сооружения не справлялись с их 
объемом в летний период, либо 
в сливную яму превращались 
русла рек и ливневки, по кото-
рым сточные воды выходили 
прямо к кромке воды Чёрного 
моря. Оказалось, что практиче-
ски все побережье Крыма попа-
дает в красную зону.

Р
егулярно под запрет санитар-
ных служб попадали пляжи 
сел Большой Алушты, Боль-
шой Ялты, Судака, посел-
ков Николаевка и Песчаное. 

В пробах морской воды на этих пля-
жах фиксировали превышение ки-
шечной палочки – верной спутницы 
неочищенных канализационных сто-
ков. В Коктебеле местные жители и 
без анализов отказались от отдыха на 
поселковых пляжах, поскольку с утра 
в море можно было встретиться с не-
давно переваренным ужином…

 ВОПРОС РЕБРОМ 

С момента вступления Крыма в со-
став Российской Федерации чистота 
морской воды вышла из разряда жи-
лищно-коммунальных проблем на 
уровень национальной безопасно-
сти. В канун курортного сезона 2016 
года проблема загрязнения водое-

мов неочищенными канализацион-
ными стоками поднималась в числе 
ключевых на заседании в полпред-
стве президента в Крыму. Тем не ме-
нее, средства федерального бюджета 
на решение этой задачи перекоче-
вывали из года в год: то Министер-
ство ЖКХ Крыма не нашло проек-
тов-аналогов для составления сметы, 
то выставленные на торги проектно-
изыскательские работы не находили 
интереса у подрядчиков. В итоге инте-
рес к Крыму как к курорту стал опере-
жать его готовность принять гостей – 
весь набирающий темпы туристиче-
ский поток садится на старые комму-
никации, построенные еще при со-
ветской власти и с высокой степенью 
изношенности.

 НУЖНЫ МИЛЛИАРДЫ 

По окончании сезона-2019 глава 
Крыма Сергей Аксёнов в эфире од-
ного из крымских телеканалов при-
знал низкое качество очистки сточных 
вод. Чтобы избежать инфекцион-
ных вспышек, был введен режим ги-
перхлорирования канализационных 
стоков.

«Очистные сооружения не ремон-
тировались, не реконструировались. 
На сегодняшний день нуждается в 
реконструкции более 96-ти КОС, ко-
торые расположены по всей терри-
тории Республики Крым, – отме-
тил Аксёнов. – В общей сложности, 
в первую очередь программы мо-
дернизации попали южнобережные 
КОС – те, которые находятся в преде-
лах курортных зон. 12 КОС будет от-
ремонтировано. В программе в об-

щей сложности заложено 11,5 млрд 
рублей на эти процедуры».

Очистные сооружения и глубоко-
водные выпуски 12 курортных зон 
вошли в программу модерниза-
ции. Речь идет о четырех комплек-
сах в Ялте, четырех в Алуште, двух в 
Феодосии, и по одному в Евпатории 
и Керчи. Работы по замене прохудив-
шихся труб будут идти до конца 2021 
года, на что предусмотрено 1,8 млрд 
рублей, чтобы уже в сезоне-2022 от-
дыхающие должны плескаться в чи-
стой морской воде. В прошлом году 
ГУП РК «Вода Крыма» заключило кон-
тракты на ремонт глубоководных вы-
пусков стоков с очистных сооружений 
в море в восьми населенных пунк-
тах на общую сумму более 720 млн 
рублей. В том числе ремонт глубо-
ководного выпуска очистных соору-
жений в Солнечногорском (Алушта) 
за 61,2 млн рублей, в Партените за 
70,2 млн рублей, в Рыбачьем (Алуш-
та) – 62,9 млн рублей, в Керчи – 17,3 
млн рублей. Кроме того, на капре-
монт глубоководных выпусков КОС 
в Алуште планируется потратить 110 
млн рублей, в Евпатории – 106,6 млн 
рублей, в Феодосии – 123,8 млн руб-
лей, в Приморском (Феодосия) – 
170 млн.

«К концу года по всем объектам бу-
дет сдача в эксплуатацию, – уверяет 
директор ГУП РК «Вода Крыма» Вла-
димир Баженов. – Мы больше всех 
заинтересованы в том, чтобы это как 
можно быстрее закончилось, и мы 
внесли свой вклад в чистую прибреж-
ную воду республики».

Трубы глубоководного выпуска рас-
считаны на выброс очищенных сточ-

ных вод в море на расстояние 1–2 км 
от берега. С 80-х годов прошлого века 
их не ремонтировали, и фактически 
сброс канализации происходит через 
разломы и трещины уже в 100–150 
метрах. Вдобавок морально и физи-
чески устаревшие очистные сооруже-
ния не справляются со своей задачей, 
и кубометры сточных вод сливаются в 
море безо всякой очистки.

В целом износ сетей на полуостро-
ве достигает 85%. На капитальный 
ремонт водопроводов и канализации 
с 2023 года по 2025 год Крым полу-
чит 150 млрд рублей. Благодаря из-
менениям в ФЗ-44, республика име-
ет право самостоятельно определять 
исполнителя таких крупных контрак-
тов. Пока что похвастаться местным 
властям нечем – подрядчики либо 
затягивают сроки, либо откровенно 
халтурят.

 ВАМ СУДАК 

Очистные сооружения Судака, ко-
торые включены в Федеральную це-
левую программу, с 2017 года не 
могут дойти до стадии проектирова-
ния. Почти 17 км канализационного 
коллектора собирают стоки от Ново-
го Света до Судака и транспортируют 
их на очистные сооружения в посел-
ке Миндальное. Оползни и сложный 
горный рельеф затягивают приня-
тие технического решения с положи-
тельной экологической экспертизой. 
Один вариант Минэкологии уже от-
вергло, второй находится на провер-
ке. И это только на этапе документаль-
ного оформления. Заказчик в лице 
ГКУ «Инвестстрой РК» уже готовится 
разрывать контракт, поскольку испол-
нитель не собирается устранять за-
мечания. А власти Судака этим летом 
вновь будут рекомендовать туристам 
и местным жителям воздержаться от 
купания в море в районе мыса Алчак 
из-за утечки сточных вод из дыряво-
го коллектора. Рядом находится пло-
щадка Всероссийского молодежно-
го форума «Таврида», и серое пятно 
выбивающей на поверхность зловон-
ной жижи течением относит прямо к 
обитателям крупнейшей фестиваль-
ной площадки лета. К слову, жите-
ли региона надеялись, что создание 
арт-кластера федерального уровня 
ускорит процесс замены канализаци-
онно-очистных сооружений. Но пока 
их надежды себя не оправдывают.

 АММОНИЮ НЕ ЖЕЛАЕТЕ? 

Жители Коктебеля обещанных 
очистных сооружений ждут больше 
30 лет. Более того, при Украине с них 
трижды собирали деньги на их про-
ектирование и строительство, по-
скольку в местном бюджете всегда не 
хватало. В 2013 году хозяин одного 
из гостевых комплексов поселка по-
лучил одобрение на строительство 
КОС с возможностью производства 
биологических удобрений. В проект 
было вложено более $2 млн, суще-
ствующий комплекс был готов при-
нимать жидкие бытовые стоки из ас-
сенизаторских машин, но со сменой 
власти поменялись и планы – достра-
ивать очистные сооружения было ре-
шено за бюджетные деньги.

Пока шли разбирательства и согла-
сования по проекту КОС, жители Кок-
тебеля писали в администрацию Фео-
досии жалобы, что в береговой линии 
регулярно происходят выбросы ка-
нализационных стоков. Собственно, 
их аромат сопровождает ужин в лю-
бом из кафе на набережной посел-
ка. Масштабный выброс зафиксиро-
вали инспекторы Росприроднадзора, 

Анна СЛАВИНА

Ф
О

ТО
 А

В
ТО

Р
А



15Р Е Г И О Н Ы  [ Э К О Л О Г И Я]№ 12 (447) июнь 2020

проведя анализ морской воды – со-
держание вредных веществ в десят-
ки раз превышало предельно допус-
тимые, а иона аммония в 168 раз. 
Он попадает в воду со стоками очист-
ных сооружений, канализации и выг-
ребных ям. Тем не менее, власти по-
спешили заявить, что ситуация под 
контролем и угрозы для курортников 
нет.

Источником загрязнения могли 
стать сливы предпринимателей-ас-
сенизаторов, которые вместо вывоза 
жидких стоков на очистные сооруже-
ния, сбрасывают груз в поросшее ка-
мышом русло речки Арматлук. Стоит 
пройти хорошему дождю, как эти сто-
ки оказываются в море.

 ПОДЗЕМНЫЕ ИСТОЧНИКИ 

Фонтан канализационных стоков 
бьет возле нижней станции канатной 
дороги Мисхор – Ай-Петри. Местные 
жители рассказывают отдыхающим 
про сероводородные источники, ко-
торые якобы пробиваются на повер-
хность в этих местах, чтобы не распу-
гать приезжих. На самом деле новое 
руководство одного из санаториев 
решило не принимать стоки жилого 
сектора и просто обрезало трубу, вхо-
дящую в магистраль здравницы. Есте-
ственно, что какое-то время сточные 
воды накапливались в канализаци-
онном колодце, а после вышли на по-
верхность. Подобную картину мож-
но наблюдать практически в каждом 
населенном пункте Южного берега 
Крыма. После грозового ливня на по-
бережье вместе с дождевой водой, 
вниз по рельефу, бегут фекальные 
накопления выгребных ям. С ними в 
дуэте незаконные канализационные 
сливы в русла рек, которые устьем 
выходят прямо в море. В админи-
страции Ялты действует специальная 
комиссия по выявлению незаконных 
врезок и сливов. По ее предписанию 
ежегодно проводится тампонирова-
ние сотен незаконных труб. Причи-
ненный объем ущерба высчитывает 
экологическая служба и выписывает 
штраф, если удается выявить источ-
ник сброса. Но чаще на месте врез-
ки в русло хозяин появляется сам, 
вычищает трубу, и сток канализации 
возобновляется. В Кореизе сотрудни-
ки водоканала несколько раз тампо-
нировали одну и ту же трубу, пока за-
блокированный участок не оказался 
глубоко в грунте. Мощности действу-
ющих КОС позволяют присоединять 
новых абонентов. Но вся проблема в 
расстоянии от домовладения до бли-
жайшего канализационного колодца, 
и чем он дальше, тем дороже обой-
дется подключение.

В этом году «Вода Крыма» соби-
рается приобрести за 25 млн рублей 
современный автомобиль телескопи-
ческой инспекции, оборудованный 
разноплановыми технологиями по-
иска утечек воды и несанкциониро-
ванных врезок. Но их обнаружить 
еще полдела – заставить подклю-
читься к канализации или обустро-
ить септик по всем стандартам всех 
пользователей невозможно. По-
добная попытка в ялтинском рай-
оне Васильевка едва не привела к 
народному бунту. Местный водо-
канал хотел отключить абонентов, 
не имеющих централизованного 
водоотведения или индивидуаль-
ных очистных. Властям напомнили, 
сколько лет они обещают проло-
жить канализацию, и сколько депу-
татов разных уровней получили го-
лоса жителей Васильевки, обещая 
довести этот процесс до материа-
лизации.

 СПЛОШНОЕ 
 СРЕДНЕВЕКОВЬЕ 

В Евпатории предстоит перело-
жить 30 км сетей канализации по 
центральной части города. Пока го-
товили проект, никто не обратил 
внимания на то, что труба будет про-
ходить по средневековой Евпатории, 
где ширина улиц такая, что грузовик 
не проедет. Какие еще там прово-
да и сети под землей лежат – одно-
му богу известно, но в составленный 
в 2016 году проект расходы на его 
благословение не включили, как и 
на устранение остальных отягоща-
ющих обстоятельств. Проект нужно 
корректировать, проходить новую 
экспертизу и согласовывать смету. Это 
все растянется до следующего лета 
минимум.

«По Евпатории не простой клубок 
вопросов, там по одной улице идет 
шесть пучков различных сетей, и, к 
сожалению, в 2016 году проекти-
ровщик не учел выполнение работ в 
едином цикле, – подтверждает ви-
це-премьер правительства Крыма 
Евгений Кабанов. – Договорились о 
том, что нам придется этот проект об-
нулить, и сделать единый на рекон-
струкцию всех городских сетей Ев-
патории. Потом у нас сверху ляжет 
капремонт дорожной сети».

 И ВАРВАРСТВО 

Отдельная проблема – мини-
отели и гостевые дома в жилом фон-
де. По документам это индивидуаль-
ные дома, в которых зарегистрирова-
но 1–2 человека. Общее количество 
проживающих в населенном пункте 
влияет на расчет необходимой мощ-
ности канализационно-очистных со-
оружений. И когда на клочке земли 
в две сотки вместо гаража вырастает 
трехэтажный мотель, сети оказыва-

ются не готовы, к обслуживанию его 
постояльцев. В этом плане Южный 
берег Крыма регион самый сложный. 
Сюда в летний период устремляется 
половина приезжих, и нагрузка в два 
миллиона человек запредельная для 
систем водоотведения региона. Вдо-
бавок предприимчивые владельцы 
прибрежных кафе давно пользуются 
системой «дырявая бочка», когда в 
песчаный грунт закапывается желез-
ная емкость, куда подводится труба 
канализации, а через проделанные 
отверстия жидкость вытекает в грунт. 
Надо ли говорить, что стоки все равно 
окажутся в море.

Такое варварство и вредительство 
не найдет жестких мер пресечения 
до строительства сетей повсемест-
но, чтобы каждый водопользова-
тель мог без проблем подключить-
ся к канализации и не загрязнять 
окружающую среду. Но время идет, 
уже 6 лет Крым в составе РФ не мо-
жет справиться с этой задачей, и 
очень бы хотелось верить обеща-
ниям, что если не этим летом, то уж 
точно следующим туристы не будут 
плескаться в компоте из чужих отхо-
дов и морской воды, регулярно по-
полняя статистику инфекционных за-
болеваний. Однако если вспомнить 
обещания властей двух-трехлетней 
давности, это должно было случить-
ся уже к 2020 году – к завершению 
Федеральной целевой программы 
развития Крыма и Севастополя. Хо-
телось бы не ждать вспышки холеры 
или другой опасной инфекции, что-
бы за этот вопрос взялись основа-
тельно и серьезно.

 А МОЖЕТ ПОВТОРИМ? 

Много разговоров идет о вторич-
ном использовании канализацион-
ных вод, которые могли бы выручить 
сельское хозяйство при дефиците 

воды для орошения. Пионерами ста-
ли фермерские хозяйства в Симферо-
польском районе, чьи сады находятся 
по близости от канализационно-о-
чистных сооружений села Укромное, 
мощность которых позволяет обеспе-
чить полив 500 га. Но пробы воды 
показали, что она годится только для 
выращивания кормовых культур, а 
для садов и виноградников по свое-
му химическому составу не подходит 
– эта таблица Менделеева окажется в 
плодах и сделает их не пригодными к 
употреблению.

Дело в том, что за внедрением но-
вых технологий следит Росстандарт, 
публикуя перечень рекомендуемых 
технологий в федеральном справоч-
нике. Так вот, ни одна из рекоменда-
ций не подходит для вторичного ис-
пользования сточных вод, тем более 
в сельском хозяйстве. В Российской 
Федерации проблемы водообеспе-
ченности не так остры, как в Крыму, и 
эти вопросы не прорабатываются.

При этом есть ряд ограничений по 
использованию вторичных вод. Для 
водозаборных зон, мест рекреации, 
выхода карстовых полостей, которыми 
так богат Крымский полуостров, техни-
ческая вода под запретом. Фактически 
ее нельзя использовать во всем пред-
горном и горном Крыму. В степных 
районах под полив вторичной водой 
подходят только те территории, где нет 
подземных источников влаги, чтобы не 
допустить их загрязнения.

У экспертов разные доводы на этот 
счет, но все они сходятся во мнении, 
что при существующем массовом ис-
пользовании химических веществ, 
моющих средств и прочих загрязни-
телей выходящая с КОС вода требует 
дополнительной очистки, что сделает 
ее использование экономически не 
рентабельным. Хотя в Израиле 86% 
пресной воды используется вторично 
для хозяйственных нужд.

Пробы воды показали, что она годится только 
для выращивания кормовых культур, а для 
садов и виноградников по своему химическому 
составу не подходит – эта таблица Менделеева 
окажется в плодах и сделает их не пригодными 
к употреблению.
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В канун туристического сезона 
2020 года премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин призвал рос-
сиян пересмотреть свои планы 
на отдых, отдав предпочтение 
отечественным курортам. Резон 
в этом, безусловно, есть. Коро-
навирусная пандемия закрыла 
на неопределенный срок грани-
цы того же Евросоюза, а отпуска 
надо планировать уже сегодня. 
Компромиссом в этих условиях 
может стать Калининградская 
область, расположенная «по-
чти в Европе». Этот «островок» 
полон уникальных природных 
богатств, исторических перепле-
тений и просто сумасбродной 
городской эклектики, которую 
так любят заезжие гости со всего 
мира. Обозреватель «Совер-
шенно секретно» оценил тури-
стический потенциал самого за-
падного российского региона.

П
ожалуй, самая главная до-
стопримечательность Ка-
лининградской области – 
Балтийское море. Песси-
мисты ропщут, что оно хо-

лодное-прехолодное даже в бархат-
ный сезон, который приходится на 
август. Однако оптимисты парируют: 
зато чистейшее. И те, и другие пра-
вы. Балтика – это полный антипод 
Чёрному морю, которое многие по-
бывавшие там отпускники сравнива-
ют – приведу самую безобидную ме-
тафору – с компотом. И теплющий, и 
чего там только нет.

 ПРИЧИНА ПЕРВАЯ – 
 РОМАНТИКА БАЛТИКИ 

Студенность Балтийского моря, силь-
но врезанного в материковую сушу, 
ученые объясняют особенностями 
географии. Летом, как правило, холод-
но именно в южной зоне моря, где и 
живет Калининградская область. Все 
дело в том, что здесь ветра наиболее 
активно перемещают прогретые верх-
ние воды, а их место тут же занимают 
холодные глубинные воды. Вот и полу-
чается зачастую – с утра купался, слов-
но в молоке, а те, кто вечером нагря-
нул, кривятся: «Бр-р-р!». Чистоту же 
Балтики усиливает эффект песчаного 
дна и пляжей (в противовес черномор-
ской гальке). Можно с уверенностью 
сказать, что Балтийское море – это, 
прежде всего, романтика: с километ-
рами дюн и утесов, расцвеченных ши-
повником и облепихой, с гигантскими 
красными валунами, выброшенными 
на берег столетия назад. Наконец, с 
природными бусинками янтаря, слов-
но вплетенные в высохшие на песке во-
доросли (о солнечном камне, который 
водится только на западе России, рас-
скажем ниже).

Безусловное богатство Балтики – 
это широченные бело-песчаные пля-
жи. Самыми раскрученными такими 
зонами отдыха являются курорты фе-
дерального значения Зеленоградск и 

Светлогорск (их москвичи постоянно 
путают, то называя «Зеленогорском», то 
«Солнечноградском», а калининград-
цы давно их сократили до «Зелика» и 
«Светлика»), однако летом там чаще 
всего яблоку негде упасть. Но благода-
ря относительной компактности бал-
тийского побережья советую туристам 
загорать и купаться в обычных при-
морских поселках – Янтарном, Дон-
ском, Заостровье, Куликово. Правда, 
туда общественный транспорт из Ка-
лининграда каждые 15 минут не ходит 
(как это происходит по направлению 
на «Зелик» и «Светлик»), но, поверьте, 
ваше ожидание будет вознаграждено. 
Вокруг вас, словно антикоронавиру-
сная социальная дистанция существу-
ет здесь вечно, не будет никаких пя-
ток загорающих. А только море, песок 
и солнце. Меньше всего отдыхающих 
в Балтийске, где дислоцирована глав-
ная военно-морская база Балтийского 
флота. Здесь над вами высится конная 
статуя российской императрицы Ели-
заветы (это самый западный памятник 
в России!), благодаря которой в XVIII 
веке Кёнигсберг на четыре года стал 
российским. А если повезет, то можно, 
не вставая с песка, увидеть маневры эс-
минцев Балтфлота. 

Отдельный шик – побывать на двух 
неповторимых природных объектах, 
конкурирующих друг с другом по кра-
соте и первозданности. Речь идет о ги-
гантских песчаных отмелях – Курш-
ской и Балтийской косах, которые, если 
смотреть с высоты птичьего полета, 
представляют собой усы исполинско-
го сома («голова» этой рыбищи и есть 
Калининградский полуостров Балтий-
ского моря, на котором собственно 

расположены Калининград, Светло-
горск и Зеленоградск). Не зря спец-
представитель президента по вопро-
сам природоохранной деятельности, 
экс-министр обороны Сергей Ива-
нов прорекламировал, в том числе, 
эти места: «Калининград, Балтийское 
побережье, Куршская коса, Карелия, 
Кижи, Валаам, район Сортавала – 
красотища!»

Балтика для купающихся неглубока. 
Иногда можно пройти пару десятков 
метров, чтобы, наконец, тебя скрыло. 
В этом смысле для детей раздолье. Од-
нако следует знать и о коварстве под-
водных течений. Речь идет о так назы-
ваемых «разрывных течениях», когда 
спонтанно возникает отток больших 
масс воды, и человека, попавшего в та-
кую ловушку, уносит в море, крутя, как 
щепку. Поэтому совет иногородним от-
дыхающим: не ищите на мокрую зад-
ницу приключений, не заплывайте 
далеко, мотивируя себя тем, что вы – 
крутой пловец, играйте с прибойной 
волной в меру.

Самое идеальное время отдать Бал-
тийскому морю туристическую дань — 
период со второй половины июля по 
середину августа. Вода, как правило, 
в эти дни прогревается до плюс 20–22 
градусов. Учитывая, что температура 
воздуха при этом подбирается к отмет-
ке плюс 30, то получается, что в море 
вы заходите, чтобы остудиться. Ну и 
конечно, вам всякий калининградец 
скажет, что к балтийской погоде надо 
относиться буквально как к ветреной 
девушке. С утра неимоверно жарит, а в 
обед, когда вы, наконец, добрались до 
взморья, внезапно с небес выльется сто 
тонн дождя.

 ПРИЧИНА ВТОРАЯ – 
 СЛЕЗЫ СОЛНЦА 

Следующая уникальная достоприме-
чательность Калининградской области – 
янтарь, дитя Балтики. Этот поделочный 
камень можно отыскать только на рос-
сийском западе, где уже 75 лет ведется 
промышленная добыча янтаря. Кали-
нинградцы давно свыклись, что практи-
чески все значимые события и почины 
в регионе подкрашены словом «янтар-
ный». Турнир по боксу? Значит, «Янтар-
ные перчатки». Конкурс вокалистов? 
Конечно же, «Янтарный соловей». Лите-
ратурный конкурс? Ну а как без «Янтар-
ного пера»? В свое время в Калинингра-
де выходили газеты «Янтарный край» и 
«Янтарный караван», издательство «Ян-
тарный сказ» выпускало книжки, а са-
наторий «Янтарный берег» до сих пор 
встречает взыскательных постояльцев. 
И это без учета Янтарного городского 
округа и судостроительного завода «Ян-
тарь».

Для всех без исключения туристов, 
побывавших в Калининградской обла-
сти, святая обязанность – увезти с собой 
частичку реликтовой смолы. Для это-
го заточены все городские сувенирные 
развалы, а учитывая крайнюю податли-
вость янтаря, из камня можно смасте-
рить все что угодно: от копеечных бус 
до шахмат в кусаемую цену. Особо по-
пулярна янтарная крошка, которой ма-
стера сувенирных дел обсыпают любой 
предмет, предварительно, смазав его  
клеем. Каждый, кто прилетает в кали-
нинградский аэропорт имени царицы 
Елизаветы, может лицезреть подобное 
крошево на тамошних торговых стелла-
жах: в одном ряду блестят православ-

Андрей ВЫПОЛЗОВ

САМОРОДОК  РОССИИ
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ные иконы, портреты Владимира Пути-
на и виды Калининграда, – все усыпаны 
спасительными янтарными крупицами. 
Получается дешево и красиво.

Спросите, можно ли нарваться на 
подделку солнечного камня? Такое, к 
сожалению, встречается, но больше, 
как уверяют калининградские янтарщи-
ки, в Москве и Питере, где настоящего 
балтийского «золотого тельца» многие 
в руках и не держали. Варганят такие 
поделки (чаще всего это бижутерия) 
из недорогих видов смолы. Есть масса 
способов отличить настоящий камушек 
от лже-янтаря, но большинство из них 
слишком кардинальные, чтобы прода-
вец разрешил вам это сделать перед по-
купкой (например, накалить зажигал-
кой иголочку и ткнуть ей в желтый бок: 
натуральный янтарь приятно пахнет сос-
новой смолой, а подделка – какой-то 
резкой химией. Или же капнуть ацето-
ном: на оригинале не останется и следа, 
но если «кусочек солнца» искусствен-
ный, то капля растворителя расплавит 
его). Самый ходовой и безболезнен-
ный способ проверить – это потереть 
янтарную самоделку о кусочек шерсти. 
Настоящий камень сразу наэлектризу-
ется и станет притягивать к себе, напри-
мер, бумажные клочечки. Фальшивки 
из эпоксидной смолы таким свойством 
не обладают.

Но помимо этих низкосортных шту-
кенций, в продаже сплошь и рядом (и 
это уже в Калининграде) ходят сувени-
ры из прессованного янтаря. Это наша 
уже старая знакомая янтарная крошка, 
которую топят при температуре плюс 
250 градусов, а затем прессуют под гид-
равлическим прессом без кислорода. 
Из такого «пластилина» можно слепить 
хоть снеговика. Если вас не смущают 
подобные манипуляции (а калинин-
градские торговцы, как правило, честно 
предупреждают, это, мол, прессовка), 
берите, как говорится, не глядя.

А теперь забудь все, что написано 
выше. Высшим пилотажем уважающе-
го себя туриста считается янтарный са-
мородок, найденный самостоятельно 
на балтийском взморье. Такие экзем-
пляры случается встретить на протяже-
нии всех ста километров побережья – 
от Балтийска до Куршской косы – после 
хорошенького шторма. Автор этих строк 

не раз находил довольно крупные «сле-
зы солнца» (самая серьезная находка 
имела размер с грецкий орех), а мел-
ких янтариков уж столько пригоршней 
собрал, что и не сосчитать. Очень жаль, 
что в Министерстве культуры и туризма 
Калининградской области так и не ре-
шились на здоровую авантюру – тиш-
ком, да ранним утром, разбрасывать 
по пляжным берегам янтарную мелочь. 
Судя по фотоснимкам в соцсетях, тури-
сты, нашедшие на балтийском взморье 
солнечные камушки, радуются как дети. 
Кажется, рады больше янтарной бижу-
терии, купленной в сувенирных лавках.

 ПРИЧИНА ТРЕТЬЯ – 
 ИСТОРИЯ С ГЕОГРАФИЕЙ 

У Калининградской области – инте-
реснейшая судьба в познавательном 
плане. Перед нами будто сверкает ан-
трацитом гигантский пласт русско-не-
мецкой истории. К сожалению, совре-
менное калининградское сообщество 
заточено на популяризацию только гер-
манской составляющей, по сути, пара-
зитируя на ней и имитируя ее (Рыбная 
деревня на берегу Преголи и одетые 
в готические декорации хрущевки на 
Ленинском проспекте – пример таких 
новоделов). Но есть в регионе места с 
немецкой историей, которые стоит по-
смотреть любознательному туристу. 

Прежде всего, это развалины 
замка Бальга, который считается одной 
из самых древних военных построек 
в Калининградской области (ядро бу-
дущей каменной крепости тевтонские 
рыцари заложили в 1250 году; для 
сравнения, строительство замка Кёниг-
сберг чешским королем Оттокаром II 
Пржемыслом началось в 1255 году). 
Бальга находится в 50 км южнее Кали-
нинграда на берегу Калининградско-
го залива. Сейчас там остались лишь 
руины, но и они, поверьте, великолеп-
ны. Забегая вперед, сразу отвечу тем 
туристам, которые любят, заламывая 
руки, стенать: «Вот немцы строили же! 
А русские пришли – все разрушили». 
Успокойтесь, граждане. Не уподобляй-
тесь Шурику из «Кавказской пленни-
цы» с вопросом: «Простите, а часов-
ню тоже я развалил?» Крепость Бальгу 
превратил в каменоломню не русский 

Иван, а прусский король Фридрих I. 
И это было еще в 1701 году, когда 
пруссакам стал нужен камень для стро-
ительства цитадели в Пиллау (ныне го-
род Балтийск, очертания которого при 
хорошей погоде можно различить с 
Бальги). 

А чтобы увидеть, что наша страна 
не воюет с чужими памятниками, до-
статочно посетить в Калининграде не-
большую улицу Малоярославскую, где 
белеет памятник-пирамида герман-
ским саперам Первой мировой войны. 
Монумент был отреставрирован Рос-
сийской Федерацией, поскольку име-
ет историческую ценность, несмотря на 
то, что этот знак, по сути своей, увеко-
вечивает врагов нашего Отечества. Но 
памятники есть свидетели совершен-
но определенных исторических собы-
тий, и если они не посвящены военным 
преступникам, осужденным, к при-
меру, Нюрнбергским трибуналом, то 
имеют право на существование. Слава 
Богу, мы не поляки. 

Что касается вообще улочки Мало-
ярославской, то это одно из немногих 
мест в Калининграде, где сохранил-
ся практически в первозданном виде 
немецкий уголок. У пирамиды стоят 
краснокирпичные бывшие казармы 
Радзивилловского саперного полка, 
давно переоборудованные под жи-
лые квартиры. Над подъездами еще 
сохранились немецкие наименования 
казарм – Familienwohnhaus (Семей-
ное общежитие), 1.Kompagnie (Первая 
рота) и т.д. При этом на домах повсю-
ду видны следы победоносного штур-
ма 1945 года. Например, со стороны 
Гагаринского ручья стены буквально 
испещрены пулями, а кое-где темнеют 
серьезные пробоины от крупнокали-
берных снарядов. Советую сюда при-
быть в сумрачный вечер и при свете 
фонарей прогуляться по вековой брус-
чатке. Словно окунетесь в немецкое 
прошлое ныне русской земли.  

Безусловно, стоит посетить могилу 
философа Иммануила Канта, дорогу 
к ней вам укажет всякий калинингра-
дец. Кант – юридически наш соотече-
ственник. Когда в середине XVIII века 
Пруссия на несколько лет вошла в со-
став России, то этот ученый, как впро-
чем, и все остальные кёнигсбержцы, 
приняли подданство русской царицы 
Елизаветы Петровны. Одно время хо-
дила байка, что во времена преступ-
ного Третьего рейха нацистские идео-
логи извлекли из могилы кантовский 
череп, чтобы вывести из него лекало 
«истинного арийца». Однако это враки. 
Слепок с черепа как экспонат для по-
томков была сделан в 1924 году, когда 
Германия праздновала двухсотлетие со 
дня рождения философа. К этому вре-
мени был спроектирован надгробный 
портик, который сегодня лицезреют 

туристы, и произведены раскопки по-
гребения. И, конечно же, Кант не был 
никаким арийцем. Его отец считал себя 
шотландцем, а у матери была кровь 
малой прибалтийской народности – 
куршей (отсюда, кстати, и происходит 
название Куршской косы). 

Но туристический маршрут по Ка-
лининграду лучше начать с памятни-
ка 1200 гвардейцам – 26-метрового 
обелиска в честь солдат и офицеров 
11-й гвардейской армии, погибших 
при штурме Кёнигсберга. Мало, кто в 
России знает, что это первый на плане-
те монумент советским Воинам-осво-
бодителям. Приказ о его строительстве 
был подписан 8 мая 1945 года, когда 
немецко-фашистское командование 
только капитулировало в Берлине, а от-
крыт монумент был 30 сентября 1945 
года в городе, еще носившем имя Кё-
нигсберг. На стеле выбит профиль Ио-
сифа Сталин с медалью «За победу над 
Германией» и цитата генералиссиму-
са: «Наше дело правое, мы победили». 
Возложите к обелиску цветы, уважае-
мый турист. Калининградская область 
рождена Великой Победой.

 ПОДСЧИТАЛИ – 
 ПРОСЛЕЗИЛИСЬ 

По прикидкам калининградского 
министра культуры и туризма Андрея 
Ермака, семидневный тур в россий-
ский эксклав из Москвы обойдется, 
минимум, в 28 тыс. рублей с человека 
(таким образом, среднестатистическая 
туристическая пара заплатит порядка 
50 тыс. рублей – с учетом, что она бу-
дет ночевать в одном номере). Одна-
ко, как отметил министр, такая сумма 
предполагает отдых «совсем эконом-
класс». «Как мы понимаем, это гости-
ница или квартира, где вы сами себе 
готовите, тратите деньги только на эк-
скурсии и сувениры», – цитирует Ер-
мака РИА «Новости». Для сравнения, 
объявленная туроператорами средняя 
стоимость недельного тура в Сочи на 
двоих с системой питания «все вклю-
чено» составляет 41 тыс. рублей. 

Таким образом, к печали автора 
этих строк, российский юг становится 
финансово менее обременительным, 
чем российский запад. Но, уважае-
мый читатель, поверьте моим словам: 
туризм в Калининградской области 
иной, нежели в Краснодарском крае. 
Мы не конкуренты, как не могут быть 
соперниками деревянная ложка и се-
ребряные вилка со столовым ножом. 
Калининградский туризм – это, ско-
рее, интеллектуальный отдых с нотка-
ми морской романтики из «Пятнад-
цатилетнего капитана» Жюля Верна. 
Так отдохнуть в России стоит попро-
бовать хотя бы раз в жизни.

Фото из архива автора
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Развал СССР стал поистине гло-
бальной катастрофой для ее 
граждан, которые, между тем, 
на Всесоюзном референдуме 
высказались за сохранение им-
перии. Однако новые лидеры 
России проигнорировали мне-
ние большинства. Может быть 
потому, что уже тогда набирали 
силу националистические на-
строения, на которые старая 
пропагандистская машина ста-
ралась внимания не обращать. 
Однако на бытовом уровне 
подобные противоречия были 
уже заметны, принимая порой 
агрессивный характер. Пока 
существовала советская цензу-
ра, об этом писать было, мягко 
говоря, не рекомендовано, но 
игнорировать очевидное было 
уже просто невозможно. Даже 
не уровне «новейшего литера-
турного анекдота»…

К
онец 70-х годов прошло-
го века, небольшая уютная 
прибалтийская республика, 
тихий провинциальный го-
род на берегу живописного 

озера. За неимением достопримеча-
тельностей, туристы из России решили 
обозреть здешние магазины. И в том 
числи – обувной. Кто-то из женщин на-
чала примерять туфли. Правый подо-
шел идеально. Попросила второй, на 
что продавщица с милой улыбкой от-
ветила: извините, но левого, к сожале-
нию, нет. Ошеломленная покупатель-
ница вышла из магазина и потом долго 
искала вывеску: обувной магазин для 
одноногих. Так и не нашла…

* * *
Пожилая супружеская пара приеха-

ла по профсоюзной путевке в санато-
рий, который располагался в каком-
то очень маленьком прибалтийском 
городке. Обслуживание, процеду-
ры, питание и прочие услуги были на 
высшем (для советской эпохи) уров-
не, а обстановка – почти семейная. 
Как-то, ожидая свою очередь на оче-
редное прогревание, они заметили 
в холле плачущую девочку. Инстинк-
ты сработали мгновенно, и они по-
пытались успокоить ребенка, задавая 
вполне невинные для такой ситуации 
вопросы: какие твои любимые иг-
рушки, с кем ты дружишь, где рабо-
тает мама, что она делает? Ответ был 
по-детски бесхитростным:

– В санатории… Она русским 
свиньям еду готовит…

* * *
 Весной 1999 года вместе с боль-

шой группой зарубежных (в основ-
ном – скандинавских) журналистов 
побывали в Риге. Поездку органи-
зовала неправительственная обще-
ственная организация Совет Ми-
нистров Северных стран (Швеция). 
Цель: изучение положения русско-
язычного населения в бывших респуб-
ликах Прибалтики. Любопытными 
оказались встречи с депутатами Лат-
вийского сейма, представителями 
бизнеса, культуры. На «сладкое» го-
степриимные хозяева приготовили 
гостям большую экскурсию по старой 
Риге. Ее вела приятная дама средних 
лет с многозначительной для местных 
националистов фамилией «Зайце-
ва». Не упустил случая поговорить о 
том, как ей, русской, живется при но-
вых демократических порядках.

– Как вам сказать… – нерешитель-
ная начала собеседница. – Когда Лат-
вия только-только объявила о своей 

независимости, было очень трудно. 
Например, в автобусе или трамвае за 
просьбу, высказанную по-русски, пе-
редать на билетик, можно было за-
просто получить по лицу. Причем, в 
независимости, кто спрашивал: муж-
чина или женщина…Но вот прошло 
больше десяти лет, и сегодня спраши-
вай хоть по-монгольски, но держи в 
руках доллар, тебе не только за биле-
тиком сбегают, но еще и предложат 
почистить ботинки. 

* * *
Этническая русская… Во время уче-

бы в институте влюбилась в латыша, 
вышла замуж и переехала к своему 
суженому в Ригу. Разговорный язык 
не освоила, но прекрасно понимает, 
о чем между собой судачат местные 

жители. Как-то пошла гулять в парк. 
Присела на лавочку. Рядом оказались 
двое перцев, которых в России назы-
вают «пескоструйщиками». Они об-
щались на латвийском, поэтому были 
в полной уверенности, что их не по-
нимают.

– У тебя оружие есть? – неожидан-
но спросил один и, не дождавшись 
ответа, добавил, что сам лично хра-
нит винтовку.

– У меня на чердаке пулемет, – при-
знался другой. – Недавно смазал. 

– Наши придут, пригодится… – от-
кликнулся ветеран.

* * *
 Объединенная Европа, бывшая 

прибалтийская республика, аква-
парк, бани. После бассейна прошле-

пал в турецкую. Туман – ничего не 
видно, но сбоку, чувствую, кто-то ше-
велится. Причем, ОНА. Ну, сидит и 
сидит – законом не запрещено. 

– Простите, а вы откуда? – неожи-
данно обращается дама с приятным 
прибалтийским акцентом.

Называю город, а сам думаю: ну 
вот… началось, уже клеят. Хорошо! 
А то что-то давно (лет 30) на меня 
бабы внимания не обращают, а тут – 
не успел вынырнуть из тумана, как 
сразу и поперло:

– Поедемте со мной (вот это да!), я 
вам ВСЕ покажу…

Что она мне собиралась показы-
вать – неизвестно, но пульс уже 150. 

– Какая у вас машина? – спраши-
вает она с придыханием, а сама все 
ближе подвигается. 

– Так себе… Разве «Нива» машина? 
– Она будет, как новая! Я вам ДАМ… 

нашу карточку, и вы приедете…Я знаю 
очень хороший магазин запасных час-
тей – вы будете довольны. Низ-
кие цены, настоящий европейский 
сервис! 

Пришлось пообещать нагрянуть. 
После чего дама встала и грациоз-
но вышла из парной. Позже (уже на 
ресепшене аквапарка) мне на самом 
деле вручили визитку самого бюд-
жетного магазина запасных частей в 
округе. Настоящий сервис баней не 
испортишь… Даже турецкой!

 НЕ ВСЕ ЛЮБИШЬ, 
 ЧТО КРАСИВО 

Каждый (!) год в один из отдален-
ных детских домов, расположенных 
на границе с Евросоюзом, приезжают 
гости из Норвегии. За собственный 
счет. Арендуют автобус и едут через 
весь Кольский полуостров, чтобы не-
делю побыть с ребятами, которых по 
российской классификации принято 
относить к «социальным сиротам». 
Иными словами, родители у них есть, 
но по факту они «забыли», что явля-
ются мамами и папами. Понятно, что 
приезд иностранных гостей не обхо-
дится без традиционной в таких слу-
чаях гуманитарки, включая все не-
обходимое для ремонта в бытовках, 
столовой, классах. Не удержался и за-
дал руководителю делегации вопрос:

– Зачем вам это надо? Да еще и мо-
лодежь с собой берете?

Ответ поразил: 
– Хотим показать нашим ребятам, 

что жизнь – не только их уютный и 
комфортабельный мир, где они с са-
мого рождения окружены внимани-
ем и заботой. Примерно также, как 
сейчас Россия, жила Норвегия до того 
дня, когда на Арктическом шельфе 
не нашли нефть. Теперь мы не толь-
ко сами хорошо живем, но и другим 
можем помогать.  Это наш христиан-
ский долг…

По всей видимости, этот норвеж-
ский доброхот до сих пор не знает, 
что Россия – одна из первых стран по 
запасам нефти в мире…

* * *
В конце 90-х годов прошлого века 

в деревеньке, что расположилась 
вблизи трассы Москва-Рига, бро-
сил якорь уроженец небольшого ита-
льянского городка Удино – это, при-
мерно, в 40 километрах от Венеции. 
Местные его прозвали «сеньор По-
мидор». Нашел мужик себе русскую 
красавицу, открыл магазин и начал 
торговать макаронами. Ассимилиро-
вался до такой степени, что даже ме-
сто себе на местном кладбище при-
смотрел. Развлекался он тоже весьма 
своеобразно: раз в год устраивал де-

№ 12 (447) июнь 2020

НАРОДЫ 
ДРУЖИТЬ
НЕ УМЕЮТ...

Юрий МОИСЕЕНКО

Òàêàÿ ïðèâèëåãèÿ åñòü 
òîëüêî ó ëþäåé



19Л И Т Е Р А Т У Р Н Ы Й  А Н Е К Д О Т№ 12 (447) июнь 2020

ревенские конкурсы красоты «Мисс 
Забелье», на которые приглашал де-
вушек из соседних деревень, друзей 
из Италии. Как-то победительнице 
вручили микролитражную «Оку». Во 
время нашей встречи «сеньор Поми-
дор» с восторгом вспоминал страны 
и континенты, где побывал когда-то: 
Северная и Южная Америка, Араб-
ские Эмираты, но больше всего ему 
понравилось в Чили.

– Приветливый, гостеприимный на-
род, чистая ухоженная страна. Слу-
чайно забыл в кафе кошелек, через 
два часа вернулся – лежит! Не понра-
вилось на востоке: везде грязь, никто 
не хочет работать. 

На естественное возражение, что 
в России тоже хватает проблем, поэ-
тому можно вернуться туда, где ему 
было комфортно, ответил:

– Не все что любишь, красиво…

* * *
Семейная пара – оба орнитологи. 

До развала СССР жили в Алма-Ате, 
работали в профильном академичес-
ком институте, но в силу ряда обстоя-
тельств были вынуждены перебрать-
ся в Россию:

– Представить не могла, что одна-
жды нам скажут: вы оккупанты, по-
этому убирайтесь к себе за Волгу, – 
вспоминает женщина. – Последней 
каплей стало то, что мне предложи-
ли перевести свою уже готовую дис-
сертацию на казахский язык. Снача-
ла долго смеялась, но потом поняла: 
новое начальство не шутит. Пыталась 
объяснить, что весь научный глосса-
рий на русском языке или на латыни, 
а в казахском – есть всего несколько 
слов, которые имеют значение «пти-
ца». Типа, «важная птица», «стреля-
ная птица», «птица в клетке», но ни-
каких синичек, малиновок, овсянок, 
не говоря уже о воробьях. В конце 
концов, пришлось продать квартиру 
в центре города за $5 тыс. и уехать. 

Совершенно случайно их занесло 
в Пушкинские горы, где они открыли 
частный зоосад. Про науку, конечно, 
пришлось забыть, зато весь глосса-
рий пернатых на русском языке.

* * *
Закончила Тартуский университет, 

вышла замуж за эстонца, знает язык 
«вероятного противника» также хо-
рошо, как русский. Когда СССР вво-
дил войска в Афганистан, радова-
лась, что ее сынишка слишком мал, 
чтобы идти воевать. Прошло время, 
Эстония стала независимой, маль-
чик вырос, пошел служить в армию 
и по натовской разнарядке почти год 
ползал по горам Кандагара. Ожидая 
его возвращения, вся родня (с рос-
сийской и с эстонской стороны) чуть 
с ума не сошла. Что изменилось?

* * *
Долгое время ординатором в боль-

нице районного центра О*** работал 
врач – пуштун по национальности, 
вводя в трепет своей жгучей брюне-
тистой внешностью местных воло-
оких красавиц. История его оказалась 
затейливой… Окончив, в свое время, 
Ленинградский педиатрический ин-
ститут, он женился на русской и уехал 
на родину, в Афганистан – неболь-
шой городок, что на самой границе с 
Пакистаном. Защитил диссертацию, 
и все было хорошо, до тех пор, пока 
не пришли талибы. Первым делом 
они начали резать учителей. За нена-
добностью. Когда педагоги закончи-
лись, взялись за докторов. Мой герой 

не стал ждать, когда к нему придут 
«люди в черном», поэтому быстро со-
брал чемодан и с семьей снова мет-
нулся в Россию. С помощью однокаш-
ника нашел место в забытом Богом и 
областным начальством провинци-
альном городке, где сразу же полу-
чил двухкомнатную казенную кварти-
ру, став новейшим «Ионычем». Ездил 
по раскисшим проселкам на вызо-
вы, месил российскую грязь, и был 
доволен своей жизнью абсолютно. 
Не мудрено… После резни и расстре-
лов, свидетелем, которых был лично 
(!),унижения и голода ему везде хо-
рошо, где не стреляют.

 «Я СЕБЯ ПОД ЛЕНИНА 
 ЧИЩУ.…» 

Районный центр рядом с россий-
ско-латвийской границей. Закат пе-
рестройки, неумолимо надвигается 
7 ноября. В канун кануна к мужичку 
бомжеватой наружности подвали-
вает некий хлюст (уж не Коровьев, 
ли?) и без смеха, с серьезным видом 
предлагает халтуру: помой памятник, 
что в центре поселка – праздник на 
носу, а Ленин так и стоит засранный 
птичками небесными.

– Пузырь за мной!
Дядьку долго уговаривать не при-

шлось. Притащил лестницу, достал 
тряпку с ведром и начал полировать 
плешь замусоленного вождя, но не-
ожиданно нагрянула милиция. Взя-
ла его под белы руки и в КПЗ. Чуть 
ли не уголовное дело шьют правоох-
ранители: за оскорбление чести (!) и 
достоинства (!?) вождя мировой ре-
волюции почившего в бозе. Мужик 
оказался тертый, поэтому быстро со-
образил, в чем дело и потребовал… 
адвоката, попутно пригрозив пожа-
ловаться академику Сахарову, понес 
нести какую-то ахинею про чистоту 
рядов. В том числе и памятников – 
символов эпохи. Короче, скандал! 
Доложили «первому». Тот не стал 
лезть в бутылку и предложил отпу-
стить «чистильщика» на все четыре 
стороны. От греха подальше…

* * *
Самый популярный памятник в Рос-

сии – изваяния Владимиру Ильичу 
Ленину. В Пскове, например, их уста-
новлено две штуки. Всего же таковых, 
разбросанных по бескрайним просто-
рам региона около тридцати. Послед-
ний из этого ряда был открыт в самом 
начале перестройки в Пушкинских 
горах. Исключение составляет, пожа-
луй, только поселок Дедовичи, где в 
советское время так и не удосужились 
водрузить на постамент бронзовое 
изваяние «самого человечного чело-
века». Почему? – сейчас уже никто и 
не вспомнит.  Однако самый первый 
монумент вождю (скульптор Харла-
мов) был в 1925 году воздвигнут воз-
ле здания областной администрации, 
где и простоял до самой войны, не 
оставив в народной памяти никакого 
следа. В 1945-м, как бы продолжая 
традицию, на этом же месте был тор-
жественно открыт новый монумент, 
сработанный по эскизам знаменитого 
в те годы Матвея Манизера. 

…Сорока семи лет от роду, не прора-
ботавший за всю свою жизнь ни од-
ного дня, вождь мировой революции 
вернулся из десятилетней эмиграции 
в Россию, чтобы совершить переворот 
и скончаться под Москвой от послед-
ствий плохо залеченного сифилиса, 
брошенный товарищами по партии и 
впавший в окончательный маразм. Но 
тогда в 1917-м Ленин жадно рвался 
к власти – вожделенной и сладкой во 

все времена, поэтому был полон на-
дежд и энтузиазма. Таким его и увидел 
Манизер, Церетели сталинской эпо-
хи: низеньким, мятежным, в пальтиш-
ке, наброшенном на плечи. На черном 
рынке нумизматики и антиквариата до 
сих пор ходят слухи о том, что Матвей 
Генрихович, как придворный ваятель, 
имел профессиональную барскую при-
вычку закладывать под пятку каждого 
своего творения золотую (!) пласти-
ну с автографом. Проверить это сей-
час не представляется возможным, но 
если слухи имеют под собой реальную 
основу, то под одним из ботинок брон-
зового вождя до сих пор лежит грамм 
сто червонного золота. Напоминаю, что 
памятник был открыт 7 ноября 1945 
года, и до сих пор так и не сходил с 
постамента. 

* * *
Второй, не менее знаменитый мо-

нумент (скульптор Г. Арапов, архи-
тектор П. Бутенко), был открыт в 1960 
году. Возраст его по историческим 
меркам небольшой, тем не менее, и 
у него есть своя легенда. По первона-
чальному замыслу памятник должен 
был установлен в Твери, на набереж-
ной Волги. Но, то ли жителей тогдаш-
него Калинина не удовлетворили его 
размеры, то ли по какой другой при-
чине, однако в Твери монумент не 
приняли и тогда – по разнарядке – его 
сплавили в Псков. Смотрит он строго 
на запад и, по всей видимости, не по-
нимая, почему НАТО у наших границ? 
По праздникам вокруг него собира-
ются старые коммунисты, потрясая 
портретами былых вождей. Они тре-
буют свободы, равенства и братства. 
А также бесплатных лекарств, путевок 
на юг, новых зубных протезов, другие 
льготы, за которые новая демокра-
тическая власть теперь требует день-
ги. Мимо, посмеиваясь, пробегают 
студенты здешнего университета, не 
понимая, что когда-нибудь насту-
пит время, и им тоже потребуется се-
рьезная стоматологическая помощь. 
Но… не будем о грустном, потому что 
в каждом, пусть даже очень величе-
ственном памятнике, есть нечто. Это 
«нечто» однажды открыл известный 
график Валентин Васильев (к сожа-
лению, ныне покойный). Как-то раз, 
спасаясь от дождя, мы спрятались 
под крышей, расположенного рядом 
Дома семьи. Именно тогда он и обра-
тил мое внимание на скульптуру. Ока-
зывается, если смотреть на Ленина с 
левой стороны, то свиток, который он 
держит в опущенной руке, на уровне 
паха очень напоминает… Как бы это 
помягче выразиться. В общем, как 
писал поэт, «этот жезл мочу выводит 
и потомство производит». Имея бога-
тое воображение, можно предполо-
жить, что в нашем, случае, областной 
центр располагает, если не писающе-
го мальчика, как в Брюсселе, но об-
легчающегося вождя. Про этого Иль-
ича рассказывают и другую историю. 
Будто бы однажды милиционерам 
пришлось выполнять несвойствен-
ную им работу: накануне одного из 
праздников 7 ноября, когда должна 
была пойти демонстрация, удивлен-
ный обком в полном составе, прохо-
дя к трибуне, прочитал на постамен-
те следующие слова: «Вова, с гроба 
поднимись и с Никитой разберись!» 
Как вы сами понимаете, автора этих 
бессмертных виршей так и не нашли.

 ПРОДАЕТСЯ КОЛЛЕКЦИЯ 
 МАРОК 

Первый памятник всенародно лю-
бимому президенту Путину устано-

вили в Пскове, перед зданием Дет-
ского областного поликлинического 
комплекса, но в тот же вечер сне-
сли. Произошло это 19 августа 2004 
года. «Народная инициатива» отме-
тить заслуги Путина перед Псковом и 
горожанами принадлежала общест-
венной организации «Родина против 
Михайлова (в то время губернатора 
Псковской области. – Прим. ред.)». 
По словам одного из ее лидеров, 
на установку и создание памятника 
было потрачено около $5 тыс., а его 
автором выступил местный скульп-
тор Виталий К***. Напомним, что, 
побывав в 2000 году в Пскове, Вла-
димир Владимирович кроме всего 
прочего распорядился и завершить 
медицинский долгострой. Известие 
о таком неординарном событии, как 
открытие памятника, быстро разнес-
лось по Пскову, и к гипсовому из-
ваянию президента (фото из архи-
ва автора) начали стекаться люди. 
Праздная публика с удовольствием 
фотографировалась на фоне мону-
мента, но счастье продолжалось не-
долго. Около половины первого ночи 
к месту событий подъехал  милицей-
ский «уазик» и еще одна машина, на 
борту которой было написано «Гу-
бернаторская программа спасения». 
Служивые за несколько минут сво-
ротили скульптуру и быстро уехали. 
Областная власть гражданскую ини-
циативу оценила негативно. В наше 
время подобные действия были бы 
расценены не так однозначно.

* * *
Пожилая женщина приклеивает на 

автобусной остановке написанное от 
руки, аккуратным почти детским по-
черком, объявление. Долго разгла-
живает бумажку, потом медленно 
уходит. Читаю...

– Продается коллекция почтовых 
марок, начиная с 1957 года. Всего 
1800 штук. Можно поштучно...

Далее указан телефон… Это нищета.

* * *
Трижды Герой Социалистическо-

го труда, академик Андрей Сахаров 
утверждал, что «Родина – не нацио-
нальное и не географическое поня-
тие. Родина – это свобода!»

– Родина – понятие глубоко фи-
зиологическое. – убежден доктор 
медицинских наук М(едведев), за-
ведующий одной из лабораторий 
знаменитой Бехтеревки – Когда 
ребенок растет, он бессознатель-
но впитывает в себя все, что видит 
вокруг. Влияют даже температур-
ные колебания… Все это становит-
ся некой матрицей, на которую по-
том накладываются впечатления, 
полученные в более позднем воз-
расте. Этот фон постоянно подпи-
тывается, гармонизирует внутрен-
ний мир человека, но стоит его 
убрать (эмиграция, например), как 
матрица перестает получать при-
вычные импульсы, и человек ока-
зывается в эмоциональном ваку-
уме. Не редки случаи, когда люди, 
оказавшиеся вне комфортной им 
среде обитания (природной, языко-
вой и т.д.) впадают в депрессию, а 
иногда – кончают жизнь самоубий-
ством. Стремление на родину – по-
пытка организма вылечиться от этой 
болезни. Значит, чувство Родины на 
самом деле имеет глубоко физиоло-
гические корни, которые действуют 
вне зависимости от воли, желания и 
поступков человека.

Фото из архива автора
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Девятого мая, когда из-за ко-
ронавирусной инфекции па-
мятные мероприятия в честь 
75-летия Победы были сведены 
к минимуму, в Латвии и Польше 
одновременно произошли два 
знаковых события. Прямой связи 
они не имеют, но их объединила 
агрессивная политическая ре-
акция. Итак, в Юрмале хозяин 
ресторана отказался обслужи-
вать семью, которая пришла с 
георгиевскими ленточками, а в 
Белостоке устроили форменную 
истерику в Сети после того, как 
местный депутат почтил память 
красноармей цев также с георги-
евской лентой на лацкане пид-
жака. Мы, россияне, уже давно 
смирились, что наш геополити-
ческий противник приравнял со-
ветскую символику (звезду, серп 
и молот, вообще красный цвет) к 
нацистской. А приравняв, запре-
тил. Юридическим обосновани-
ем такого табу стала пресловутая 
декоммунизация, которая вос-
принимается в Восточной Европе 
не иначе как «очищение». Одна-
ко георгиевская ленточка ника-
ким боком с коммунистической 
идеологией не связана. Наобо-
рот, это, скорее, декоммунисти-
ческий символ, поскольку перво-
начально черно-желтые ленты 
на бескозырках носили военные 
моряки Русской императорской 
гвардии, а затем такие ленты ис-
пользовались в наградных 
системах Белого движения. Но 
все это не смущает младоевро-
пейцев в стремлении заклей-
мить еще один символ России. 
Ведь все дело именно в нашей 
стране, какой бы государствен-
ный строй у нас не был. В ситуа-
ции разбирался обозреватель 
«Совершенно секретно». 

И
нцидент, произошедший 
9 мая в юрмальском ре-
сторанчике «Куриньш», 
вновь всерьез наэлектри-
зовал латвийское обще-

ство (последний раз подобный кон-
фликт между латышами и русскими 
возник, пожалуй, три года назад, ког-
да рижский политолог Эдвинс Шно-
ре обозвал наших соотечественников 
«русской вошью»). Вкратце история 
такова: ничем не примечательная се-
мья Петровых после возложения цве-
тов в День Победы зашла перекусить в 
«Куриньш», что на берегу Балтики. На 
груди у взрослых и детей были при-
креплены георгиевские ленточки. Ка-
залось, питейным бизнесменам надо 
только радоваться: в столь сложное из-
за коронавируса время приходят посе-
тители. Но не тут-то было. К Петровым 
вышел лично владелец заведения, а по 
совместительству депутат городской 

думы от партии «Тебе, Юрмала» Арнис 
Абелитис, заявив, что русскую семью 
будут обслуживать только тогда, когда 
они снимут георгиевские ленты.

 «ОМЕРЗИТЕЛЬНОЕ ЧУВСТВО, 
 НЕ ПЕРЕДАТЬ!» 

«Мы встали и ушли, – рассказа-
ла «Совершенно секретно» Надежда 
Петрова. – Омерзительное чувство 
было, не передать! Уже потом я узна-
ла из комментариев в соцсетях, что это 
не первый случай, когда Абелитис вы-
гоняет людей из-за символов России. 
Больше всего нас потрясла история 
о старичках, которые, также как мы, 
пришли в „Куриньш“ с георгиевскими 
лентами, и которых также прогнали! 
Это просто ужас!»

Рискую нарваться на латышских на-
ционалистов, но скажу, что Юрмала – 
курорт русских людей. В советские 
годы национальный состав юрмаль-
цев был однозначен: латышей по 
крови здесь проживало всего 38%. 
Остальные – русские. Сегодня, не-
смотря на длящуюся уже треть века 
жесточайшую сегрегацию со стороны 
местной этнократии, русских в Юр-
мале критично не уменьшилось. Со-
гласно последней переписи населе-
ния Латвии, суммарное число тех, кто 
называет себя русскими, белорусами, 
украинцами, литовцами, поляками, 

латгальцами и евреями, то есть тех, 
кто общается на русском языке, со-
ставляет 47%. Это без учета «гастро-
леров» из самой России, скупивших 
практически все тамошнее взморье. 
В Юрмале и летом, и зимой слышится 
русская речь, и даже самые свидомые 
латышские националисты предпочи-
тают общаться с туристами на великом 
и могучем (и это никакая не «русская 
колонизация», а нормальная коммер-
ческая жилка – точно также, напри-
мер, поляки в Гданьске «шпрехают» 
перед ностальгирующими по Данци-
гу немецкими туристами). Таким об-
разом, демонстративное изгнание из 
прибрежного латвийского трактира 
русских завсегдатаев является, на мой 
взгляд, больше чем экстравагантная 
выходка националиста-одиночки. Та-
кой поступок в ущерб своему бизнесу 
в стратегическом плане можно совер-
шить, получив лишь от правящей эли-
ты не только добро, но и отступные.

Эта история не была бы полной без 
прорвы комментариев, как на латыш-
ском, так и на русском языках в защи-
ту... депутата-ресторатора. «Пример 
для подражания!», «Браво, Юрма-
ла!» «Теперь знаешь, где спокойно без 
„ватников“ и „колорадов“ можно вкус-
но поесть», «Не пускай русских в свой 
дом, украдут твою страну», «Спасибо 
за рекламу классного ресторана! Обя-
зательно зайду», «Надо будет впредь 

им чаевых побольше оставить», «Пра-
вильно делает владелец!», «Теперь 
нормальные граждане могут спокой-
но посещать этот ресторан без риска 
лицезреть пьяных лаптеногих скрепо-
носцев и не ощущать вони обрыганных 
ватников и обос*анных портков», – 
вот лишь капля комментариев в соц-
сетях. Чувствуете, как георгиевская 
лента стала настоящим ладаном для 
русофобов всех мастей – от Прибал-
тики до Украины? (русскоязычные ин-
тернет-проклятия именно из тех мест). 
Повылазили, черти.

 «СИМВОЛ ПОБЕДЫ НАД 
 ЗЛОМ» 

Да что там бывшие советские ре-
спублики. От георгиевской ленты, как 
по команде, затрясло польский по-
литический бомонд. В день 75-летия 
Победы депутат Польского сейма от 
партии «Гражданская платформа» Ев-
гениуш Чиквин (у польского народ-
ного избранника есть белорусские 
корни) возложил цветы на могилы 
советских воинов в городке Хайнув-
ка близ Белостока. Особенностью это-
го солдатского кладбища является то 
обстоятельство, что тут покоятся наши 
фронтовики, убитые, как в самом на-
чале Великой Отечественной вой-
ны, так и после изгнания оккупантов 
из СССР. Например, здесь высятся 

ОБОРОНА СИМВОЛГРАДА
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памятные кресты в честь двух полков-
ников Красной Армии – командира 
49-й стрелковой дивизии Константи-
на Васильева и его заместителя Ни-
кодима Скурьята. Офицеры вместе с 
несколькими сотнями солдат погиб-
ли 24–25 июня 1941 года, отражая 
первый натиск немецко-фашистских 
захватчиков. Другие красноармейцы 
погибли уже в июле 1944 года, ког-
да наши войска вошли на преступно 
разбухшую территорию Третьего рей-
ха. Например, об одном из таких вои-
нов сказано на портале Минобороны 
РФ «Мемориал»: «Фамилия – отсут-
ствует. Имя – Николай, „Колька пар-
тизан“. Воинское звание – партизан. 
Место захоронения – Хайнувка, моги-
ла №34». Так вот, депутат сейма Евге-
ниуш Чиквин пришел почтить память 
советских солдат-освободителей с ге-
оргиевской ленточкой на лацкане пид-
жака. Символ воинской славы России 
оказался здесь не случайно. Местные 
общественники (не надо забывать, 
что Белостокщина – это исторически 
православная земля с белорусскими 
этническими корнями) высадили на 
хайнувском кладбище дубки в память 
о красноармейцах, а каждый росток 
подвязали георгиевской лентой.

Когда снимки Евгениуша Чиквина 
оказались в соцсетях, что тут началось! 
Сначала проправительственный жур-
налист Томаш Кубашевский охарак-
теризовал георгиевскую ленточку как 
«один из символов русских сепара-
тистов в украинском Донбассе». Сле-
дом выступил чиновник из Варшавы 
Бартош Соколовский, написав в своем 
микроблоге: «Теперь пристегиваемся 
ремнями! Депутат „Гражданской плат-
формы“ Чиквин принял участие в це-
ремонии чествования „героев“ СССР 
с коммунистическим украшением на 
себе».

К чести депутата, он не стал оправ-
дываться, а написал на своей странице 
в Facebook, что «не все в Польше со-
шли с ума». Говоря же о георгиевской 
ленте, пан подчеркнул: «Напоминаю, 
что это – лента святого Георгия, так как 
святой Георгий является символом по-
беды над злом. Я пишу об этом, чтобы 
дать понять интересующимся этой те-
мой, что не все в Польше сошли с ума 
от ненависти к тем, чаще всего очень 
молодым солдатам, которые, как вы-
разился Адам Ротфельд (экс-глава 
МИД Польши. – Прим. ред.), хотя и не 
принесли полякам свободу, но спасли 
их».

В этой истории примечательна оцен-
ка польского режиссера Ежи Калины, 
который, увидев новость в российских 
СМИ о нападках на депутата Чиквина, 
написал в соцсети: «Вот так русские 
тролли разыграют свою провокацию». 
То есть опять «тролли Путина» вино-
ваты. И это говорит режиссер, рабо-
тающий на небезызвестном польском 
телеканале «Белсат», бесцеремонно 
вмешивающемся во внутренние дела 
Белоруссии (для сведения: этот канал 
создан по инициативе МИД Польши 
для вещания исключительно на бело-
русском и русском языках на терри-
тории иностранного государства, со-
трудничая при этом с американским 
«Радио Свобода». Александр Лука-
шенко не зря как-то назвал «Белсат» 
«бестолковым и недружественным 
проектом»).

 «ДОБЬЮТСЯ РУССКОГО 
 СОПРОТИВЛЕНИЯ» 

Подчеркнем: неадекватную реак-
цию на георгиевскую ленту Латвия, 
Польша и иные «сезонные государ-
ства» демонстрируют без должной 
правовой основы. Этот символ не 

признан ни экстремистским, ни «то-
талитарным» в Восточной и иной 
Европе (юридическая постеленная 
соломка под свои сомнительные дей-
ствия – непременное условие Запада, 
все же демократия, не хухры-мухры). 
Что это означает? А то, что, по всей 
видимости, дана команда признать 
георгиевскую ленточку незаконным 
символом России в масштабах запад-
ной цивилизации.

«Изучив конфликтную ситуацию 
в ресторане, хочу сразу сказать, что 
хозяин на 100% не прав с юридиче-
ской точки зрения, – пояснил «Совер-
шенно секретно» латвийский юрист 
Алвис Пилагс, который по личной 
инициативе решился защищать Пет-
ровых, потому что «такие люди (как 
ресторатор Арнис Абелитис. – Прим. 
ред.), конечно же, позор для моей 
страны – Латвии». – И неправота 
Абелитиса – это не какая-то эфемер-
ная болтовня морально-этнического 
уровня. Это конкретные нарушения: 
Конституции Латвийской Республики, 
Уголовного кодекса в части запрета 
любой дискриминации, да даже за-
кона о правах потребителей, где ска-
зано, что поставщику услуг не дозво-
лено ограничивать волеизъявления 
покупателя. Если в Латвии не удастся 
добиться справедливости, есть Евро-
пейский суд по правам человека. Лат-
вия, слава Богу, в Евросоюзе».

Но вот какая штука. Инцидент в 
Прибалтике произошел 9 мая, а прак-
тически через месяц, 3 июня, Комис-
сия по правам человека (!) сейма 
Латвии поддержала поправки в за-
кон, которые запрещают ношение в 
республике георгиевских ленточек на 
любых публичных мероприятиях. «С 
учетом экспансии России на Украине 
и реализуемой ею в отношении быв-
ших республик СССР идеологии, для 
Латвии есть основания усматривать 
достаточные угрозы демократическо-
му укладу и демократии. Запретив 
георгиевские ленточки, мы ограни-
чим проявления такой идеологии», – 
заявил председатель комиссии Ар-
тус Кайминьш (в 2016 году этот Кай-
миньш закатил истерику на борту 
самолета, летевшего маршрутом Лис-
сабон-Лондон с транзитной пере-
садкой в Риге. Когда лайнер вошел в 
воздушное пространство Латвии, то 
стюардесса объявила информацию 
для транзитных пассажиров на ан-
глийском и русском языках, но не на 
латышском).

По мнению лидера общественно-
го движения «Русский мир Латвии» 
Руслана Панкратова, стигматизируя 
георгиевскую ленточку, латышская 
националистическая элита, безуслов-
но, метит в Великую Победу. «Празд-
нование русскими 9 Мая в Латвии – 
большой позор для латышских наци, 
это личное унижение. А георгиевская 
ленточка – это больше, чем символ 
одного праздника Великой Победы. 
Это идея доблести и отваги, мужества 
и героизма. И несломленности духа, – 
прокомментировал «Совершенно се-
кретно» Панкратов. – Потомкам же 
вертухаев Саласпилса гордиться в 
принципе не чем. Убивать безоруж-
ных людей в карательных операциях 
это – не с оружием в руках отстаивать 
страну. Главная опасность заключает-
ся в том, что фан-группа „Куриньш“ 
в соцсети начала открытым текстом 
призывать „убивать русских“, а как 
мягкое решение „русского вопроса“ 
– вывозить в Россию. Это значит, что 
мы в одном шаге от погромов и ло-
кальных конфликтов на этнической 
почве. Силуэт Бронзового солдата в 
соседней Эстонии отчетлив в Латвии, 
как никогда. Если у нас, не дай Бог, 

произойдет социальный взрыв, то 
подавление его силой чревато. Пода-
вление, по сути, Русского Сопротив-
ления будет очень похоже на гено-
цид. Спрашивается, что будет делать 
Запад? Невинно прикрывать глаз-
ки или вызывать НАТО для массовой 
расправы? На что надеется латышская 
элита при таком развитии сценария?»

 «Я С РОССИЕЙ» 

Но проблема на самом деле еще 
более глубже. Политолог, ведущий 
эксперт научно-исследовательского 
центра «Репократия» Константин Гри-
горьев полагает, что сегодня смысл 
георгиевской ленточки расширился 
до цивилизационного, и она факти-
чески стала символом для тех госу-
дарств и обществ, кто решает быть 
вместе с Россией. 

«Прежде чем кивать на Запад, 
предлагаю посмотреть на наших 
ближайших соседей, союзников 
по ОДКБ, по ЕАЭС. В подавляющем 
большинстве этих стран георгиевская 
лента находится в дискриминацион-
ном положении. Обратите внимание 
на парад Победы в Белоруссии в этом 
году. Там ни у кого не было георгиев-
ской ленты, они предпочли аксессуар 
цвета своего национального флага. 
Точно такая же ситуация складыва-
ется в Туркменистане, Таджикистане, 
Казахстане. Надо признать: георги-
евская лента даже у наших, так назы-
ваемых братских народов находится 
под гласным или негласным запре-
том, – констатировал «Совершен-
но секретно» политолог. – Зададим-
ся вопросом: почему? А ответ прост. 
Наша ленточка сегодня стала симво-
лом, олицетворяющим дружбу с Рос-
сией. Стала маркером: „Я с Россией“. 
А значит против Запада, против гло-
балистского мира. Именно поэтому, 
кстати, георгиевскую ленту уважают 
европейские правые партии. Напри-
мер, во Франции движение „Новых 
правых“ во главе с Аленом де Бенуа 
часто использует георгиевскую лен-
ту, чтобы продемонстрировать соли-
дарность с Россией в деле борьбы с 
глобалистскими, транснациональны-
ми идеями. В противоположном сим-
вольном лагере, который курируют 
англосаксы, находится красный мак, 
к которому уже присягнула Украина».

При этом, по мнению Константина 
Григорьева, у наших союзников моти-
вация на табу несколько иная, нежели 
на Западе. «Апелляция к обществен-
ному сознанию идет следующая: ге-

оргиевская лента – это символ бой-
цов ополчения Донецкой и Луганской 
Народных Республик, – продолжил 
Григорьев. – Плюс георгиевская лен-
точка активно использовалась во вре-
мя возвращение Крыма в состав Рос-
сии. А это «красная тряпка» не только 
для всего европейского сообщества, 
но и для наших ближайших соседей. 
Ведь ни для кого не секрет, что и бе-
лорусы, и казахи сильно побаиваются 
того, что Российская Федерации ког-
да-нибудь также присоединит, услов-
но говоря, „русские области“ в этих 
республиках. 

Аналитик делает неутешительный 
прогноз – в ближайшее время следу-
ет ожидать, что наш символ будет за-
прещен, как минимум, в Центральной 
и Восточной Европе. «С формальной 
точки зрения включить ленту в спи-
сок антикоммунистических знаков не 
составит труда, – считает эксперт. – 
Достаточно сослаться на то, что это 
планочная лента к военной наг-
раде СССР – ордену Славы, которым 
в годы Великой Отечественной вой-
ны награждались солдаты, матросы, 
сержанты и старшины (т.е. орден был 
прямым аналогом российско-импер-
ского «солдатского Георгия». – Прим. 
ред.), которые, в свою очередь, в рус-
ле враждебной к России внешней по-
литики,  считаются в этих странах „со-
ветскими захватчиками“. Вот и вся 
схема. Такой законопроект можно 
расценивать как полноценную воен-
ную информационно-психологичес-
кую операцию. США и их сателлиты 
прекрасно понимают, что в военном 
плане Россию не поколебать, остается 
лишь тактика подобной ментальной 
агрессии», – резюмировал Констан-
тин Григорьев. 

Подытожу и я: если такой запрет 
произойдет, например, в Прибалти-
ке, то это станет очень болезненным 
ударом по памяти людей, говорящих 
там по-русски. Наши соотечествен-
ники, шествующие в День Победы, 
станут тогда, словно пойманные на 
допинге олимпийцы – без какой-ли-
бо национальной символики, без ма-
лейшего намека на сопричастность к 
великому событию. Разве что только 
цветы, к счастью, красного цвета – 
цвета Победы – явят собой истори-
ческую правду. Но ведь, чем черт не 
шутит, идеологический противник 
может и цвет роз с гвоздиками занор-
мировать. Будущее непредсказуемо, 
если пустить его на самотек. Спасем 
наш Символград!

Фото из архива автора
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Некая правительственная статс-
дама сообщила стране, что на 
сегодняшний день 221 ветеран 
Великой Отечественной войны 
встали в очередь на получение 
бесплатного, положенного им по 
закону жилья. Комментировать 
это сообщение сложно с единст-
венной оговоркой: сколько еще 
должно пройти времени, чтобы 
умирающие старики получили то, 
за что воевали? Увы, но в таком 
же положении оказались и те, кто 
отдал свои жизни на полях сра-
жений, которым было отказано в 
последней малости – быть пре-
данным земле по-человечески.

Е
сли говорить о Псковской об-
ласти, то последняя великая 
война оставила на ее террито-
рии несколько тысяч воинских 
могил, многие из которых се-

годня уже утеряны, позабыты, а зачас-
тую и разграблены. Сегодня основная 
нагрузка по поиску воинских захоро-
нений добровольно взяли на себя те, 
кого раньше называли «красными сле-
допытами», а ныне – поисковые от-
ряды, сформированные по принципу 
добровольности и сопричастности к 
нашей великой истории. Немаловаж-
ный факт: новое демократическое ру-
ководство страны только в 1993 году 
озаботилось принятием Федерально-
го закона РФ «Об увековечении памя-
ти погибших при защите Отечества», 
главным изъяном которого стала стро-
гая регламентация деятельности обще-
ственных объединений поисковиков. 
При этом властные структуры были из-
бавлены от каких-то конкретных обяза-
тельств, что для Псковской области, ко-
торая была освобождена от оккупантов 
только в 1944 году – по сути, одной из 
самых последних, следует считать не-
доразумением. И это еще мягко сказа-
но… Согласно официальной статисти-
ке, немецко-фашистские захватчики 
нанесли региону поистине невоспол-
нимый – было стерто с лица земли бо-
лее 5 тыс. псковских деревень, 17189 
мирных граждан расстреляны, сожже-
ны заживо 1950 человек – только в од-
ном Порховском районе вместе с жи-
телями было уничтожено около 200 
сел, включая печально знаменитую 
Красуху. Увы, но дорога на Курляндию 

была обильно полита кровью солдат 
Красной Армии: с января 1942 года 
по август 1944 года было проведено 
6 наступательных операций, в ходе ко-
торых частям пришлось прорывать не-
сколько оборонительных линий про-
тивника. В том числе самую мощную 
из них – «Пантеру». В феврале – июле 
1944 года только в боях участвовали 
восемь армий (30 дивизий), которые 
разгромили или нанесли серьезные 
потери 11 дивизиям вермахта. Захо-
ронения погибших, сожженные дерев-
ни и села, разграбленные хозяйства – 
вот что осталось после того, как немцы 
были выбиты с ее территории. Увы, но 
сегодня с сожалением приходится кон-
статировать, что следующим шагом 
тогдашнего режима стала… негласная 
борьба с всенародной памятью. Говоря 
простым языком, создавалось впечат-
ление, что память о войне, как бы, за-
метали под коврик, чтобы она не слиш-
ком бросалась в глаза. 

 ДЕЙСТВУЙ ПО УСТАВУ! 

В армии все делается по Уставу. В нем 
прописано не только, как щи да кашу 
варить, как солдату в баню ходить, но и, 
как следует проводить захоронения тел 
погибших во время боевых действий. 
Руководством к действию в этом случае 
послужил приказ (№ 138 от 15.03.1941 
г.) наркома обороны, в котором на этот 
счет были даны четкие указания. На-
пример, могила должна быть вырыта 
на глубину 1,5 метра, после чего тре-
бовалось сделать холмик высотой в 50 
см. И далее: зафиксировать количество 
погибших, указав при этом их имена, 
фамилии. Порядок погребения требо-
вал также изъятия документов, одного 
из вкладышей солдатских медальонов, 
личных вещей, однако он зачастую на-
рушался, потому что в условиях перед-
него края (и наступления – тем более) 
предлагаемые инструкции выполнить 
было нелегко по причинам порой весь-

ма прозаическим. Например, уходя в 
бой, солдаты оставляли личные вещи и 
документы либо в окопах, либо в обо-
зе. Когда человек погибал, то для нача-
ла его следовало опознать. Но как, если 
при нем обычно было только оружие 
да кисет. Красноармейская книжка, за-
вернутая в тряпочку, как правило, ле-
жала в вещмешке, а карманов у гим-
настерок у рядового состава по форме 
на 1 февраля 1943 года не было – кар-
маны были «привилегией» офицеров. 
Если человек после боя оставался жив, 
его вещи потом привозил старшина, а в 
случае гибели делили младшие чины. 
Не мудрено, что в документах появля-
лись надписи подобные этой: «млад-
ший сержант, неизвестный, похоро-
нен 1,5 км севернее развилки дороги». 
Однако чиновник (хоть он и в военной 
форме) не дремлет, поэтому дополни-
тельной «страховкой» от разного рода 
нарушений стала следующая инструк-
ция, в которой регламентировалась 
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уборка полей сражений – приказ На-
родного комиссариата обороны СССР 
от 04.04.1942 г. Согласно этому доку-
менту сбор, документирование и захо-
ронение оставшихся незахороненными 
погибших воинов Красной Армии воз-
лагались на команды из гражданского 
населения под руководством местных 
советов. При этом данные о погибших, 
о местах захоронения должны были за-
носить в «Именной список трупов ко-
мандиров и бойцов Красной Армии и 
гражданского населения, обнаружен-
ных на полях сражений». Этот фолиант 
должен быть прошнурован и опечатан 
печатью местного Совета депутатов тру-
дящихся. Ответственность за хранение и 
правильное ведение книги возлагалась 
на начальника команды. При этом сле-
довало указывать место и время прове-
дения работ, населенный пункт, номер 
могилы, ее точное расположение, ко-
личество и установленные биографи-
ческие данные захороненных. При этом 
власти должны были проявлять забот-
ливое отношение к оформлению могил 
воинов Красной Армии и гражданско-
го населения: сами холмики предлага-
лось обкладывать дерном или камнем, 
сажать деревья или кустарник, сделать 
ограду и т.д. Еще одним важным доку-
ментом стало постановление Совета на-
родных комиссаров № 405-1650 (от 
18.02.1946 года) «О взятии на учет во-
инских захоронений, о благоустройстве 
и сохранении братских могил и захоро-
нений бойцов и командиров Красной 
Армии, партизан и партизанок Великой 
Отечественной войны. В нем военным 
отделам комитетов партии, местным 
советам предписывалось в трехмесяч-
ный срок (до 1.06.1946 г.) учесть все 
имеющиеся на подведомственной тер-
ритории воинские захоронения и до 
1 августа 1947 года принять меры по их 
благоустройству. 

 «СИЛАМИ КОЛХОЗНИКОВ 
 СЕЛЬХОЗАРТЕЛИ» 

Понятно, что сразу после освобо-
ждения в райкомах и горкомах пар-
тии «взяли под козырек» и… переве-
ли стрелки приказного патриотизма 
на председателей сельсоветов, кото-
рые в случае неисполнения вызыва-
лись на заседания бюро райкомов, 
прорабатывались, после чего им ста-
вилась безальтернативная задача: 
все работы следует выполнять «сила-
ми колхозников сельхозартели». Уг-
роза «строгача» вызывала ответную 
реакцию и непременное шевеление 
на местах. Например, из Опочецко-
го райкома (Великолукская область) 
сообщали, что «выявлено по городу 
и району 130 братских и 605 инди-
видуальных могил воинов Красной 
Армии и партизан. В них похороне-
но 1012 человек, 16 братских и ин-
дивидуальных могил находятся на 
городских и сельских кладбищах, 
остальные вне названных выше тер-
риториях». По инициативе местных 
женсоветов некоторые могилы вои-
нов, находящихся на задворках и в 
глухих местах, были намечены к пе-
реносу на городские кладбища. В ка-
честве примера приводился случай, 
имевший место 28 апреля 1946 года, 
когда с городского вала на местное 
кладбище были перенесены остан-
ки подполковника Волкова. Похожие 
рапорты приходили из других мест. 
В частности, в рапортичке из Куде-
верского РК ВКП(б) докладывали, 
что «абсолютное большинство могил 
огорожено оградками и озеленено… 
проводится повторный учет их коли-
чества и состояния…». Бывало, и нака-
зывали за неисполнение инструкций. 
Например, серьезное разбирательст-

во было проведено с руководством 
Великолукского района, где в запу-
щенном состоянии оказались восемь 
захоронений вблизи деревни Лычко-
во, где «четыре из них провалились». 
При этом местный облисполком стро-
го предупреждал руководителей на 
местах, «если они не устранят отме-
ченные недостатки и не обеспечат 
повседневный (!) уход и сохранение 
братских могил, то провинившиеся 
будут привлечены к строгой ответст-
венности». Ни о какой эксгумации, 
переносе останков на тот момент 
речи не шло, однако 12 марта 1946 
года объявлен очередной этап «бла-
гоустройства могил воинов Красной 
Армии и партизан…», где к ранее 
принятым решениям добавили еще 
одно, а именно «индивидуальные 
могилы, находящиеся за пределами 
населенных пунктов, по возможности 
перенести на ближайшие военные, 
гражданские кладбища или объеди-
нить в отдельные братские могилы». 

«Таким образом, появилось почти за-
конное основание выкапывать остан-
ки, перевозить их на новые места или 
даже не делать этого, докладывая на-
чальству, что все перенесли, а памят-
ник установили, – считает писательни-
ца Дарья Тимошенко (Москва), которая 
на протяжении многих лет занимается 
изучением этой непростой темы. – Все 
получалось с точностью до наоборот, 
потому что, обязанность проводить те-
кущие работы по охране военных клад-
бищ и братских могил, в части расхо-
дов, предписывалось исполнять за счет 
средств, отпущенных на благоустрой-
ство. Если учесть, что в бюджете 1946 
года в той же Великолукской области 
было заложено только на штакетник, и 
на то, чтобы поднять холмики над про-
севшими могилами, то можно предста-
вить какой масштаб получили приписки 
и прямое очковтирательство». 

 НИ СИЛ, НИ ТЕХНИКИ 

Увы, но запущенная в феврале 1946 
года акция по переносу останков пав-
ших, как средство радикального и бы-
строго выправления ситуации быстро 
набрала обороты. При этом эффект 
был обратный: все больше могил за-
растали травой, разрушались солдат-
ские «пирамидки», исчезали таблички. 
С больших дивизионных захоронений 
вывозились единицы останков, зато в 
отчетах писали нужные слова о «пат-
риотическом воспитании подрастаю-
щего поколения на примерах героиз-
ма воинов Красной Армии». При этом 
воинские мемориалы тупо сравнива-
ли с землей. По словам очевидцев, 
тому были разные причины, но глав-
ная причина  заключалась в том, для 
выполнения предложенных планов 
(повторимся) у населения не было ни 
сил, ни техники. К тому же во многих 
местах, где гремели когда-то бои, даже 
разминирование не начиналось. Усугу-
бил обстановку неурожай 1946 года. 
С продовольствием было настоль-
ко плохо, что облсовет Великолукской 
области даже утвердил чрезвычай-

ные меры по экономии и наведению 
порядка в расходовании зерна. И это 
были не местные инициативы – их при-
нимали во исполнение Постановления 
Совета министров СССР и ЦК ВКП(б). 
В такой обстановке было, понятно, не 
до штакетника. К тому же «на все про 
все» были отведены крайне ограни-
ченные сроки, не говоря уже о ресур-
сах: не хватало машин, бензина, лоша-
дей т.д. На старых и малых – на  тех, кто 
остались тогда в деревнях – возлагал-
ся уход и обустройство боевых захо-
ронений, санитарных, мемориальных, 
временных, включая останки военнос-
лужащих, заваленных в блиндажах, 
дотах, стрелковых ячейках, и т.д. По-
нятно, что при отсутствии сил и средств 
выполнить указания сверху физически 
не представлялось возможным, что 
создавало впечатление профанации 
«патриотической работы». Как власть 
относится на деле (не на словах!) ко 
Дню Победы люди поняли оконча-
тельно, когда 27 декабря 1947 года 
было принято решение считать 9 мая 
не праздничным, а обычным рабочим 
днем. К тому времени работы по «уси-
лению патриотического воспитания» 
были в целом завершены: могилы пав-
ших бойцов зачищены, срыты солдат-
ские холмики, штакетник убран. К чему 
это привело? Всего один пример, кото-
рый привела Дарья Тимошенко, упо-
мянув заметку, которая была опублико-
вана на страницах «Псковской правды» 
(12.07.1949 г.). В ней сообщалось, что 
«тела воинов-освободителей были пе-
ренесены к собору Святогорского мо-
настыря и с почестями похоронены в 
одной братской могиле». 

«Однако при более тщательном ис-
следовании выяснилось, что в ука-
занное число не вошли бойцы 30-й 
гвардейской стрелковой дивизии, ко-
торые погибли в мае 1944 года при 
освобождении Михайловского, – 
продолжает писательница. – Нет их 
и среди 354 имен, выбитых на сте-
лах мемориала в Пушкинских го-
рах, у стен уже современной обите-
ли. Объяснение сказанному простое: 
там похоронили лишь тех, кого на-
шли у Чертовой Горы, где проходи-
ли особенно ожесточенные бои. При 
этом неполный список потерь, куда 
вошли еще пять тысяч фамилий, по-
явился лишь в 1985  году. Легко сос-
читать количество бойцов, канувших 
в Лету, которые своими телами при-
крыли череду неудач на этом участке 
2-го Прибалтийского фронта». 

 ПОД ГРИФОМ 
 «СЕКРЕТНО!» 

Но вот парадокс: чем дальше от 
нас реальный, а не показушно-офи-
циальный День Победы, тем меньше 
остается мемориалов, зато с каждым 
годом поисковики сообщают об уве-
личении количества поднятых на по-
верхность останков. Причиной тому 
в Фонде «Достоверная история» счи-
тают не только во множественных и 
малоэффективных компаниях 1946–
1947 гг. По словам директора фон-

да, писателя Юрия Алексеева, причи-
на кроется… в том, что до сих пор мы 
не знаем точных цифр потерь: и среди 
военных, и среди мирного населения.

«Отсюда разночтения, нестыков-
ки, и порой откровенные фальсифи-
кации. Например, в записке генерала 
Соколова, который командовал вой-
сками бравшими Псков, есть упомина-
ние о лагере смерти «Шталаг-372» – 
он располагался за городом (ныне – 
это ул. Юбилейная). В ней он сообщал, 
что там погибло, и было захоронено 
около трех тысяч военнопленных. От-
куда была взята эта цифра – сказать не 
могу, но позже мне довелось работать 
с документами, из которых я узнал, что 
в «Шталаге» погибло чуть ли не 75 тыс. 
Опять загадка: какие материалы по-
служили основой для таких выводов? 
Найти на нее ответ так и не удалось. 
Тем не менее, она по-прежнему гуля-
ет по страницам разного рода отчетов, 
вызывая у специалистов профессио-
нальное недоверие, – продолжает наш 
эксперт. «Подозрительны по вранью 
и свидетельские показания той поры. 
Например, на въезде в город установ-
лен памятник, на фронтоне которого 
есть надпись, что здесь был концла-
герь, в котором погибло почти 68 тыс. 
советских солдат. Мы провели анализ 
карт аэрофотосъемки тех лет, и пришли 
к выводу: никакого лагеря там не было, 
а была мастерская, в которой работа-
ли около сотни военнопленных. Од-
нако «свидетели», опрошенные на ту 
пору, утверждают, что «колючка» ого-
раживала территорию лагеря чуть ли 
не на семь километров, а тела погиб-
ших немцы сбрасывали в небольшой 
пруд, расположенный поблизости. В 
конце 60-х годов прошлого века этот 
водоем осушили (сейчас на этом ме-
сте стоит памятник Советской армии) и 
на дне нашли пару ржавых велосипе-
дов. Тем не менее, фейк о Крестовском 
концлагере продолжает будоражить 
общественное сознание. При этом 
действительно мемориальные места 
варварски застраиваются без раскопок. 
До сих пор в Пскове памятен скандал, 
при возведении нового микрорайо-
на на улице Юбилейной. Для многих 
патриотов-бизнесменов найденные 
останки стали неожиданностью. Кро-
ме того нам удалось обнаружить точку 
массового расстрела псковичей – речь 
идет о деревне Андрохново, где сейчас 
с одобрения вышестоящего начальст-
ва построен т.н. «Белка-парк». Увы, но 
примеров подобного рода можно при-
вести немало».

* * *
Как бороться с историческими фей-

ками? Несколько лет назад активисты 
Фонда «Достоверная история» пред-
ложили создать при областном Коми-
тете по культуре специальный центр, 
главной задачей которого стала бы 
координация работы всех поисковых 
отрядов региона, но главное – работа 
с документами времен Великой Оте-
чественной и установление суровой 
(без прикрас и бравады) правды о 
последней войне. Жаль, что эта ини-
циатива так и осталась без внимания. 
Если учесть, что режим секретности  
данных о Великой Отечественной 
войне продлен до 2040 года, то всю 
правду о трагедии русского народа 
мы узнаем не скоро. И последнее… 
Согласно официальной статистике 
сейчас на территории России почти 
19 тыс. могил, в которых захоронено 
в общей сложности 4 с лишним мил-
лиона человек. Из них известна толь-
ко половина, что в год 75-летия вы-
глядит довольно странно… 

Фото из архива автора
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Справка

В 1946 году на территории Псковской области было установлено 

175 воинских кладбищ, 5417 (!) братских могил и 11 558 индиви-

дуальных захоронений. С тех пор прошло более полувека, и, если 

верить более-менее свежим данным, которые приводят регио-

нальные СМИ на 1 декабря 2009 года, на территории региона на 

учете находилось 707 захоронений, в которых числятся захоро-

ненными 527 992 человека.
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Практически все свои историче-
ские травмы современная Польша 
увязывает с нашим государством. 
Вместе с так называемым «Катын-
ским расстрелом» и Смоленской 
авиакатастрофой в копилке фан-
томных болей лежит депортация 
поляков в 30-х годах прошлого 
века. Авторитетные варшавские 
СМИ исправно публикуют ин-
тервью уже с внуками депортиро-
ванных, на эту тему изданы книги, 
сняты фильмы. Направленность 
всей этой пропагандистской ма-
шины понятна по ключевым сло-
вам: Сталин, репрессии, Сибирь, 
Казахстан, землянки, голод. Отто-
го удивительней, когда из общего 
хора обличителей России выбива-
ются голоса тех польских потом-
ков, кто между строк благодарит 
Иосифа Сталина за то, что вывез 
их дедов и прадедов с террито-
рии, которая через несколько лет 
была выжжена фашистами. 
В историческом феномене разби-
рался обозреватель «Совершенно 
секретно».

С
амым ярким возмутителем 
спокойствия на эту тему 
стал не так давно ректор 
Варшавской академии фи-
нансов и бизнеса «Вистула» 

Вавжинец Конарский. В январском 
интервью польскому порталу Interia 
профессор неожиданно поблагода-
рил Красную Армию за то, что она во-
шла в сентябре 1939 года на терри-
торию тогдашней Восточной Польши.

 «ПОХОД КРАСНОЙ АРМИИ 
 СПАС НАС» 

«Мою семью во время войны при-
везли в северную Россию, поэтому я 
имею право участвовать в этом нега-
тивном нарративе (интервью запи-
сывалось как раз в период обостре-
ния польско-российских отношений, 
связанных с обнародованными Вла-
димиром Путиным документами об 
исторической ответственности Поль-
ши в развязывании Второй мировой 
войны. – Прим. ред.). И в то же время 
я знаю, что парадокс этой ситуации 
заключается в том, что наступатель-
ный переход Красной Армии через 
Польшу и такой, а не иной исход во-
йны, по сути, спасли нас от физиче-
ского и биологического истребления, 
которое осуществила бы нацистская 
Германия. Не забывайте об этом. Рос-
сия наша соседка, и с ней надо счи-
таться. Я говорю это как внук воен-
ного поселенца из Волыни, который 
в 1940 году со всей семьей был де-
портирован в Архангельск».

Откровения профессора Конар-
ского всколыхнули польских читате-
лей. На сегодня под интервью остав-
лено свыше 1300 комментариев, в 
которых вы найдете воспоминания о 
том, как поляки спаслись в Советском 
Союзе благодаря сталинской депор-
тации. Вот одна из таких историй. Пи-
шет пани: «Моя тетя всегда говорила, 
что если когда-нибудь вновь станет 
плохо, то она хотела бы оказаться 
среди русских. Тетю с двумя малень-
кими детьми увезли в Западную Си-
бирь. Она была учительницей из-под 
Волыни, дядя погиб в 1939 году под 
Варшавой (то есть, от рук фашист-
ских оккупантов. – Прим. ред.) Она 
работала на лесопилке и учила в шко-
ле детей русскому и польскому язы-
кам. Ее там все уважали и помогали. 
Они мирно пережили всю войну, а в 
1947 году вернулись целыми и здо-
ровыми в Польшу, где она продол-
жала работать учительницей. Ее со-

седи и другие наши родственники, 
которые остались под Львовом, все 
были убиты украинцами. Она одна с 
двумя детьми выжила из всей нашей 
семьи».

Или такой комментарий: «Это и есть 
гримаса истории. Если бы семью пана 
Конарского не вывезли в Сибирь, то 
она, вероятно, погибла бы в Волын-
ской резне. Никто не хочет сказать 
в Польше, что эти вывозы в Сибирь 
были методом изоляции враждебных 
друг другу народов. Сталин прекрас-
но знал о ненависти украинцев к 
полякам».

Автор этих строк был свидетелем 
похожего разговора. Это произошло 
в 2016 году во время журналистско-
го авторейда «Дороги памяти» по 
Польше. В Щецине к нам, стоящим 
у памятника благодарности Крас-
ной Армии (сегодня уже снесенного 
местными властями. – Прим. ред.), 
подошeл житель Западно-Поморско-
го воеводства Валерьян Лойко. Раз-
говорившись, он выдал нам: «А мой 
дядя, выселенный перед войной в 
Сибирь, до сих пор хранит сапоги, в 
которых ходил там!» Довольный эф-
фектом, пан Валерьян продолжил: 
«Как-то мы сидели в кругу родных, и 
дядя говорит: «Я благодарен Сталину, 
что меня отправили в Сибирь». Все на 
него смотрят, думают, что старик из 

ума выжил. А он отвечает: «Не-е-ет, 
я долго думал над этим. Мы уехали 
в Сибирь и остались живы. А те, кто 
остался здесь, того убил фашист».

Впрочем, польские русофобы не 
простили выше озвученному пану 
профессору свободомыслия. Куда 
больше гневных комментариев под 
его интервью с обвинениями в под-
держке «сталинского геноцида». 
В общении со мной, российским жур-
налистом, профессор Вавжинец Ко-
нарский был очень осторожен в фор-
мулировках: «Я не согласен со всеми 
вашими аргументами. Моя семья 
была депортирована, а не эвакуи-
рована. Мой дед был депортирован 
против своей воли, и таковы были 
предпосылки политики Сталина в то 
время. Многие земли, заселенные 
польскими осадниками, прежде при-
надлежали русской аристократии, и 
поэтому поселенцы не отнимали эту 
землю у украинцев. Сосуществование 
поляков и украинцев (украинские де-
ревни рядом с польскими поселе-
ниями. – Прим. ред.) неоднократно 
было успешным. И так было с семь-
ей моего деда и его украинскими со-
седями. В момент депортации НКВД 
никто не мог предсказать, какая тра-
гедия там произойдет. Поэтому эваку-
ация – совершенно необоснованный 
термин. Тем не менее, диалог мы на-

чали, то есть именно то, о чем я гово-
рю в своем интервью».

 ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА 

Ключевое слово в словах профессо-
ра «Вистулы» – осадник (от польского 
osadnik, т.е. буквально «осевший». – 
Прим. ред.). Так именовали бывших 
военнослужащих пилсудчиковской 
Польши, которым были дарованы 
земли, захваченные у распавшейся 
Российской империи. Чтобы понять 
всю серьезность соседства молодой 
Советской России с новоявленными 
польскими колонистами, позволю не-
большой экскурс в историю.

Начать надо с того, что в 1919 году 
Царство Польское, еще вчера про-
цветавшее в составе Российской им-
перии, первой начало войну против 
новой власти в распавшейся стране. 
И здесь не шла речь о борьбе с «ком-
мунистической заразой». Широко 
известны слова тогдашнего польско-
го лидера Юзефа Пилсудского: «Моя 
мечта – дойти до Москвы и на крем-
левской стене написать: “Говорить 
по-русски запрещается”». Когда в 
России полным ходом шла Граждан-
ская война, поляки заняли западные 
рубежи нашей Родины.

Фактически это была польская ок-
купация Вильно (ныне литовского 
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Вильнюса), Гродно, Минска, Бобруй-
ска, Восточной Галиции (ныне терри-
тории западной Украины), а затем и 
Киева. Отбить земли молодой РККА 
не удалось, т.н. Советско-польская 
война завершилась разгромом крас-
ноармейцев и взятием в плен десят-
ков тысяч русских солдат, которые 
сгнили в первых в Европе концлаге-
рях, обустроенных поляками.

Вот на эти оккупированные земли, 
которые в польской прессе красиво 
именовались «приобретенными», и 
стали оседать вчерашние польские 
вояки. «Эта земля, засеянная крова-
вым семенем войны, ждет мирного 
посева, ждет тех, кто заменит меч на 
плуг и хотел бы в этой будущей рабо-
те одержать столько же мирных по-
бед, сколько у нас было на поле бит-
вы», – вещал Пилсудский.

На деле же польские колонисты 
устроили зверские гонения на мест-
ное население, этнических белору-
сов и малороссов. Земля, ждущая 
«мирного посева», попросту изыма-
лась у коренного населения, русский 
язык был запрещен, в массовом по-
рядке рушились православные цер-
кви (апогей храмовой русофобии – 
взрыв в Варшаве Александро-Невско-
го собора с фресками Васнецова. – 
Прим. ред.). Но все это были цветоч-
ки. Почуяв безнаказанность, осад-
ники развернули настоящий террор, 
замаскировав свои карательные ак-
ции под термин pacyfi kacja (умирот-
ворение). Это массовые порки муж-
ского населения целыми селами, это 
«показательные» изнасилования де-
вушек на площадях, это отправка, 
как православных, так и коммунистов 
в концлагеря. «Те из них, кто не был 
готов к слиянию с польской нацией, 
клеймились «москалями», – читаем, 
например, в книге историка Всесла-
ва Зинькевича «Несвядомая» история 
Белой Руси». В этой же монографии 
есть воспоминания женщины по фа-
милии Искрик, которая испытала на 
себе реалии польского концлагеря 
(женщина была освобождена в сен-
тябре 1939 года Красной Армией): 
«В нашей партии было всего 90 жен-
щин, в основном, комсомольского 
возраста. Перед воротами концлаге-
ря всех нас выстроили по двое в ряд и 
пропустили за воротами до большо-
го трехэтажного здания сквозь двой-
ной строй полициянтов с дубинками. 
Каждый полициянт старался обяза-
тельно ударить проходящую жертву 
дубинкой по голове или по спине. 
Особенно сильным истязаниям под-
вергались упавшие. То же самое про-
исходило и на лестницах здания до 
третьего этажа».

Теперь вы, уважаемые читатели, 
понимаете, как встречало корен-
ное население в сентябре 1939 года 
красноармейцев, которые вернули 
исторически русские земли, захва-
ченные Польшей.

 СТО КИЛО НА ПАНА 

Советская власть не церемонилась 
с не успевшими сбежать осадника-
ми. Многие были арестованы и осу-
ждены за совершение конкретных 
преступлений. Остальное польское 
население Москва признала небла-
гонадежным, постановив выселить 
на территорию Казахстанской ССР и 
Красноярского края. Но если срав-
нить с депортациями в других странах 
(а это не был политический «эксклю-
зив» Советского Союза), то высылку 
поляков можно назвать вполне себе 
гуманной. Например, каждому де-
портированному было дано право 
взять с собой до 100 кг личных ве-

щей, но советские солдаты, как пи-
шут историки, закрывали глаза на эту 
директиву в пользу сверхнорматив-
ности поклажи.

«Мы должны понимать контекст той 
эпохи, – комментирует для газеты «Со-
вершенно секретно» кандидат истори-
ческих наук, директор Института рус-
ско-польского сотрудничества Дмитрий 
Буневич. – Тогда массовые депортации 
проходили по всему миру: и до войны, 
и во время войны, и после войны. На-
пример, в 1942 году японцев, имев-
ших американское гражданство, мас-
сово депортировали из США, когда 
Япония объявила войну Штатам (после 
нападения на Пёрл-Харбор американ-
ские войска насильственно перемести-
ли 120 тыс. японцев, живших в США, 
в спецлагеря, которые в японских пу-
бликациях открыто именуются концен-
трационными. – Прим. ред.). Польша и 
Чехословакия после войны изгнали не-
мецкое население (читаем в докумен-
тах Советской военной администрации 
в Германии о польских особенностях 
депортации немцев: «На сборы оста-
вили 5 минут, позволив при этом взять 
лишь то, что можно было унести с со-
бой». – Прим. ред.). Это реальности 
того времени. Да, многие из поляков в 
1939 году были ни в чем не виноваты, 
они просто попали в жернова истории, 
но проверять по персоналиям – над-
ежный или нет, тот или иной пан, никто 
из представителей советской власти не 
собирался. Основания считать, что все 
польское население является потенци-
ально неблагонадежным, у органов гос-
безопасности Советского Союза были. 
Тогда, в 1920–1930 годы, Польша 
была одним из самых враждебных го-
сударств для СССР. Живущие на запад-
ной границе Союза поляки считались, 
и не без основания, неблагонадежны-
ми элементами и хорошей средой для 
иностранной вербовки».

Но современная Варшава старатель-
но хранит под историческим спудом 
все свои неприглядные факты XX века, 
цинично играя на эмоциях нынешнего 
польского поколения. Вот лишь один 
пример. Пару лет назад в Варшаве был 
открыт музей о сосланных в Сибирь де-
тях. «Это место, где будут увековечены 
120 тыс. детей, вывезенных с польских 
земель после 17 сентября 1939 года, 
когда восточные территории Польши 
были захвачены СССР», – заявил на 
открытии католический ксёндз Силь-
вестр Еж. В свою очередь глава управ-
ления по делам жертв репрессий Ян 
Каспшик отметил, что новый музей 
«позволит современной молодежи по-
нять, что переживали их сверстники и 
соотечественники много лет назад». 
Тональность информации такова, что 
читатель должен заплакать от жалости 
к польским детишкам и проклясть ста-
линский тире нынешний «российский 
мордор». Но давайте разберемся.

За Урал были перевезены 120 
тыс. польских детей, а через два 
года на территорию, где жили не-
совершеннолетние, вошли фаши-
сты. Согласно отчетам НКВД, по 
пути движения и на местах в Крас-
ноярском крае и Северном Казахс-
тане в течение первого года умерло 
до 10% от общего числа выселен-
ных поляков. На территории же ок-
купированных некогда польских 
восточных кресов (ныне Гроднен-
ская, Брестская области Белоруссии 
и Львовская, Ивано-Франковская и 
Тернопольская области Украины. – 
Прим. ред.) гитлеровцы уничто-
жили миллионы мирных жителей 
– женщин, детей, стариков. На од-
ной только Украине обнаружено 300 
мест массовых казней населения, 
180 концлагерей, свыше 400 гетто.

А как жили польские дети во глуби-
не сибирских руд? Читаем воспоми-
нания поляка Болеслава Влодарчика, 
который всю войну прожил в поль-
ском интернате в селе Малая Минуса 
Красноярского края: «Все дети пита-
лись три раза в день, а группа малы-
шей (моя) получала дополнительно 
второй завтрак. Обед был всегда сва-
рен, а на другие приемы пищи вы-
давали, в основном, бутерброды с 
консервированной рыбой. Основные 
продукты, такие как рыбные консер-
вы и мясные, мука, сахар, каши и т.п. 
получали в рамках американской по-
мощи Unra, а хлеб, молоко и корне-
плоды нам давал местный колхоз за 
трудодни, отработанные старшими 
воспитанниками. Один раз в неделю 
нам организовывали баню».

У автора этих строк есть личная 
история с малой Родины – заураль-
ского села Половинного. Туда в годы 
Великой Отечественной войны при-
везли несколько польских семей из 
Брест-Литовской области. Рассказы-
вает мой односельчанин Геннадий 
Спиридонов: «Зимой, в начале 1942 
года, стали в Половинное привозить 
эвакуированных. Везли детей из Ле-
нинградской и Московской областей. 
Были открыты детские дома в двух 
зданиях рядом с церковью. Начали 
поступать, не знаю, как правильно 
назвать, по-моему, ссыльные из Эс-
тонии, Латвии и Литвы. Там же ока-
зались поляки из Брест-Литовской 
области. Польских семей, по-моему, 
было семь, одну из них мама взяла 
к нам жить. В тесноте, но не в оби-
де. Мы с ними быстро сдружились, 
помогали, чем могли. Мама давала 
им молоко, а они с нами делились 
посылками, которые получали через 
общество Красного Креста. Поляки в 
нашем огороде разработали участок 
брошенной земли и стали на нем вы-
ращивать овощи, вплоть до кукурузы. 
И так мы прожили в мире и согласии 
до освобождения Польши. Всем хва-
тило горя и нужды, собирали гнилую 
картошку, колоски. Рожь, в основном, 
мололи на жерновах. Тяжело было, но 
жили дружно. В 1960 году из Польши 
пришло первое письмо на адрес ро-
дителей. Два раза поляки были в По-
ловинном».

 ДОБРОТА РУССКИХ 

«К полякам в Сибири относились 
дружественно, чего они, конечно же, 
не ожидали, – продолжает историк 

Дмитрий Буневич. – Они ведь не зна-
ли, что будет через пару лет с теми 
поляками, кто остался на территории 
Западной Украины и Западной Бе-
лоруссии. Что им уготована гибель. 
Изначально депортацию поляки вос-
принимали как трагедию. На эту боль 
еще наложилась высокая политика. 
Ведь именно поляки сыграли ключе-
вую роль в создании органов госбез-
опасности молодой Советской Рос-
сии. Достаточно сказать, что Феликс 
Дзержинский и его приемник во гла-
ве ОГПУ Вячеслав, а на деле Вацлав, 
Менжинский – этнические поляки. 
Прибавьте сюда культивируемую в 
восточных кресах русофобию. Поэ-
тому высланные поляки очень уди-
вились тому, что многие советские 
люди приняли их благожелательно, 
как родных, и это, безусловно, сохра-
нилось в памяти поляков и перешло 
их потомкам. Польские знакомые мне 
лично пересказывали слова своих де-
дов, что если бы не доброта простых 
русских людей, то они и не выжили 
бы».

По мнению историка, сегодня тема 
«сталинских депортаций», в общем-
то, уходит из польского дискурса, но 
она бы ушла намного быстрее, если 
бы ее искусственно не поддерживали 
правящая партия «Право и справед-
ливость» и Институт национальной 
памяти Польши. «В Польше созда-
на медийная и историческая инфра-
структура, которая искусственно раз-
дражает эту уже подзатянувшуюся 
рану, – считает Буневич. – Да, это тра-
гическая страница для польского на-
рода, но особенностью исторической 
памяти любой нации является то, что 
с течением времени, с каждым новым 
поколением боль угасает. Этот про-
цесс естественен. И только в Польше 
эта историческая боль, адресованная 
неизменно к России, воспроизводит-
ся на государственном уровне».

Завершая материал, хочу проци-
тировать все того же Сталина: «Опыт 
истории говорит, что гитлеры прихо-
дят и уходят, а народ германский, а 
государство германское остается». Не-
стерпимые страдания русского наро-
да от немецких фашистов, по логике 
польских элит, должны были стать же-
лезобетонным барьером для развития 
современных отношений между Рос-
сией и Германией. К счастью для нас 
и Европы, польская интерпретация 
исторической памяти – на задворках.

Фото из архива автора
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В июле-августе 2020 года три 
Прибалтийских государства – 
Латвия, Литва и Эстония – бу-
дут отмечать 80 лет со дня 
своего вхождения в состав 
СССР. В самих этих странах это 
событие именуют не иначе, 
как оккупация. А в постсовет-
ской России примерно до се-
редины 2000-х годов вполне 
разделяли эту точку зрения 
своих соседей. Однако в на-
стоящее время в российской 
историографии используется 
более мягкий термин – инкор-
порация. Так что же случилось 
летом 1940 года в странах 
Прибалтики? Была ли народ-
ная революция с последую-
щим воссоединением? Или 
имела место оккупация, ко-
торая лишила Прибалтику ее 
законной независимости?

Е
сли говорить откровенно, то 
истина лежит где-то посере-
дине этих двух полярных точек 
зрения. Конечно, нельзя гово-
рить о том, что в балтийских 

странах победила какая-то народная 
революция. Левые и прокоммунисти-
ческие настроения были популярны 
в Прибалтике. Но столь же популяр-
ны в определенных кругах общества 
были и правые националистические 
и даже германофильские (причем в 
смысле – прогитлеровские) настрое-
ния. И никто не гарантировал бы, что 
общество не раскололось бы пополам 
без четко выраженного большинства 
или с мизерным перевесом в ту или 
иную пользу.

Однако говорить о том, что в отно-
шении Прибалтики была осуществле-
на грубая аннексия, также не прихо-
дится. Более того, поражает реакция 
некоторых наших державников, ко-
торые миф об аннексии начинают пе-
реигрывать только с другим знаком. 
В их интерпретации это была не ан-
нексия, а мудрый план гениального 
вождя, который вернул советскую по-
литику от большевистских иллюзий к 
традиционной политике российских 
царей.

Если же мы рассмотрим реалии, 
то выяснится, что ситуация была на-
много сложнее, чем идеологические 
схемы.

 КАК И ПОЧЕМУ 
 ЭТО БЫЛО? 

Если просто посмотреть на хроно-
логию событий, то можно увидеть, 
что советская политика в отношении 
Прибалтики в 1930–1940 годы де-
лится на два этапа.

Первый этап – это осень-лето 
1939–1940 годов.

Второй этап – с 14 июня по конец 
августа 1940 года.

И на двух этих этапах доминирова-
ли совершенно разные подходы в со-
ветской внешней политике.

Если говорить о первом этапе, то его 
начало можно датировать 23 августа 
1939 года, когда в Москве был под-
писан договор, вошедший в историю 
дипломатии, как пакт Молотова-Риб-
бентропа. Согласно этому секретному 
дополнительному протоколу к нему, 
СССР и Германия определяли грани-
цы зон влияния, образовывавшихся 
«в случае территориально-политиче-
ского переустройства областей, вхо-
дящих в состав Прибалтийских госу-
дарств (Финляндия, Эстония, Латвия, 
Литва) и Польского государства ». 
Итак, в случае такого территориаль-
но-политического передела Эстония, 
Латвия, Финляндия и восток Польши 
были включены в советскую сферу 
интересов, Литва и запад Польши – в 
сферу интересов Германии.

При этом важно отметить, что 
этим решением СССР фактически 
заставил Германию переиграть не-
которые ее внешнеполитические 
решения. Речь идет о заключенных 

в июне 1939 года пактах о ненапа-
дении с Латвией и Эстонией. Важ-
но отметить, что аналогичные пак-
ты эти страны имели с 1932 года и 
с СССР. Таким образом, получалось, 
что Германия фактически обозна-
чает угрозу для Москвы на прибал-
тийском направлении. Получив от 
Берлина обязательства передать 
Латвию и Эстонию в зону советско-
го влияния, Москва убирала от сво-
их границ угрозу.

1 сентября 1939 года Германия на-
падает на Польшу.

17 сентября СССР вводит свои во-
йска на территории Западной Украи-
ны и Западной Белоруссии, которые 
принадлежали Польше. Начинает-
ся реализация секретного протокола 
к советско-германскому пакту.

Два дня спустя – 19 сентября – 
глава советского внешнеполитиче-
ского ведомства Вячеслав Молотов 
возложил на эстонскую сторону от-
ветственность за инцидент в Бал-
тийском море, имевший место 18 
сентября. Суть инцидента состояла 
в том, что экипаж интернирован-
ной в эстонском порту «Ожел» угнал 
лодку и бежал в нейтральные воды. 

Молотов на основании этого обви-
нил Эстонию в нарушении нейтра-
литета.

Одновременно с этим началось 
развертывание советских войск по 
границам всех трех прибалтийских 
республик.

24 сентября в Москву прибыл на 
переговоры глава МИД Эстонии Карл 
Сельтер, которому Молотов почти 
ультимативно, с намеком на возмож-
ность применения силы, предложил 
заключить договор о военной взаи-
мопомощи.

Стороны оказались на грани воен-
ного конфликта. Важно отметить, что 
если бы он случился, то на стороне 
Эстонии могли выступить Латвия и 
Финляндия. А значит, у границ СССР 
мог бы возникнуть реальный воен-
ный очаг.

28 сентября между СССР и Эстони-
ей был заключен договор, по которо-
му в страну вводился ограниченный 
контингент советских войск количе-
ством 25 тыс. человек, а также соз-
давались советские военные базы. 
На банкете по случаю его заключения 
Сталин откровенно сказал, что если 
Эстония не пошла бы на этот шаг, то 
с ней могло бы произойти то же, что 
и с Польшей.

В тот же день – 28 сентября – 
СССР и Германия заключили «Дого-
вор о дружбе и границах», к которо-
му был также приложен секретный 
дополнительный протокол. В нем 
границы зон влияния были пере-
смотрены: в советскую зону отошла 
Литва в обмен на польские земли 
восточнее Вислы.

5 октября Москва и Рига заключа-
ют договор, суть которого сводится к 
тому, что СССР вводит в страну кон-
тингент в 25 тыс. человек и получает 
доступ к Лиепайскому и Вентспилско-
му портам.

10 октября аналогичный договор 
заключен между СССР и Литвой. Од-
нако тут возникли два нюанса.

Во-первых, в отличие от Латвии и 
Эстонии туда вводилось не 25, а 20 
тыс. человек.

Во-вторых, СССР обязался передать 
Литве Вильно и Виленскую область, 
которые советские войска захватили 
в ходе похода в Польшу.

И вот это крайне важно! Отношения 
в треугольнике СССР–Литва–Польша 
были крайне запутанными. Все три 
страны связывали совсем непростые 
отношения. СССР враждовал с Поль-
шей, но одновременно имел непро-
стые отношения с Литвой. И в пику 
Литве даже определенным образом 
проводили национальную и культур-
ную политику на территории совет-
ской Белоруссии. Однако враждеб-
ные отношения были и между Литвой 
и Польшей. Об истории их борьбы за 
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Вильно и Виленскую область, кото-
рая включала в себя военные дей-
ствия и попытки создания марионе-
точных государств, можно написать 
отдельную увлекательную книгу. 
И вот теперь СССР показывает Литве 
не только «кнут» в виде военных баз, 
но и виленский (точнее уже – виль-
нюсский) «пряник».

Кстати, в качестве заметки на по-
лях выделим такой сюжет. Синхрон-
но с решением виленского вопроса 
две республики СССР – Украина и 
Белоруссия – делят бывшие поль-
ские земли. Первый секретарь ЦК 
КП(б) Украины Никита Хрущёв, ко-
торый имеет уже особые отноше-
ния со Сталиным и опирается на 
поддержку влиятельнейшего чле-
на Политбюро Лазаря Кагановича, 
вступил в конфронтацию с другим 
сталинским фаворитом и креату-
рой не менее влиятельного Георгия 
Маленкова первым секретарем ЦК 
КП(б) Петром Пономаренко. И По-
номаренко сумел жестко отстоять 
право своей республики на часть 
бывших польских земель.

Но одновременно тот же Понома-
ренко требует для Белоруссии Виль-
но. И получает отказ! Необходимость 
решить виленский вопрос в пользу 
Литвы перевешивает даже фигуру 
очень нужного для Сталина Понома-
ренко.

Итак, осень 1939 года советская 
сторона вводит свои войска в При-
балтику. Да, в отношении той же Эс-
тонии был применен шантаж и даже 
угрозы. Но Сталин не трогает ни эли-
ту, ни политический строй Прибал-
тийских государств. Более того, Лит-
ву он даже усиливает за счет решения 
виленского вопроса.

Летом 1940 года все обстояло сов-
сем по-другому.

14 июня СССР предъявляет ульти-
матум Литве, а 16 июня – Латвии и 
Эстонии. Их обвиняют в нарушении 
заключенных в 1939 году догово-
ров и требуют создать правительства, 
способные обеспечить их выполне-
ние. Ультиматумы принимаются.

Во всех трех Прибалтийских стра-
нах формируются просоветские пра-
вительства, которые тут же легализуют 
компартии. На 14 июля объявляются 
парламентские выборы, к которым 
допускаются только коммунисты.

В каждую из Прибалтийских стран 
направляются представительные со-
ветские делегации во главе с людь-
ми, ориентированными на разные – 
часто враждебные – кремлевские 
группировки. В Латвию отправляется 
Андрей Вышинский, в Литву – близ-
кий соратник Лаврентия Берия Влади-
мир Деканозов, а в Эстонию – Андрей 

Жданов. Задача всех трех групп – 
обеспечить вхождения этих стран в 
СССР. Стиль поведения делегаций и 
их руководителей очень специфичен. 
Так, про Жданова рассказывали, что 
он на любой вопрос эстонского пре-
зидента Константина Пятса отвечал 
словом «нельзя».

14 июля проходят выборы с зако-
номерным результатом. 21–22 июля 
провозглашаются Латвийская, Ли-
товская и Эстонская ССР, которые тут 
же синхронно принимают решение о 
вхождении в СССР. 3–6 августа Вер-
ховный Совет СССР на своей сессии 
принимает решение о принятии трех 
новых республик.

Складывается ощущение, что со-
ветское руководство до определен-
ного момента вполне устраивало 
сложившееся осенью 1939 года ста-
тус-кво между СССР и Прибалтий-
скими странами. Однако вдруг что-то 
и очень резко перестало устраивать. 
Что же случилось между октябрем 
1939 и июнем 1940 годов?

 «МАГИЯ ЧИСЕЛ» 

Чтобы ответить на этот вопрос, во-
все не нужно быть знатоком тайной 
дипломатии или долго рыться в архи-
вах. Достаточно просто посмотреть на 
даты, когда начались основные дей-
ствия по инкорпорации Прибалтики 
в СССР.

4 июня под видом учений войска 
Ленинградского, Калининского и Бе-
лорусского Особых военных округов 
начали перебрасываться к границам 
трех Прибалтийских стран.

Десять дней спустя – 14 июня – 
Литве был предъявлен первый из 
ультиматумов.

А теперь просто всмотримся в ка-
лендарь.

10 мая германские войска пере-
шли границу Бельгии и Голландии, 
нарушили их нейтралитет и обошли 
«линию Мажино», на которой уже 
несколько месяцев шло вялое про-
тивостояние вермахта и французских 
войск.

4 июня – ровно в день начала выд-
вижения советских войск к балтий-
ским границам – закончилась эвакуа-
ция британских войск с территории 
Франции.

5 июня началось решающее наступ-
ление вермахта.

14 июня – то есть прямо в день уль-
тиматума Литве! – пал Париж.

Такое совпадение дат вряд ли мо-
жет быть случайным. И именно с по-
мощью него можно объяснить разни-
цу в поведении советской стороны в 
октябре 1939 и июне-августе 1940 
годов.

Падение Франции означало, что 
Германия практически исчерпала по-
вестку войны на западном направ-
лении. Конечно, можно было вести 
авиационную войну с Великобрита-
нией на уничтожение (что и продол-
жилось) или начать сухопутное втор-
жение на ее территорию. Что было 
маловероятно. 

В этой ситуации война на восточ-
ном направлении против СССР стано-
вилась все более вероятной. Вопро-
сов было два: как долго продлиться 
пауза до ее начала, и как обезопасить 
западные границы СССР?

Совершенно очевидно, что в этой 
ситуации Прибалтика становилась 
одним из самых уязвимых участ-
ков советской границы. И надо было 
обеспечить лояльность этих стран. 
И тут следует сказать, что тогдашние 
прибалтийские элиты были разделе-
ны на три условные группы.

Первая – это сторонники герман-
ской ориентации.

Вторая – это сторонники нейтрали-
тета и даже союза с СССР.

Третья – это левые силы и сторон-
ники советизации Прибалтики и ин-
корпорации этих стран в СССР.

Все эти силы находились в рав-
новесии. Более того, были люди, 
которые умело сочетали германо-
фильство с приверженностью ней-
тралитету и даже ситуационному 
союзу с СССР. Так, например, Пре-
зидент Эстонии Константин Пятс 
и главнокомандующий эстонской 
армией Йохан Лайдонер, с одной 
стороны, всячески заигрывали с 
рейхом. А с другой стороны, име-
ли весьма взаимовыгодные отно-
шения с одним из коммерческих 
банков, который не только прово-
дил расчеты за советские экспорт-
но-импортные операции, но и фи-
нансировал операции советской 
разведки.

Осенью 1939 года советское руко-
водство стояло перед выбором: либо 
сделать ставку на левые силы и сове-
тизировать Прибалтику, либо играть 
с теми элитами, которые были готовы 
играть с Советами. Ставка на левые 
силы означало раскол общества При-
балтийских стран с непредсказуемы-
ми последствиями. В этой ситуации 
советское руководство предпочло 
тактику «кнута и пряника», на основе 
которой планировало договориться с 
прибалтами.

Однако к июню 1940 года об-
становка изменилась. Еще весной 
1940 года советский посол в Лит-
ве Владимир Семёнов составил об-
зор внутриполитической ситуации 

в стране (он отправил его в Москву 
3 июня). В нем содержались мно-
жественные сведения о том, что 
влиятельные представители ли-
товской политической элиты гото-
вы пойти на договор с Германией. 
Видимо, такие же тревожные ноты 
звучали в сообщениях и из других 
Прибалтийских стран. Завершение 
войны на западном направлении 
и оккупация Франции делала воз-
можность такого сговора все более 
вероятной. Риски от того, что сове-
тизация приведет к конфликту, пе-
ревешивали риски возможной до-
говоренность части прибалтийских 
элит с Гитлером. И именно это ра-
зительно отличало ситуацию июня 
1940 года от ситуации осени 1939 
года.

Быстрая инкорпорация Прибал-
тики в состав СССР отодвигала со-
ветские границы далеко на Запад. 
И это давало советской стороне 
значительные военные преимуще-
ства. Конечно, в наше время много 
представителей определенных по-
литических и научных кругов гово-
рят о том, что вхождение Прибал-
тики в СССР не сильно повлияло 
на скорость, с которой германские 
войска занимали территорию этих 
республик. Однако в той ситуации 
был важен не только каждый день, 
но и каждый час. 

Кроме того, есть и психологиче-
ский эффект от ситуации с инкор-
порацией Прибалтики. Германские 
политики и военные круги были 
вынуждены резко пересматривать 
свои планы, внося в них корректи-
ровки, связанные с прибалтийской 
ситуацией. 

Конечно, имели место и издержки. 
Резкая инкорпорация стран Прибал-
тики в СССР привела к тому, что про-
тивники этого шага перешли к созда-
нию подполья, и на начальном этапе 
войны это крайне негативно отрази-
лось на ситуации. Некоторые даже 
договариваются до того, что имен-
но включение Прибалтийских стран 
в СССР привело к росту коллабо-
рационизма.

Если рассматривать инкорпора-
цию Прибалтики без идеологиче-
ских клише, то совершенно оче-
видно, что имел место достаточно 
сложный процесс. И говорить о 
том, что советское руководство 
имело какой-то изначальный план, 
вряд ли возможно. Совершенно 
очевидно, что на его планы влия-
ла сложная изменяющаяся ситуа-
ция конца 1939-х начала 1940-х 
годов.
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Ровно сто лет назад – в июне 
1920 года – на территории ны-
нешней Южной Осетии разво-
рачивалась военно-полити-
ческая и человеческая драма, 
которая почти неизвестна в Рос-
сии, но память, о которой жива 
как у южных, так и у северных 
осетин.

6 
мая 1920 года Ревком 
Южной Осетии постано-
вил объявить советскую 
власть, просить Москву о 
присоединении к РСФСР 
и известить об этом пра-

вительство Грузии. Через Рокский пе-
ревал был направлен отряд совет-
ских войск с двумя орудиями. При 
его поддержке местные большевики 
быстро захватили Цхинвал.

7 мая РСФСР и Грузия подписали 
мирный договор, по которому опре-
делили свои границы по границам 
дореволюционных губерний. А зна-
чит, оставили Южную Осетию за 
Грузией.

Три недели спустя – 28 мая – Юго-
Осетинский ревком направил в Мо-
скву сообщение об установлении со-
ветской власти от Они до Душети.

17 июня грузинские войска начали 
операцию против повстанцев.

Дальнейшие события имели сво-
им итогом следующее: 387 муж-
чин, 172 женщины и 110 детей 
были убиты в результате резни. 
1206 мужчин, 1203 женщины и 
1732 ребенка погибли во время 
боевых действий. Общее число по-
гибших составили 4812 (по дру-
гим источникам, 5279 человек). 
Если говорить точнее, то это 6–8% 
от общей численности осетинского 
населения.

Основная часть населения Южной 
Осетии покинула тогда территорию 
своего проживания. Основная мас-
са беженцев устремилась в Северную 
Осетию и Кабарду. Там они тоже столк-
нулись с последствиями Гражданской 
войны в России и разрухой. Голод и 
эпидемии также унесли жизни мно-
гих беженцев.

Само число этих беженцев оцени-
вается по-разному – от 20 до 50 тыс. 
При этом если говорить о зареги-
стрированных беженцах, то их было 
25 тыс. Отметим, что часть бежен-
цев-южан осталась на территории 
Северной Осетии.

В Южной Осетии оценивают эти со-
бытия как геноцид. Президент Юж-
ной Осетии  Анатолий Бибилов даже 
объявил 2020 год годом столетия ге-
ноцида, а также заявил о намерении 
добиваться международного призна-
ния этого геноцида. В Грузии же эти 
события считают операцией по ус-
мирению сепаратистов. При этом от-
рицают факт уничтожения мирного 
населения после окончания боевых 
действий. Но не отрицается сам ха-

рактер боев, который привел к гибе-
ли мирных жителей.

Так что же произошло летом 1920 
года в Южной Осетии? Тем более, ру-
ководство Республики Южная Осетия 
(РЮО) хочет, чтобы Российская Фе-
дерация признала геноцид осетин.

 В ЧЕМ СУТЬ 
 ЮГООСЕТИНСКОЙ 
 ПРОБЛЕМЫ? 

Для большинства россиян история 
Южной Осетии – это терра-инког-
нито, о которой знают нечто очень 
смутное на уровне «грузины напа-
ли на осетин». Грузинская историог-
рафия уже давно разработала миф 
об осетинских сепаратистах, которых 
использовала Россия против Грузии. 
Более того, есть также миф о неких 
страшных осетинских стражниках, 
которых еще царизм нанимал для по-
давления восстаний вольнолюбивых 
грузин.

Территория нынешней Южной Осе-
тии еще до инкорпорации как Грузии 
(реально – Картли-Кахетинского цар-
ства), так и обеих Осетий – как Се-
верной, так и Южной – в состав Рос-
сийской империи была территорией 
конфликта между южной частью осе-
тинских обществ и грузинскими фео-
дальными кланами. Важно отме-
тить, что осетинские общества – это 
прямые наследники погибшего в ХIII 
веке Аланского царства. Поэтому все 
разговоры об отсутствии у осетин го-
сударственной традиции, мягко гово-
ря, беспочвенны.

После вхождения Осетии в 1774 
году и инкорпорации Картли-Кахе-
тинского царства в 1801 году Южная 
Осетия превратилась в арену борьбы 
между осетинскими обществами и 

грузинскими феодальными кланами. 
И позиция российской администра-
ции была не на стороне осетин. По 
крайней мере, всю первую половину 
ХIХ века. И любителям фантазий про 
страшных осетинских стражников 
стоит напомнить вполне реальные 
истории про карательные экспедиции 
русских войск против осетин, где осо-
бой жестокостью отличались казаки.

К началу ХХ века возник опреде-
ленный этнополитический баланс 
между грузинами и осетинами, кото-
рым пыталась помочь российская ад-
министрация. В феврале 1917 года 
монархия в России рухнула, а вместе 
с ней рухнула и система управления 
Закавказьем. Соответственно нача-
лись и переустройства в руководстве 
краем.

До октября 1917 года власть в За-
кавказье была в руках Особого За-
кавказского комитета (ОЗАКОМ), 
сформированного Временным пра-
вительством из числа представителей 
основных национальных партий ре-
гиона (грузинских, армянских, азер-
байджанских). В ноябре того же года 
ОЗАКОМ был преобразован в Закав-
казский комиссариат, в состав кото-
рого вошли Закавказский краевой 
центр советов рабочих, крестьянских 
и солдатских депутатов, Армянский 
национальный совет, Национальный 
совет Грузии и Центральный мусуль-
манский национальный комитет (На-
циональный комитет). Комиссариат 
провозглашал верность Учредитель-
ному собранию.

После разгона Учредительного 
собрания Закавказский комиссариат 
передал 26 марта 1918 года власть 
Закавказскому сейму, сформирован-
ному из депутатов Учредительного 
собрания, избранным от Закавказья. 

Сейм провозгласил 22 апреля созда-
ние Закавказской демократической 
федеративной республики. Ни внеш-
них, ни внутренних границ этой фе-
дерации прочерчено не было. Сама 
эта федерация просуществовало до 
26 мая, когда она прекратила суще-
ствование в связи с провозглашение 
трех государств – Грузии, Армении и 
Азербайджана.

Что же происходило в этот момент 
в Южной Осетии?

В июне и в ноябре 1917 года прош-
ли первые два осетинских съезда 
Южной Осетии. Оба съезда деклари-
ровали необходимость создания осе-
тинского национального автономно-
го образования в составе России. При 
этом общественно-политический 
строй России должно решить Учреди-
тельное собрание.

В ноябре 1917 года прошел Съезд 
Осетинского народа, на котором был 
избран Всеосетинский объединен-
ный комитет. Были сформированы 
также два Национальных совета – 
Осетинский (на Севере Осетии) и 
Южно-Осетинский. Оба совета со-
стояли из разных – часто полярных! – 
партийных фракций (кадетской, 
меньшевистской, большевистской, 
эсеровской).

В марте 1918 года в Южной Осетии 
произошло крестьянское восстание 
против агарной политики грузинских 
меньшевиков. И хотя причины вос-
стания были, в основном, социаль-
ные, но именно это положило начало 
и межэтническому конфликту.

27–20 мая 1918 года прошел Тре-
тий съезд делегатов Южной  Осетии, 
который должен был определить от-
ношение к возникшей грузинской го-
сударственности. Решение съезда: от-
казаться от вхождения в грузинское 

ЦХИНВАЛ-1920
Всеволод ВЛАДИМИРОВ
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государство. 15–17 июня проходит 
Четвертый съезд, который подтвер-
ждает решение о непризнании гру-
зинской юрисдикции.

Ответом Тифлиса стала военная ин-
тервенция, в которой участвовали 
грузинская Народная гвардия и гер-
манские регулярные войска. В ре-
зультате 3 августа собрался Пятый 
съезд, который принял де-факто со-
глашательскую позицию: временное 
и условное объединение с Грузией в 
обмен на широкую территориальную 
автономию.

 РОКОВЫЕ ОШИБКИ 

Казалось бы, теперь у грузинских 
меньшевиков на руках все карты. Ис-
пользуя решение съезда осетинских 
делегатов, можно было договорить-
ся об автономии и решить пробле-
му. Однако вместо этого тифлисские 
власти решили «замотать вопрос». 
Они не только бойкотировали всякий 
разговор об автономии, но и торпе-
дировали возможность ее создания. 
И вот это была их роковая ошибка! 
В Тифлисе не учли одного факто-
ра: изменения внешнеполитической 
конъюнктуры.

В ноябре 1918 года капитулиро-
вала Германия – патрон, гарант и 
основная силовая поддержка грузин-
ской независимости. Начался вывод 
германских войск из Грузии. 

4 декабря 1918 года Шестой съезд 
делегатов Южной Осетии единоглас-
но – при поддержке даже меньше-
вистской фракции! – отменил реше-
ния предыдущего съезда о вхожде-
нии в Грузию.

В феврале 1919 года пала Терская 
советская республика. Деникинские 
войска занимают Северную Осетию, 
которая получает от Деникина де-фак-
то автономию. При этом Деникин – 
союзник победителей-англичан, ко-
торые сменяют немцев в качестве ок-
купационных войск в Грузии. Тактика 
англичан проста: до выяснения шан-
сов Деникина на победу во всерос-
сийском масштабе ни давать никаких 
гарантий Грузии. Но одновремен-
но они пытались модерировать кон-
фликт Грузии с деникинцами.

В этой ситуации весной 1919 года 
Юго-Осетинский национальный со-
вет совместно с Всеосетинским объ-
единенным комитетом иницииро-
вали меморандум в адрес Антанты, 
в котором предложили решение во-
проса на следующих началах: объ-
единение Севера и Юга Осетии, 
вхождение Осетии в качестве феде-
ративной единицы в Россию (если со-
юзники восстановят ее), патронат над 
Осетией одной из союзных держав 
(если Кавказ будет отдан под меж-
дународный контроль), вхождение 
в северокавказское государственное 

образование. До решения вопроса 
в меморандуме предлагалось взять 
Осетию – особенно южную ее часть! – 
под патронат Антанты.

Юго-Осетинский национальный 
совет отказался участвовать в выбо-
рах в Учредительное собрание Гру-
зии. В Тифлисе решили применить 
военную силу. 12 мая грузинская 
гвардия захватила Цхинвал и низло-
жила Национальный совет. Ни Дени-
кин, ни Антанта никак не отреагиро-
вали на эту ситуацию.

А это уже было роковой ошибкой 
Деникина! Если бы он поддержал бы 
осетин, то он мог бы получить сим-
патии кавказских народов, чьи эли-
ты не любили большевиков, но кото-
рых слишком пугала «великорусская 
политика» белых вождей. В этой си-
туации единственной силой, которая 
стала выглядеть защитницей в глазах 
югоосетинского общества, оказались 
большевики. В ситуации фактической 
оккупации, имевшие большой опыт 
подпольной борьбы, большевики 
взяли на себя все организационные 
функции. А в глазах осетинского об-
щества они превратились из одной 
из политических сил в единственного 
реального защитника национальных 
интересов.

 В ЛАБИРИНТАХ 
 ФРАКЦИОННОЙ БОРЬБЫ 

Однако осетинские большеви-
ки сразу же оказались внутри ин-
триг, как кавказского большевист-
ского руководства, так и Москвы. 
Все началось осенью 1919 года, 
когда Кавказский краевой комитет 
РКП(б) (ККК) постановил устро-
ить восстание в Грузии. Точнее, в 
Грузии и Южной Осетии. При этом 
если югоосетинские большевики 
были реально готовы к вооружен-
ному выступлению, то их грузин-
ские коллеги вели себя в «револю-
ционно-богемном» стиле. Кроме 
того, внутри их организации оказа-
лись инкорпорированы английские 
агенты. В результате выступление 
в Грузии отменили, но югоосетин-
ских подпольщиков об этом не 
предупредили. Лишь в последний 
момент осетинские большевики от-
менили выступление.

Однако весной 1920 года воору-
женное выступление в Южной Осе-
тии возникло без всякого внешнего 
вмешательства. Реагируя на совети-
зацию Северного Кавказа, Тифлис 
ввел войска для закрытия перевалов, 
связывающих Север и Юг Осетии. 
Осетинские повстанцы разоружили 
милицию в Руке и арестовали мень-
шевистских эмиссаров.

Казалось бы, нужно не форсиро-
вать события и просто ждать, когда 
повстанцы закрепятся на перевалах. 

Однако ККК создает Юго-Осетин-
ский ревком. Тут же во Владикавка-
зе формируется и Юго-Осетинская 
бригада. ККК и стоящие за их спиной 
Иосиф Сталин и Серго Орджоники-
дзе не могут не знать, что в Москве 
ведутся переговоры между эмисса-
ром грузинского правительства Геор-
гием Уратадзе и руководством НКИД 
РСФСР.

6 мая Юго-Осетинский ревком про-
возглашает советскую власть в Руке. 
И провозглашает ее под давлением 
эмиссаров ККК. А на следующий день – 
7 мая – РСФСР и Грузия заключают 
мирный договор. Положим, что это 
не знали посланные из Владикавка-
за в Рук товарищи. Но этого не мог-
ли не знать Сталин и Орджоникидзе. 
Более того, 6 мая Сталин направил 
Орджоникидзе телеграмму с ука-
занием прекратить наступательные 
действия в отношении Тифлиса. 

Создав конфликтную ситуацию, 
Сталин и Орджоникидзе максималь-
но самоустранились от ее разреше-
ния. Более того, они сделали макси-
мально все, чтобы оградить от удара 
собственно грузинских однопартий-
цев. Директивой ККК им были запре-
щены выступления.

Однако на этом «подарки» от Стали-
на и Орджоникидзе в адрес осетин-
ских однопартийцев не кончились. 
12 мая под нажимом Орджоникидзе 
Грузия и советский Азербайджан за-
ключили секретное соглашение о сня-
тии взаимных претензий по вопро-
су о Закатальском округе. Сталин и 
Орджоникидзе не могли не пони-
мать, что тем самым они просто осво-
бождают грузинские войска для пере-
броски в Южную Осетию. Грузинское 
наступление началось 15 мая.

Единственным человеком, который 
пытался остановить сталинские «фо-
кусы» и бесчинства меньшевиков, 
был нарком иностранных дел Георгий 
Чичерин. 17 мая он направил своему 
грузинскому коллеге Евгению Гегеч-

кори ноту, в которой назвал действия 
Тифлиса «ничем не оправдываемым 
вмешательством в чужие внутренние 
дела». Гегечкори отверг претензии 
Чичерина. 25 мая началось грузин-
ское наступление на Южную Осетию, 
которое и привело к резне и гумани-
тарной катастрофе.

18 июня глава Юго-Осетинского 
ревкома Владимир Санакоев напра-
вил Владимиру Ленину и Георгию 
Чичерину телеграмму, в которой об-
винил руководителей ККК, которых 
он красноречиво называет «крае-
виками из Тифлиса», в предатель-
стве. По его словам, «краевики» не 
только не снабжали осетинских по-
встанцев оружием и боеприпасами, 
но и фактически запретили полно-
стью вооруженным большевикам 
Тифлисской и Кутаисской губерний 
восстание. 

Судя по всему, внутри «тифлис-
ских краевиков» существовали на-
строения против своих осетинских 
однопартийцев. «Краевики» хорошо 
понимали, что, скорее всего, мень-
шевистской Грузии скоро придет ко-
нец. А секретный дополнительный 
протокол к советско-грузинскому до-
говору от 7 мая гарантировал легали-
зацию грузинской компартии. А за-
чем тогда поднимать восстание, если 
все можно решить в течение несколь-
ких месяцев?

Кроме того, если советизация Гру-
зии была делом решенным (причем 
почти легальным путем), то вставал 
вопрос о границах и устройстве но-
вой советской республики. Осетины, 
похоже, не хотели вступать и в со-
став советской Грузии. И между гру-
зинскими и осетинскими большеви-
ками возникли разногласия. Так, все 
тот же глава Юго-Осетинского ревко-
ма Санакоев в письме члену окружко-
ма Резо Козаеву от 14 сентября 1920 
года описывает происшедший в ку-
луарах Первого съезда народов Вос-
тока в Баку эпизод, когда член гру-
зинской делегации Ладо Думбадзе 
начал писать на билетах югоосетин-
ских делегатов, что они делегирова-
ны от Грузии. А на протесты отвечал, 
что никакой Южной Осетии нет, а есть 
Грузия.

Таким образом, трагедия Южной 
Осетии стала результатом шовинис-
тической политики грузинских мень-
шевиков, которые в течение несколь-
ких лет не только отказывались идти 
на компромисс с осетинскими поли-
тическими силами, но и предпочита-
ли язык карательных операций. Од-
нако нельзя не отметить, что вольно 
или невольно к этой трагедии при-
частны  и ККК и «краевики из Тифли-
са», которые руководствуясь своими 
этническими комплексами, фактиче-
ски подыграли своим соплеменни-
кам-меньшевикам.

25 мая началось грузинское наступление на 
Южную Осетию, которое и привело к резне и 
гуманитарной катастрофе. 18 июня глава Юго-
Осетинского ревкома Владимир Санакоев направил 
Владимиру Ленину и Георгию Чичерину телеграмму, 
в которой обвинил руководителей ККК, которых он 
красноречиво называет «краевиками из Тифлиса», 
в предательстве. По его словам, «краевики» не 
только не снабжали осетинских повстанцев оружием 
и боеприпасами, но и фактически запретили 
полностью вооруженным большевикам Тифлисской 
и Кутаисской губерний восстание.
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омиссар Жорж Барде был 
уверен, что никогда не забу-
дет этот голос женщины, ох-
ваченной паникой, которая 
позвонила ему в тот день по 

телефону. Заикаясь, она попросила 
полицейского срочно прибыть, и он, 
выслушав ее сбивчивый рассказ, ре-
шил пройти пешком те несколько со-
тен метров, что отделяли его от места 
преступления. 

Крики ребенка, обнаружившего 
неладное, привлекли внимание не-
скольких зевак. И теперь они бегали 
вокруг конной статуи Наполеона, вы-
сившейся посреди площади Короля 
Рене, показывая куда-то пальцами и 
оживленно комментируя происхо-
дящее. Комиссару не пришлось их 
расталкивать, чтобы все увидеть сво-
ими собственными глазами. Ах, всего 
лишь это? Голова лежала у императо-
ра на коленях. Безусловно, это была 
какая-то банальная шутка. Например, 
студентов, пожелавших вот так за-
явить о себе, выставив столь дурацким 
образом башку от манекена! Так это 
же просто издевательство! Впрочем, 
их удар получился весьма успешным, 
и они очень сильно напугали людей!

Комиссар Барде позвонил инспек-
тору Лямотту и распорядился, чтобы 
тот срочно приехал и привез с собой 
раздвижную лестницу. Когда тот прим-
чался, комиссар сказал:

– Я сам стащу вниз это безобразие! 
И пришли сюда еще людей, чтобы 
отогнать любопытных!

Через несколько минут место было 
оцеплено, и комиссар Барде поста-
вил ногу на ступеньки тщательно 
установленной лестницы.

– Привет, Напо, я могу, наконец, 
прикоснуться к тебе! Сколько лет, 
сколько зим, великий корсиканец? 
Ты рад подобному подарку? – пошу-
тил полицейский, вполне довольный 
своим чувством юмора.

Но, добравшись до головы, он еле 
сдержал готовый уже вырваться крик 
и едва не потерял равновесие. 

– Лямотт, тут небольшая… Вернее, 
тут очень большая проблема! – сооб-
щил он своему сотруднику, ждавше-
му его внизу.

Потом он спустился вниз – да так 
быстро, что пропустил сразу несколь-
ко ступеней.

– Это человеческая голова! Срочно 
нужна корзина и все, что необходимо 
для снятия отпечатков пальцев!

Его голос был хриплым, а дыха-
ние – отрывистым, и его пятиде-
сятилетнему комиссару никак не 
удавалось восстановить. Он еще ни-
когда не сталкивался с подобной си-
туацией. Город Экс-ан-Прованс с его 
ста пятидесятью тысячами жителей 
имел репутацию довольно тихого и 
провинциального, и если в нем что-
то и случалось, то это, как правило, 
были обычные бытовые ссоры. Да, 
за многие годы в нем, конечно же, 

было совершено немало настоящих 
преступлений, но трупы, по крайней 
мере, до сих пор оставались целыми. 
А теперь? Где находились другие ча-
сти тела? В окружающих водоемах? 
В доме самого убийцы? В морозиль-
ной камере? Озноб пробежал у ко-
миссара по спине, и он почувствовал, 
как к горлу подступила неприятная 
тошнота. Ну как можно было со-
вершить подобное? Убить – это уже 
омерзительно, но разрезать свою 
жертву на куски!.. Оставалось толь-
ко надеяться, что несчастный умер 
раньше.

Голову спустили с высокого пьеде-
стала статуи, и она была отправлена 
на судебно-медицинскую экспертизу. 
Мужчины в гидрокостюмах обшари-
вали теперь соседние водоемы.

– Комиссар! Рука!
На другом конце площади, возле 

фонтана в форме задравших верх 
хвосты четырех дельфинов, полицей-
ский размахивал чем-то продолго-
ватым.

– Она лежала в воде, а палец ука-
зывал в сторону церкви Сен-Жан-де-
Мальт.

Комиссар Барде растерялся. Что-то 
тут неладно… Он не знал еще, что это 
такое, но у него вдруг появилось не-
кое странное ощущение, похожее на 
недомогание, и это было связано не 
только с ужасающим видом этой от-
резанной руки.

– Да черт бы это все побрал!
Кровь отлила у комиссара от го-

ловы, и он едва не упал в обморок. 
Такого с ним раньше никогда не бы-
вало…

– Голова – мужская! А эта рука – 
женская!

Так, надо закурить и взять себя в 
руки. Что из этого следовало? Это оз-
начало, что жертвы две, и имеет ме-
сто другой труп? Все кружилось в 
мозгу комиссара… Может быть, это 
семейная разборка? Или жестокое 
сведение счетов? Но ни о каком ис-

чезновении еще не было известно, а 
уж в полиции о таком узнали бы пер-
выми… А вдруг это все связано с се-
рийным убийцей? Этого только не 
хватало! И кому принадлежали эти 
части тела?

Пятнадцать часов пробило на ко-
локольне кафедрального собора 
Святого Спасителя. Комиссар Барде 
вспомнил, что еще не обедал сегод-
ня, но тем не менее он не чувствовал 
ни малейших признаков голода. Его 
желудок словно скрутило в тот са-
мый момент, когда он увидел первую 
ужасную находку.

– Другая рука здесь, в водоеме с 
рыбками! И тут тоже палец направлен 
в сторону церкви Сен-Жан-де-Мальт!

Комиссар тяжело вздохнул. Ему 
следовало бы пойти и посмотреть, 
но он боялся, что последует новая 
находка.

– Это – мужская рука, комиссар!
Один шанс из двух! Либо она при-

надлежала тому же трупу, что и голо-
ва, либо где-то должно быть еще одно 
тело… Но чудес не бывает, и анализ 
ДНК все расставит по своим местам. 
Комиссар тщательно завернул веще-
ственные доказательства и поместил 
их в вызванный грузовик-рефриже-
ратор, чтобы они сохранились для 
проведения исследований.

– Ого! А рука – это тяжело!
Комиссар Барде потянулся, чтобы 

немного разрядить атмосферу, кото-
рая была словно наполненной свин-
цом. Он действительно не знал, что и 
думать. Он чувствовал, что находится 
в середине какого-то улья. Все суети-
лись вокруг него, бегали, искали сле-
ды, отпечатки пальцев, и, конечно, 
другие части тела. Или тел… Нет, так 
невозможно… Он изучит все потом, в 
тихом месте, в своем кабинете, когда 
будут готовы первые результаты ана-
лизов и фотографии. А сейчас нужно 
попытаться определить пострадав-
ших и найти возможных свидетелей. 
Потому что они должны быть. Свиде-

тели есть всегда, главное – суметь их 
найти. Городская площадь с конной 
статуей Наполеона – это было место 
достаточно людное, особенно после 
реконструкции, причем как днем, так 
и ночью, даже если необычная для 
этого времени года прохлада призы-
вала скорее сидеть дома, чем гулять.

Но, почему пальцы отрезанных рук 
обращены к церкви? Является ли это 
каким-то знаком? Что хотел показать 
убийца?

Это были вопросы к самому себе. 
Комиссар привык так работать, да и 
задавать вопросы подчиненным не 
имело смысла – им надо было давать 
указания, а их дело было выполнять 
все быстро и четко. Но какие тут могли 
быть указания? В голове у комиссара 
Барде не было никаких идей… Был ли 
убийца христианином? Или он что-то 
хотел от бога? Или от местного кюре? 
А статуя императора? Может быть, в 
памятнике скрывалось какое-то ука-
зание? Он тщательно изучил поста-
мент, фасад и башни неподалеку, но 
ничего особенного не заметил. И тог-
да он двинулся в сторону церкви Сен-
Жан-де-Мальт. 

Он считал шаги, оценивая расстоя-
ние, смотрел на землю, на деревья, 
на камни под ногами. Наконец, он 
добрался до нижних ступенек.

– Мне нужен забор проб! Срочно 
нужно сделать химический анализ!

Это комиссар обратился к одному 
из своих людей, указав тому на ка-
кое-то подобие песка в щели между 
камнями. Скорее всего, этот обра-
зец не даст ничего, да и что мог по-
казать обыкновенный песок, но он не 
должен был пройти мимо. Он просто 
обязан был дать хоть какое-то распо-
ряжение…

И вдруг он услышал:
– Смотрите, шеф! Там!
Вместо того чтобы остановиться 

вместе с ним, один из полицейских 
поднялся по ступеням церкви и те-
перь указывал на одну из опор.

ГАБРИЭЛЬ МУЛЕН                                                                                                                                                                                                  рассказ
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– Это чей-то палец!
Комиссар Барде посмотрел в ту сто-

рону, куда ему указали. Это был ука-
зательный палец, привязанный ве-
ревкой, и он был также обращен 
к церковному дверному проему. 
И кому он принадлежал? Комиссар 
нервно теребил свои военного типа 
усы и не осмеливался искать ответ. Его 
пока и не могло быть. Но он сделал 
глубокомысленное выражение лица, 
как это обычно делали полицейские 
в плохом кино, когда ничего не пони-
мали и даже не были в курсе дела.

– Эта церковь явно имеет особый 
смысл в этих убийствах!

Хорошо сказал… Но, какой смысл? 
Комиссар почесал лоб, как будто этот 
жест мог подсказать ему какое-то ре-
шение. К сожалению, в данный мо-
мент на решение не было даже наме-
ка, и он надеялся лишь на то, что ему 
не нужно будет складывать пазл из 
разных частей чьего-то тела.

* * *
– Глицерин и формалин!
Инспектор Лямотт с отвращением 

на лице положил бумагу на рабочий 
стол комиссара.

– Что глицерин и формалин? – 
спросил комиссар, отводя взгляд от 
экрана компьютера, на котором он 
просматривал сделанные накануне 
фотографии.

– Выводы судебно-медицинского 
эксперта!

Комиссар Барде взял документ и 
внимательно прочитал его. Потом 
он снова начал чтение, следуя по 
строчкам пальцем, чтобы быть уве-
ренным, что ничего не пропустит. 
Эксперт Вердье, которого он дав-
но знал и уважал, был категоричен: 
смерти были старые, люди умерли, 
по меньшей мере, несколько месяцев 
назад, а что касается различных ча-
стей тела, то они все принадлежали 
трем разным людям...

Дьявольщина! Эти выводы ставили 
под сомнение весь ход расследования 
этого жуткого дела. Комиссару Барде 
не нужно было больше искать недав-
но пропавших. Следовало, напротив, 
открыть досье по старым «висякам», а 
может быть – еще и обратиться в Ин-
терпол. Кто были эти трупы? Откуда 
они взялись? И почему убийца вдруг 
решил их выставить через столько 
времени? Может быть, он убил для 
того, чтобы его заметили, чтобы о нем 
заговорили в средствах массовой ин-
формации… Оставаясь анонимным, 
без сомнения, он решил похвастаться 
своей добычей. Но почему он сохра-
нял трупы, таким образом, используя 
бальзамирующий раствор, применяе-
мый обычно в судебно-медицинской 
практике, вместо того, чтобы просто 
бросить их на дно морозильной ка-
меры? Убийца, наверное, жил в оди-
ночестве, если его проделок никто 
не заметил. Три тела просто не могли 
остаться незамеченными. И другие 
части тел обязательно должны най-
тись где-нибудь. Но где? У него дома? 
Если он уже не избавился от них, со-
хранив себе лишь некоторые фраг-
менты в качестве сувениров? Он что – 
фетишист?

Главной заботой полиции сей-
час была идентификация тел. Толь-
ко так можно было надеяться выйти 
на убийцу. Но формалин, химиче-
ски взаимодействуя с нуклеиновыми 
кислотами, стимулировал их разру-
шение и делал ДНК непригодным 
для считывания генетической инфор-
мации. И комиссару Барде осталось, 
может быть, единственное решение: 
обратиться в прессу, которая испи-

сала уже так много чернил, излагая 
всевозможные версии, связанные с 
историей Наполеона. Но обывателям 
нельзя было показывать фотографии 
отрезанной головы. Из этических со-
ображений и чтобы никого не шоки-
ровать, ибо еще неизвестно, как это 
все аукнется… Зато можно было соста-
вить портрет-робот, очень похожий 
на оригинал, чтобы, будучи пред-
ставленным на газетных страницах, 
он дал надежду получить результат. 
Без этого расследование явно засто-
порилось. Скрупулезный осмотр цер-
кви Сен-Жан-де-Мальт не дал ничего, 
и ни один свидетель так и не объя-
вился. Между тем, жестокий убийца 
оставался на свободе и, может быть, 
уже вынашивал планы о том, как раз-
резать на куски других людей. Комис-
сар Барде понимал, что на подобное 
необходимо реагировать быстро.

* * *
– Но я же вам говорю, что я не 

убийца!
Молодой Рауль Лефевр, сидев-

ший напротив комиссара Барде, 
был очень раздосадован. Он поти-
рал лицо правой рукой и жалобно 
всхлипывал. Он сам пришел в поли-
цейский участок на улице Корделье 
после того, как узнал о панике, спро-
воцированной этим делом. И он дей-
ствительно совсем не был похож на 
жестокого преступника.

– Хорошо, мы во всем разберемся! 
Но, почему вы пришли, и стали сами 
себя обвинять? – недоумевал ко-
миссар.

– Не обвинять, как же вы не пони-
маете… Я пришел, просто попытаться 
все объяснить…

Голос молодого человека дрожал и 
был почти неслышим.

– Объяснить что? Как эти люди ста-
ли вашими жертвами? Почему вы по-
рубили их на куски? И, прежде всего, 
сообщить мне, где находятся другие 
останки!

– Да что же это такое! Я говорю вам, 
что никого не убивал!

Комиссар Барде встал, раскурил 
свою любимую трубку и прошелся по 
кабинету.

– Тогда вы свидетель или соучаст-
ник, и вы подбросили части челове-
ческих тел, чтобы мы смогли обнару-
жить убийцу! 

– Нет!
– Потому что вы устали молчать! 
– Да нет же!
– Или вы чего-то испугались?
– Нет, нет и еще раз нет! Все совсем 

не так! Сколько можно повторять?

Тут дверь кабинета открылась, и по-
казалась голова инспектора Лямотта.

– Шеф, тут одна дама признала 
своего мужа, увидев наш портрет-
робот!

– Размести ее в соседней комнате. 
Я сейчас буду. Нельзя заставлять ждать 
женщину, настолько травмированную 
психологически. И постереги этого 
клоуна, пока я не вернусь! – объявил 
комиссар Барде своему подчиненно-
му, показывая на молодого человека, 
сидящего напротив него.

* * *
– Мадам, поверьте, я очень сожа-

лею… Мы вынуждаем вас пережить 
такое испытание…

Комиссар Барде посмотрел на ма-
ленькую женщину среднего возраста, 
но еще достаточно красивую, кото-
рая, запинаясь, сказала:

– Я думаю… Точнее, я уверена, что 
это мой муж там, в газете... 

– Вы в этом уверены?
– Уверена! Если, конечно, это не его 

двойник или не какая-то невероятная 
мистификация!

– В каком смысле – мистификация? 
Я вас не совсем понимаю, мадам…

– Дело в том, что мой муж умер не-
скольких месяцев назад! 

– Объясните…
– Если это он, господин комиссар, 

то это я жду от вас объяснений…
Комиссар Барде вскочил со стула. 

Он готов был взорваться. А явивша-
яся в полицию вдова, потрясенная 
этой историей, тихо высморкалась и 
принялась вытирать искренние сле-
зы, стекавшие по ее щекам.

– Не понял, мадам… Кто-то осквер-
нил могилу?

– Конечно же, нет! Но он и не был 
похоронен…

– Как это?
– Он заранее решил, что его тело 

должно послужить науке… 
– Что?!!
Комиссар Барде, еще ничего не по-

нимая, буквально вцепился в свои 
шикарные усы.

– О, нет! Подождите меня здесь! 
Я сейчас вернусь!

* * *
– Кому принадлежат эти тела?!! – 

закричал комиссар, вернувшись в 
свой кабинет и даже не дав себе вре-
мени, чтобы присесть. 

От неожиданности молодой чело-
век вздрогнул и затравленно посмот-
рел по сторонам, как будто в поисках 
защиты.

– Но я не знаю!
– Что значит – не знаю?!!
– Не знаю, поверьте мне…
– Тогда откуда они взялись? Хватит 

играть со мной! Расскажите мне все!
Комиссар Барде рухнул в свое ра-

бочее кресло, а Рауль Лефевр, опу-
стив голову, начал нервно перебирать 
дрожащими пальцами цепочку у себя 
на шее. Наконец, он сделал большой 
вдох, словно готовясь нырнуть в воду.

– Короче, так! Я должен жениться 
в эту субботу. А вчера у нас с ребята-
ми были проводы моей холостяцкой 
жизни. Мальчишник, вы же пони-
маете…

– Повторяю, – закричал комиссар, 
теряя терпение, – хватит играть со 
мной! Ближе к делу, или я не знаю, 
что с вами сделаю!

– Мои друзья немного перебрали… 
Точнее, мы все сильно перебрали… 
А мой лучший друг, который должен 
быть свидетелем, работает на меди-
цинском факультете. И он, чтобы вы-
звать у меня отвращение, взял куски 
тел, хранившихся в формалине у них 
в лаборатории. Это он заставил всех 
сделать эту постановку…

– Постановку? Давайте поговорим 
об этом! – взревел комиссар. – Что 
означают эти пальцы, указывающие 
в сторону церкви Сен-Жан-де-Мальт?

– Это мы указали направление для 
моей невесты.

– Что за бред?
– Мы должны расписаться сначала 

в мэрии, а затем мы должны перей-
ти площадь, чтобы попасть в церковь.

Рауль Лефевр с трудом проглотил 
слюну. 

– Это отвратительно! – гаркнул ко-
миссар Барде, раздув от негодования 
щеки. – Вы все там что, с ума сошли!!!

– Понимаете, господин комиссар… 
Мальчишники нередко получаются 
весьма экстравагантными…

Экстравагантными? А можно это 
назвать нарушением общепринятых 
норм, невиданной дерзостью, неве-
роятной глупостью… Комиссар вдруг 
вспомнил, что где-то читал, что Саль-
вадор Дали однажды в разговоре с 
друзьями заявил, что все происхо-
дящее в природе его нисколько не 
изумляет. Ему не поверили и спроси-
ли: «Хорошо, пусть так, но если бы в 
полночь на горизонте вдруг возник 
свет, возвещающий утреннюю зарю, 
и вы увидели, что восходит солнце. 
Неужели бы вас это не поразило? Не-
ужели бы вы не подумали, что сошли с 
ума?» – «Наоборот, – ответил Дали, – 
я бы подумал, что это солнце сошло 
с ума».

Комиссар Барде попытался улыб-
нуться, но не смог и тяжело вздох-
нул. Он ломал себе голову, собирал 
все подсказки, анализировал их… Но 
у него ничего не получалось, и он 
уже начал подумывать, что стал стар 
для своей работы. Уходить в отстав-
ку до срока не хотелось, но что было 
делать, если у него даже не появи-
лось ни одной нормальной версии… 
А почему обязательно нормальной? 
Теперь пазл у него полностью сло-
жился. Конечно, этот чудак Лефевр 
говорил правду. Но кто бы мог до-
думаться до такого? И кто осмелил-
ся бы представить себе реакцию не-
весты, столкнувшейся с подобной 
историей… 

Оставалось только надеяться, что 
она не сбежит от такого дуралея, как 
этот Рауль. Но главное заключалось в 
другом. Дело было успешно раскры-
то. И все оказалось именно так, как он 
и подумал в самом начале: банальная 
глупая шутка молодых людей, напив-
шихся и не подумавших о послед-
ствиях...
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